
Ипотека  
без права 
перевыдачи
Банки не дают 
своим заемщикам 
рефинансировать 
кредиты 

Текущий тренд по активному сни-
жению ставок по ипотеке спро-
воцировал массовые обращения 
клиентов в свои банки с прось-
бой удешевить кредиты. Однако 
кредиторы на это не готовы и то-
тально отказывают в пересмотре 
условий. При этом и отпускать 
клиентов к другим кредиторам 
банки тоже не спешат, используя 
лазейки в законе «Об ипотеке». 
Вопросом «ипотечного рабства» 
уже заинтересовался Банк Рос-
сии, он разрабатывает предло-
жения по решению проблемы.

В последнее время на банковских 
форумах стала активно обсуждаться те-
ма рефинансирования ипотеки. Кли-
енты массово жалуются на нежелание 
кредитных организаций рефинанси-
ровать действующие кредиты по бо-
лее низким ставкам, при этом затяги-
вая сроки рассмотрения таких обра-
щений на два-три месяца и в итоге от-
казывая в смягчении условий. Бум об-
ращений за рефинансированием ипо-
течных кредитов связан с тем, что сред-
невзвешенные процентные ставки по 
ипотеке за два года снизились с почти 
15% до 11,1% годовых и впервые за исто-
рию ипотеки достигли рекордно низ-
ких уровней. При этом чужим клиен-
там банки охотно предлагают ипотеку 
по низким ставкам.

Агрессивное снижение ставок 
по ипотеке последовало за удешев-
лением стоимости вкладов (сей-
час у крупнейших игроков не пре-
вышает 7,3% годовых). Одновремен-
но с этим в 2017 году госбанки неод-
нократно анонсировали снижение 
ставок непосредственно по ипотеч-
ным продуктам. Сейчас, например, 
у крупнейшего игрока ипотечно-
го рынка Сбербанка минимальные 
ставки по ипотеке заявлены от 7,4% 
годовых. Вслед за лидерами рынка 
приходилось снижать ставки и част-
ным банкам. При этом эксперты 
ожидают, что пик снижения еще не 
пройден и средневзвешенные став-
ки опустятся ниже 10% годовых.

В официальных комментариях бан-
ки утверждают, что программы рефи-
нансирования актуальны как для но-
вых, так и для действующих клиентов.
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Донбасс приобщают  
к Объединенным Нациям
Владимир Путин предложил ввести в регион миротворцев ООН

В урегулировании 
 конфликта на  востоке 
 Украины наметился прин-
ципиальный поворот — 
президент России Вла-
димир Путин предложил 
ввести в зону боевых дей-
ствий миротворцев ООН. 
Ранее на этом  настаивал 
Киев, а Москва, напротив, 
к привлечению «голубых 
касок» относилась скеп-
тически. Объясняя изме-
нение подхода Кремля, 
представители РФ гово-
рят в том числе о необ-
ходимости перехватить 
инициативу — потребо-
вать введе ния в Донбасс 
миротвор цев ООН плани-
ровал президент Украи-
ны Петр Порошенко в сво-
ей речи на Генассамблее 
ООН в конце сентября. 
Однако Владимир Путин 
его опере дил, и теперь 
Совбез ООН будет в пер-
вую очередь обсуждать 
уже внесенный Москвой 
проект соответствую-
щей резолюции — с рос-
сийскими, а не с украин-
скими формулировками. 
На этом фоне неудиви-
тельно, что первые откли-
ки из Киева на инициа тиву 
российского президен-
та были скептическими. 
Такая реакция контра-
стировала с позитив-
ной оценкой со сторо-
ны  Германии — одного 
из ключевых государств 
ЕС, члена «нормандской 
 четверки».

Четыре условия 
президента РФ
Свою новую инициативу 
президент России огласил 
вчера утром на пресс-кон-
ференции по итогам самми-
та БРИКС в китайском горо-
де Сямэнь. По его словам, 
миротворцы ООН могут по-
явиться в Донбассе — при 
условии, что их задачей бу-

дет обеспечение безопасно-
сти мониторинговой мис-
сии ОБСЕ. Еще одно требо-
вание Владимира Путина — 
«голубые каски» должны на-
ходиться на линии разграни-
чения противоборствующих 
сторон, а не на территории 
самопровозглашенных До-
нецкой и Луганской народ-
ных республик (ДНР и ЛНР). 
Третья оговорка: по словам 
российского лидера, реше-
ние этого вопроса может про-

изойти «лишь после разведе-
ния сторон и отвода тяжелой 
техники». И наконец, в-чет-
вертых, как убежден Влади-
мир Путин, для размещения 
в регионе контингента ООН 
необходимо установить «пря-
мой контакт» с представите-
лями Донецка и Луганска.

Проект соответствующей 
резолюции Россия вчера же 
внесла на рассмотрение Сове-
та Безопасности ООН. По сло-
вам постоянного представи-

теля РФ при ООН Василия Не-
бензи, уже в ближайшие дни 
российское предложение бу-
дет обсуждаться экспертами 
стран—членов СБ ООН, а ее 
рассмотрение на более высо-
ком уровне может начаться на 
следующей неделе. «Мы рас-
считываем на содержатель-
ный диалог по инициативе, 
которая, по нашему мнению, 
поможет установлению мира 
в этой части Украины»,— зая-
вил российский дипломат.

Между тем власти Украины 
говорят о необходимости вво-
да в Донбасс миротворцев как 
минимум с февраля 2015 года. 
В апреле нынешнего года пре-
зидент Петр Порошенко пред-
ложил США активизировать 
проработку этого вопроса, 
а 22 августа он заявил о своем 
намерении презентовать эту 
идею на сессии Генассамблеи 
ООН в конце сентября.

Российские же официаль-
ные лица ранее к требовани-
ям украинских властей вве-
сти в зону боевых действий 
в Донбассе миротворцев ООН 
относились весьма скептиче-
ски. Так, еще 2 сентября Васи-
лий Небензя заявил агентству 
ТАСС: «На сегодняшний день 
у нас есть только два формата, 
в которых обсуждается урегу-
лирование на Украине,— это 

”
нормандский формат“ (ФРГ, 

Франция, Россия, Украина.— 

”
Ъ“) и контактная группа (ОБ-

СЕ, Украина, РФ, ДНР и ЛНР.— 

”
Ъ“). Заявления же (Киева.— 

”
Ъ“) о миротворческой опера-

ции рассчитаны на внутрен-
нее потребление и представля-
ют собой маневр украинских 
властей. Это такая попытка со-
здать видимость мыслитель-
ного процесса по поводу ново-
го формата и тем самым про-
должать не выполнять ясно 
и четко сформулированный 
план урегулирования, кото-
рый зафиксирован в минских 
соглашениях»,— сказал он.
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Сертификаты  
сошли с конвейера
Для контрафактных запчастей  
нашлась оригинальная схема

Как стало известно ”Ъ“, поставщики кон-
трафактных запчастей нашли лазейку 
в техрегламенте и получают сертификаты 
на свою продукцию без необходимых ис-
пытаний. Для решения проблемы в Рос-
стандарте настаивают на том, чтобы по-
ставщики предъявляли подтверждения 
о работе с автоконцернами, нарушителям 
грозит остановка деятельности. В ответ-
ственной за органы сертификации Росак-
кредитации предлагают вносить легаль-
ных поставщиков в единый реестр.

Недобросовестные поставщики автоком-
понентов выдают свою продукцию за запча-
сти, устанавливаемые автоконцернами на 
конвейере. Это обнаружилось в ходе провер-
ки Росстандарта, рассказал 

”
Ъ“ заместитель 

главы ведомства Алексей Кулешов. Для полу-
чения права продавать запчасти поставщик 
должен иметь сертификат соответствия требо-
ваниям безопасности по техрегламенту. Одно 
из требований — проведение дорогостоящих 
испытаний. Но для запчастей, идентичных ис-
пользуемым автоконцернами, предусмотре-
на льготная схема без испытаний, доступная 

концернам и их официальным представите-
лям. Льготная схема обосновывается тем, что 
машина на российском рынке проходит ис-
пытания в рамках процедуры одобрения ти-
па транспортного средства (ОТТС), и повтор-
ная проверка компонентов не нужна. В Рос-
стандарте поясняют, что этой схемой актив-
но пользуются поставщики, которые не име-
ют отношения к концернам: они для получе-
ния сертификата обращаются в орган по сер-
тификации. Это, как правило, частная компа-
ния, которая вправе принять решение «о при-
менимости доказательственных материалов».

По словам господина Кулешова, после об-
ращений граждан и общественных органи-
заций Росстандарт запросил информацию 
у автопроизводителей и выяснил, что с ря-
дом поставщиков соглашений не заключа-
лось, хотя сертификаты у них есть, но «как 
они выдавались — непонятно». Количест-
во недобросовестных поставщиков выяс-
нят после консультаций с Росаккредитаци-
ей (в ее ведении органы по сертификации).
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«Энергомаш» крутится,  
как и ULA
Россия и США ведут переговоры о закупке 
дополнительной партии ракетных двигателей

Как стало известно ”Ъ“, до конца сентя-
бря НПО «Энергомаш», поставляющее 
двигатели РД-180 для ракет-носителей 
Atlas V, должна посетить делегация кон-
церна United Launch Alliance (ULA). Сто-
роны больше года ведут закрытые пе-
реговоры о закупке  дополнительной 
партии двигателей, но успехом они 
так и не закончились: подписание мно-
го раз переносилось, а теперь амери-
канский концерн готов прибрести вме-
сто десяти РД-180 почти вдвое меньше. 
Правда, российские позиции в этом 
 споре сильнее: американские специа-
листы отмечают, что заменить россий-
скую продукцию им пока нечем, поэто-
му они планируют использовать изделия 
«Энергомаша» в ракетах Atlas V как ми-
нимум до 2024 года.

О том, что Пентагон будет вынужден ис-
пользовать двигатели РД-180 в своих раке-
тах Atlas V дольше запланированного, вче-
ра сообщила газета The Wall Street Journal. 
По ее информации, основной поставщик 
средств выведения для военных — консор-

циум ULA — продолжит снабжать ВВС США 
данными ракетами как минимум до 2024 
года. Задержка объясняется тем, что разра-
ботка собственных двигателей постоянно 
упирается в экономические проблемы. Так, 
например, заместитель главы военного ве-
домства Роберт Уорк в письме одному из се-
наторов прямо признавал, что форсирова-
ние темпов разработки американского ана-
лога РД-180 не впишется в бюджет Пентаго-
на: дополнительные затраты, по его оцен-
ке, составили бы от $1,5 млрд до $5 млрд за 
шесть лет, что «отодвинет на второй план 
другие важные инвестиции в националь-
ную безопасность».

Контракт на поставку 101 двигателя РД-
180 Москва и Вашингтон заключили в 1997 
году, его сумма оценивалась в $1 млрд. На фо-
не обострения отношений двух стран в разгар 
украинского кризиса 2014 года Конгресс США 
ввел запрет на их использование после 2019 
года, однако затем под воздействием аргумен-
тов Пентагона был вынужден его отменить.
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Внешэкономбанк (ВЭБ) и государствен-
ная китайская инвестиционная компания 
China Merchants Capital создадут фонд для 
инвестирования в российские и междуна-
родные высокотехнологические компа-
нии, ориентированные на экспорт. Подпи-
санный вчера в Шэньчжэне меморандум 
о взаимопонимании предполагает финан-
сирование совместных проектов в области 
«Индустрии 4.0», высокотехнологичных 
услуг, здравоохранения и телекома. Объ-
ем будущего фонда пока не называется.

Как следует из текста меморандума (есть у 

”
Ъ“), стороны намерены сотрудничать в сфере 

фондов прямых инвестиций. Объектом капита-
ловложений должны стать развивающиеся ком-

пании «умеренного риска» из России или тре-
тьих стран, работающие в области инноваций 
и высоких технологий. Речь, прежде всего идет 
об «Индустрии 4.0» (сенсоры, оптические и ин-
фракрасные системы, системы дистанционно-
го управления, автоматические роботы-сборщи-
ки), сфере технологичных услуг (сбор логистиче-
ской информации и данных о поведении потре-
бителей, финтех), здравоохранении (медицин-
ская 3D-печать, трехмерное моделирование ор-
ганов, минимально инвазивные хирургические 
технологии, телемедицина, носимые медицин-
ские устройства, роботы-хирурги), телекомму-
никациях (защита платежей и мобильного досту-
па и данных, беспилотные технологии, «умные» 
города и жилища, экологический мониторинг).

В ВЭБе полагают, что партнерство откроет 
дорогу на китайские фондовые площадки его 
инвестиционным проектам, а также будет спо-
собствовать росту капитализации российских 
высокотехнологичных компаний.

China Merchants Capital, учрежденная в 
2012 году, является дочерней структурой госу-
дарственного холдинга China Merchants Group 
— крупнейшего инвестора и оператора плат-
ных дорог в КНР, занимающегося также логи-
стическим бизнесом и строительством бизнес-
инкубаторов и технопарков. Инвесткомпа-
ния управляет капиталом более чем в $35 мл-
рд, сосредоточенным в трех десятках фондов. 
Предметом инвестиций являются проекты в 
области промышленности, транспортной ин-

фраструктуры, недвижимости, высоких техно-
логий, сельского хозяйства, машиностроения 
и энергетики.

По оценкам международной юридической 
компании Linklaters LLP, объем зарубежных ин-
вестиций китайского бизнеса в ближайшие де-
сять лет может достигнуть $1,5 трлн благодаря 
государственным программам «Сделано в Ки-
тае-2025» и «Один пояс — один путь». При этом 
вкладываться китайцы будут преимуществен-
но в стратегические отрасли — высокие техно-
логии, электронику и энергетическую инфра-
структуру — если, конечно, этому не помеша-
ют национальные регуляторы, обеспокоенные 
утечкой технологий в Китай (см. 

”
Ъ“ от 9 августа).

Надежда Краснушкина

ВЭБ отправит российские технологии в Китай
РФ и КНР создадут фонд прямых инвестиций для хай-тек-стартапов

Правительство внесло на рас-
смотрение Госдумы законопро-
ект, который обяжет все феде-
ральные министерства и службы 
до 2019 года подключиться к Еди-
ной информационной системе 
управления кадровым составом 
государственной гражданской 
службы до 2019 года. Пока ею 
пользуется только около полови-
ны федеральных госорганов. 

До 2019 года все федеральные ор-
ганы власти начнут использовать 
Единую информационную систему 
управления кадровым составом го-
сударственной гражданской службы 
(ЕИСУ КС). Вчера правительство вне-

сло законопроект Минтруда об этом 
на рассмотрение Госдумы. Как сле-
дует из пояснительной записки, он 
был разработан для реализации од-
ного из пунктов «дорожной карты» 
Основных направлений развития 
государственной гражданской служ-
бы РФ на 2016–2018 годы. 

Пилотная версия ЕИСУ КС была 
создана в 2013 году под эгидой Мин-
связи и начала работать весной 2017 
года. Главная цель системы — обес-
печить базу вакансий для работы ка-
дровых подразделений федераль-
ных и региональных министерств и 
ведомств. Сейчас, как следует из по-
яснительной записки к законопроек-

ту, к системе уже подключились 42 из 
72 федеральных ведомств — они мо-
гут использовать созданные в 2016 
году Минкомсвязью унифицирован-
ные требования к объему и содержа-
нию сведений о кадровом обеспече-
нии госорганов, которые должны на-
ходиться в базе данных системы. 

По итогам мониторинга работы 
системы за второй квартал 2017 года 
федеральные ведомства разместили 
в ней 7,7 тыс. вакансий. Большинст-
во пришлось на Федеральную нало-
говую службу (4,1 тыс.), казначейст-
во (498) и Федеральную таможенную 
службу (478). Наиболее популярны-
ми по откликам пользователей пор-

тала (всего — 4,7 тыс.) также были ва-
кансии ФНС, Минфина и ФТС.

Всего с 2009 года по 30 июня 2017 
года через ЕИСУ на должности в феде-
ральных органах власти было назна-
чено 2,2 тыс. человек, при этом боль-
шую часть — 1,6 тыс. человек — со-
ставили будущие чиновники, само-
стоятельно зарегистрировавшиеся 
на портале и подававшие заявки на 
участие в конкурсах. Это около 6% 
всей численности федеральных гос-
служащих — по итогам 2016 года в 
федеральных госорганах на граждан-
ских должностях работали 38 тыс. че-
ловек, штаты были укомплектова-
ны на 85,6%. По данным Росстата, в 

среднем зарплата гражданских слу-
жащих в федеральных госорганах со-
ставила за 2016 год 115,7 тыс. руб. 

Впрочем, наиболее массовыми на 
портале ЕИСУ КС являются вакансии 
региональных чиновников — специ-
алистов, инспекторов, консультан-
тов и др. с уровнем зарплат на поря-
док ниже. Для расширения найма 
этой категории чиновников Минтр-
уд предлагает региональным госо-
рганам или присоединиться к систе-
ме напрямую, или создавать свои соб-
ственные системы на региональном 
уровне — с условием, что они долж-
ны быть совместимы с федеральной. 

Анастасия Мануйлова

Плюс информатизация всей госслужбы
Правительство обяжет министерства управлять кадрами через интернет

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,4

миллиарда рублей Минфин будет ежедневно направлять на покупку иностранной валюты на вну-
треннем рынке с 7 сентября по 5 октября 2017 года, сообщило вчера финансовое ведомство. Эта сумма 
получена исходя из месячного объема покупки в 71,7 млрд руб. Он, в свою очередь, определен на основании 
прогнозируемого на сентябрь превышения поступления нефтегазовых доходов над месячной оценкой, со-
ответствующей закону о бюджете на 2017 год. Предстоящий ежедневный объем покупок будет максималь-
ным с мая. В предыдущий период, с 7 августа по 6 сентября, ежедневный объем покупки валюты составил 
2,07 млрд руб. С 7 июля по 4 августа Минфин направлял на покупку валюты лишь по 3,5 млн руб. в день.

ЦЕНЫ

Богатый урожай  
и крепкий рубль  
вывели дефляцию  
на рекорд

Снижение потребительских цен 
в августе 2017 года оказалось 
рекордным — дефляция в 0,5%, 
зафиксированная Росстатом за 
месяц, оказалась самой значитель-
ной за всю историю наблюдений. 
На этом фоне тот факт, что месяч-
ное падение цен регистрируется 
впервые за последние шесть лет, 
уже не кажется значимым событи-
ем. В результате годовые темпы 
роста розничных цен замедлились 
в августе до 3,3% по сравнению с 
3,9% в июле. Базовая инфляция, 
очищенная от влияния сезонного 
и административного влияния на 
цены, опустилась в августе до 3% 
с 3,3% в июле.

Основная причина дефляции 
в августе — появление на рынке 
овощей и фруктов нового урожая, 
которые за последний месяц лета 
подешевели на 15,5%. Это снизило 
общие продовольственные цены 
на 1,8% за месяц (цены на другие 
продукты не изменились) и до 
2,6% в годовом выражении (с 3,8% 
в июле). При этом непродовольст-
венные цены за август фактически 
не изменились (плюс 0,1%), 
а услуги, несмотря на высокий 
спрос на турпоездки, подорожали 
всего на 0,4%.

Укрепляющийся рубль, рекорд-
ный урожай и снижение инфляцион-
ных ожиданий (см. ”Ъ“ от  31 авгу-
ста) делают достижение по итогам 
года нижнего порога инфляционного 
прогноза Минэкономики в 3,5–3,7% 
все более вероятным.  Заметно 
(до 1,8%) в августе снизилась и 
инфляция, накопленная с начала 
года (см. график). Учитывая все 
более вероятную дефляцию в сен-
тябре (еженедельные наблюдения 
инфляции Росстата свидетельствуют 
о продолжении тенденции снижения 
цен), к концу года РФ ждет новые 
ценовые рекорды.

Вместе с тем в ЦБ дезинфля-
ционные успехи комментируют 
сдержанно. «В значительной мере 
это (дефляция.— «Ъ») временное 
явление, связанное, возможно, 
с более поздним, чем годом ранее, 
началом уборочной кампании, 
достаточно хорошим урожаем 
большинства видов сельскохо-
зяйственных культур, а также со 
стремлением производителей 
быстрее реализовать новый урожай 
в условиях нехватки хранилищ»,— 
сообщил Банк России. Там пола-
гают, что в конце года инфляция 
окажется вблизи цели ЦБ в 4%. 
Аналитики инвестбанков склоняют-
ся к тому, что дефляция и снижение 
инфляционных ожиданий граждан 
могут подтолкнуть регулятора к 
снижению ключевой ставки на 0,5 
базисных пункта на заседании 
совета директоров 15 сентября.

Алексей Шаповалов
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Повестка третьего по счету Вос-
точного экономического фору-
ма, который открывается сегод-
ня во Владивостоке, в этом году 
существенно смещена в сторо-
ну социальных проектов, а также 
обсуждения проблем с нехват-
кой кадров в регионе. Тем не ме-
нее на форуме запланировано 
подписание соглашений на сум-
му более 2 трлн руб., большая их 
часть не нова — это крупные про-
екты российских компаний. Сре-
ди новых инициатив анонсиро-
ваны запуск инвестфонда для 
высокотехнологичных проектов, 
а также инвестиции китайских 
инвесторов в развитие «русско-
го Давоса».

В первый день форума его участ-
ники, включая первого вице-пре-
мьера Игоря Шувалова и минист-
ра экономики Максима Орешкина, 
обсудят состояние особых экономи-
ческих режимов на Дальнем Восто-
ке, различные социальные аспекты 
— от жилья до образования, а так-
же перспективы интеграции в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе. Так-
же в этот день, по данным 

”
Ъ“, прой-

дут переговоры с корейской делега-
цией. На второй день запланирова-
ны круглые столы с бизнесом Япо-
нии и Китая и панельная дискуссия с 
участием президента РФ Владимира 
Путина, премьер-министра Японии 
Синдзо Абэ, президента Южной Ко-
реи Мун Джэ Ина и президента Мон-
голии Халтмаагийна Баттулги. На 
форуме будет обсуждаться и между-
народная повестка — в том числе в 
связи с ракетными испытаниями в 
Северной Корее.

По словам полпреда президен-
та в ДВФО Юрия Трутнева, суммар-
ный объем соглашений к подписа-
нию в этом году превысит 2 трлн 
руб. (в прошлом году он оценивал-
ся в 1,85 трлн руб.), однако эта сум-
ма учитывает и меморандумы о на-
мерениях, и соглашения неинвести-
ционного характера, и проекты рос-

сийских компаний, обсуждаемые не 
первый год, включая строительство 
Амурского газоперерабатывающего 
завода (требуемый объем инвести-
ций составляет 670 млрд руб.) и со-
глашение о создании Находкинско-
го завода минеральных удобрений 
(402 млрд руб.).

С участием иностранных компа-
ний в основном заявлены соглаше-
ния в области энергетики, предпо-
лагающие партнерство с крупными 
японскими производителями обо-
рудования, а также проект по стро-
ительству теплиц в Якутии (на пра-
ктике основными зарубежными 
инвесторами в рамках территорий 
опережающего развития и свобод-
ного порта Владивостока остают-
ся китайские компании — на них 
приходится более 80% зарубежных 
вложений). Компании, презентую-
щие свои проекты на форуме (сум-
марно они оценены в 1,2 трлн руб.), 
в основном ищут инвесторов для 
строительства или модернизации 
инфраструктуры — региональных 

аэропортов, дорог, портовых тер-
миналов, а также предлагают поуча-
ствовать в разработке месторожде-
ний, деревообработке, туризме, су-
достроении.

Помимо проектов госкомпаний 
и частных инвесторов ряд соглаше-
ний будет подписан Фондом разви-
тия Дальнего Востока и Байкальско-
го региона (ФРДВ). Так, совместно с 
Российской венчурной компанией 
(РВК) и «Роснано» будет объявлено о 
создании фонда развития и внедре-
ния высоких технологий объемом 
4,9 млрд руб. (в перспективе может 
быть расширен до 10 млрд руб.). Со-
глашение предусматривает заклю-
чение договора инвестиционно-
го товарищества, ФРДВ и «Росна-

но» внесут по 1,7 млрд руб., РВК — 
1,5 млрд руб.

По словам главы ФРДВ Алексея 
Чекункова, фонд будет ориентиро-
ван на проекты, удовлетворяющие 
спрос на технологии для крупных 
компаний, уже работающих в реги-
оне, в частности, в авиа- и судостро-
ении, производстве оборудования 
для нефтегазовых компаний, нахо-
дящихся в условиях санкций, гор-
нодобыче, энергетике. Условием 
для выделения средств также ста-
нет привлечение частного капитала 
— финансирование будет разбито 
на транши. Как пояснили 

”
Ъ“ в РВК, 

основное внимание будет уделено 
проектам в рамках дорожных карт 
Национальной технологической 
инициативы, в частности, в ближай-
шее время будут рассмотрены проек-
ты по карте MariNet.

Помимо этого, ФРДВ, по дан-
ным 

”
Ъ“, подпишет соглашение с 

Экспортно-импортным банком Ко-
реи (KEXIM) о привлечении инвес-
тиций до $2 млрд (как в форме уча-
стия в акционерном капитале, так и 
в виде кредитов и гарантий для ко-
рейских компаний), а также с ки-
тайским Центром шелкового пути 
о реализации проекта Центра меж-
дународного сотрудничества на 
о. Русский с заявленным объемом 
инвестиций 45 млрд руб. Предпо-
лагается, что китайские инвесторы 
вложатся в строительство «русско-
го Давоса» — конгресс-центра, го-
стиниц, туристической и развлека-
тельной инфраструктуры. «70% ка-
питала планируется привлечь в ви-
де долга, средства может предоста-
вить Китайский банк развития, а из 
оставшихся 15 млрд руб. акционер-
ного капитала российская сторона 
должна предоставить треть, то есть 
ФРДВ может выделить около 5 мл-
рд руб., однако это будет возмож-
но лишь при условии докапитали-
зации фонда»,— пояснил господин 
Чекунков.

Татьяна Едовина

Дальний Восток тасует кадры, деньги и технологии
ВЭФ обсуждает инвесторов и рабочие руки для них
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Вице-премьеру и полпре-
ду президента в ДВФО 
Юрию Трутневу приходит-
ся не только констатиро-
вать побитый рекорд ожи-
даемых инвестиций, но 
и думать о том, как обес-
печить инвестпроекты 
 кадрами и социальными 
 объектами   
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новости

5 сентября президент России 
Владимир Путин после саммита 
БРИКС дал большую и, как счита-
ет сам корреспондент ”Ъ“ Андрей 
Колесников, даже содержатель-
ную пресс-конференцию. Он рас-
сказывал о том, что случится, 
если США будут поставлять ле-
тальное оружие Украине, а также 
продолжат давить на КНДР, за-
явил, что Россия подаст в суд на 
Соединенные Штаты в связи с за-
хватом российских дипломатиче-
ских объектов, заверил, что с гла-
вой Чечни Рамзаном Кадыровым 
все в порядке, не исключил, нако-
нец, возможности участия Ксении 
Собчак в президентских выборах 
в 2018 году, но ничего, как обыч-
но, не сказал о своем участии, 
и это тоже было информацией — 
прежде всего к размышлению, 
если не сказать — к сведению.

Утром, перед итоговой пресс-кон-
ференцией в Сямэне, Владимир Пу-
тин успел встретиться с президен-
том Мексики и премьер-минист-
ром Таиланда. Официальная встре-
ча с мексиканцем была первой за 
несколько лет, а если точнее, таких 
встреч не было после «двадцатки» в 
мексиканском Лос-Кабосе. 

Похоже, мексиканцы тогда чем-то 
разочаровали российских переговор-
щиков… Говорят, самолет российско-
го президента долго держали на взле-
те… Чтобы пропустить борт номер 
один США. 

На встрече с президентом Мекси-
ки Владимир Путин появился раньше 
коллеги — на правах, видимо, хозяи-
на, потому что тот приехал к Влади-
миру Путину в Kempinski. И к прези-
денту России сразу подошел министр 
иностранных дел Сергей Лавров: 

— Я вам бумажку положил…
— Секретную, надеюсь? — пере-

спросил его президент.— Вы где рабо-
таете — в МИДе или в разведке?

И Владимир Путин долго смеял-
ся своей шутке. Сергей Лавров по по-
нятным причинам — тоже. Начало 
встречи с Энрике Пеньей Ньето за-
помнилось полным отсутствием ин-
формации. Между тем в некоторой 
близости от переговорной комнаты 
журналисты, не попавшие на встре-
чу Владимира Путина с Энрике Пень-
ей Ньето, испытывали терпение ми-
нистра экономического развития го-
сподина Орешкина.

— А вы знаете о том, что вас назы-
вают фаворитом Владимира Путина? 

— Я уже отвечал на этот во-
прос…— с тоской в глазах и измучен-
ной полуулыбкой на устах отвечал го-
сподин Орешкин.

— А как вы относитесь к тому, что 
вас называют фаворитом Путина? — 
продолжали истязать его.

— Я отвечаю за ту работу, которую 
делаю,— отчетливо произносил го-
сподин Орешкин.

То есть отвечал как фаворит Пу-
тина.

В начале переговоров с Владими-
ром Путиным порадовал премьер-ми-
нистр Таиланда Прают Чан-Оча и его 
переводчик. 

— Я знаю, что вы очень заняты,— 
пересказал последний слова своего 
начальника, который обращался к 
российскому президенту.— Я повто-
рить вас пригласить в Таиланд, может 
быть, после президентских выборов!

Члены российской делегации, 
прежде всего министр иностранных 
дел России Сергей Лавров, демон-
стрировали немое удивление (впро-
чем, кажется, граничащее с восхище-
нием). Но ведь вопрос в том, что имел 
в виду президент Таиланда. Не хотел 
ли он сказать, что после президент-
ских выборов у Владимира Путина 
появится гораздо больше свободного 
времени? Он что-то знал? Но нет, он не 
производил такого впечатления.

У министра промышленности 
России Дениса Мантурова журнали-
сты тут же, в холле Kempinski, инте-
ресовались, почему он сменил свой 
YotaPhone на Vertu. Вопрос, при-
знаться, был немного странный, да 
что там — кажется, такой уж рито-
рический. Но Денис Мантуров отве-
чал охотно: «Разбил!.. Но скоро но-
вый выйдет!.. С китайской прошив-
кой уже есть, а с нашей — в октябре-
ноябре получу. Он же теперь совмест-
ный, российско-китайский…»

А пока ему, таким образом, прихо-
дится с Vertu мучиться.

— Да и Vertu доживает…— при-
знавался Денис Мантуров и возвра-
щался к YotaPhone с китайской про-
шивкой: — Подарили его китайским 
руководителям… Точно знаю, что 
мэру Шанхая один ушел… Катырин 
(глава Торгово-промышленной пала-
ты России Сергей Катырин.— А. К.) 
раздавал, я видел…

Все эти милые разговоры оборва-
лись с началом пресс-конференции 
Владимира Путина. И это была, не по-
боюсь этого слова, содержательная 
пресс-конференция, из которой по-
чти ничего не получается пропустить 
(поэтому заметка будет длинной). 

Почти сразу Владимира Путина 
попросили прокомментировать про-
исходящее в российских диппред-
ставительствах в США. И конечно, 
всех интересовало, будет ли ответ. 
Ведь очень хочется, чтобы был ответ. 
Правда, похоже, что отвечать уже не-
чем. Но ведь в конце концов Влади-
мир Путин изыскал резервы!

Без сомнения, он ждал этого во-
проса:

— Хочу обратить внимание на то, 
что 455 работников МИД России осу-
ществляют свою деятельность в Со-
единенных Штатах. К слову, 155 из 
них работают в ООН. Строго говоря, 
они не являются дипломатами, ак-
кредитованными при Госдепарта-
менте Соединенных Штатов. США, 
когда боролись (именно боролись, 
российский президент сознательно 
употребил это слово, он хотел под-
черкнуть, что они жаждали победы. 
И победили между прочим.— А. К.) 
за то, чтобы штаб-квартира ООН бы-
ла в Нью-Йорке, взяли на себя обяза-
тельства обеспечить работу этой ор-
ганизации. То есть, строго говоря, 
если иметь в виду полный паритет… 
Мы оставляем за собой право приня-
тия решения и по этому количеству 
американских дипломатов!

О, Владимир Путин, как и следова-
ло ожидать, намерен идти до конца 
(и конец, похоже, не за горами). Впро-
чем, пока эти 155 человек для него, 
похоже, резерв, последнее средство 
сдерживания американских амби-
ций. Но как сдержать то, что ему вооб-
ще неподконтрольно? За ним, впро-
чем, пока осталось последнее слово, 
так как Госдеп США просто еще не 
успел ответить. И можно сказать, что 
господин Путин спасал сейчас этим 
своим последним словом поруган-
ную было честь российского МИДа.

— Но мы пока не будем этого де-
лать,— закончил президент Рос-
сии.— Посмотрим, как будет ситуа-
ция развиваться дальше. Американ-
цы сократили количество наших ди-
пучреждений, это их право (оказы-
вается, вот что.— А. К.). Другое дело, 
что это было сделано в хамской мане-
ре, что не украшает наших американ-
ских партнеров. 

Он, конечно, что-то еще должен 
был добавить для вечности — чтобы 
не осталось ощущения, что сотрудни-
ки ФБР сделали то, что должны были 
сделать, и больше ничего. И Влади-
мир Путин, конечно, добавил:

— Но трудно вести диалог с людь-
ми, которые путают Австрию с Ав-
стралией… С этим уже ничего не по-
делаешь…— с огорчением развел 
руками российский президент, да-
вая понять, какая пропасть лежит 
между ним и его американскими 
коллегами.

— Американская нация, амери-
канский народ, действительно, вели-
кая страна и великий народ… если 
они переносят людей с таким низким 
уровнем политической культуры…

Он начал было отвечать на другой 
вопрос, да вдруг вспомнил:

— И что касается российских ди-
пучреждений (Владимир Путин 
ушел от прежних определений про-
исшедшего: «обыски» по версии рос-
сийского МИДа и «осмотр» — по вер-
сии Госдепа США.— А. К.)… Это дей-
ствительно беспрецедентная вещь, и 
я, как выпускник юридического фа-
культета Петербургского университе-
та (или все-таки Ленинградского? — 
А. К.)… И любой юрист вам скажет: 
право собственности состоит из трех 
вещей: право владения, использова-
ния, распоряжения. Американская 
сторона лишила права пользоваться 
нашим имуществом. Это явное нару-
шение имущественных прав россий-
ской стороны. Поэтому для начала 

мы обратимся в суд и посмотрим, как 
эффективно работает хваленая аме-
риканская судебная система…

Это была первая молния этой 
пресс-конференции. Россия подает 
в суд. До сих пор об этом речи не бы-
ло, и официальный представитель 
МИДа Мария Захарова, например, 
наоборот, накануне давала понять, 
что дело это не имеет никакой пер-
спективы, прежде всего судебной, 
так как американские суды, будем 
прямо говорить, ангажированы, 
тем более в такой истории. Но вот 
Владимир Путин рассудил иначе: 
он, видимо, хотел пройти этот путь 
до конца, чтобы именно в конце пу-
ти накопилось много новых впечат-
лений про американскую судебную 
систему, которыми можно было бы 
поделиться на следующей пресс-
конференции.

Не могло не быть на пресс-конфе-
ренции вопроса о том, как решить 
проблему КНДР.

— Самый простой вопрос!.. — с бо-
лью воскликнул Владимир Путин. — 
Все хорошо помнят, что произошло 
с Ираком и Саддамом Хусейном. Ху-
сейн отказался от производства ору-
жия массового уничтожения. Тем не 
менее под предлогом поиска этого 
оружия был уничтожен и сам Саддам 
Хусейн, и члены его семьи, при соот-
ветствующей военной операции да-
же дети погибли… Внука, по-моему, 
застрелили… Страна была разруше-
на, и Саддам Хусейн повешен. Это же 
все знают! Это же все помнят! В Север-
ной Корее хорошо знают об этом. И 
вы думаете, что в силу принятия ка-
ких-то санкций Северная Корея отка-
жется от того курса, который она взя-
ла на производство оружия массово-
го уничтожения?

До сих пор Владимир Путин не 
приводил таких примеров. Идея его 
была понятной в конце концов: аме-
риканские власти и военные сдела-
ли все, чтобы им никто ни на секунду 
больше не верил. И они, конечно, не-
медленно уничтожат Ким Чен Ына и 
неизвестно сколько жителей его стра-
ны, так как теперь КНДР перестанет 
угрожать миру ядерным оружием. 
Это даже не нуждалось, разумеется, в 
расшифровке.

— Россия осуждает эти упражне-
ния со стороны Северной Кореи,— 
продолжил господин Путин.— Мы 
считаем, что они носят провокацион-
ный характер. Но забывать про то, что 
я только что сказал, мы тоже не мо-
жем!.. Да они траву будут есть, но не 
откажутся от этой программы, если 
не будут чувствовать себя в безопас-
ности! А что значит обеспечить без-
опасность? Обеспечить восстановле-
ние международного права! 

И это был, как говорится, разго-
вор глухонемого с автоответчиком. 
Американские партнеры Владими-
ра Путина все равно будут делать то, 
что они делают сейчас, а их североко-
рейские коллеги — есть траву, кото-
рая тоже ведь когда-нибудь кончится. 
И тогда начнется то, о чем не хотелось 
бы думать. И уже непонятно, как это-
го избежать.

— Кроме того, у Северной Кореи 
есть не только ядерный заряд, а мы 
знаем, что он есть (и это была еще од-
на молния от Владимира Путина, на 
которую потом не очень отчего-то об-
ращали внимание: а ведь еще нака-
нуне замминистра иностранных дел 
России Сергей Рябков страстно убе-
ждал нас в Сямэне, что это по край-
ней мере не очевидно и что доказа-
тельств до сих пор не существует. А 
оказывается, у Владимира Путина су-
ществует.— А. К.). Но там есть еще и 
дальнобойная артиллерия! И систе-
ма залпового огня до 60 км дально-
сти. Против этих систем вообще бес-
смысленно применение противора-
кетной техники! 

Владимир Путин, конечно, имел в 
виду сейчас Сеул, который находится 
в нескольких десятках километров от 
границы КНДР.

Наверное, можно было возра-
зить, что по этой артиллерии и будет 
нанесен первый удар союзников, но 
господин Путин предупредил этот 
удар:

— А разместить эти установки сей-
час можно так, что их и найти-то бу-
дет практически невозможно! Это мо-
жет привести к глобальной планетар-
ной катастрофе! С огромным количе-
ством человеческих жертв! 

Владимира Путина спросили, как 
он относится к тому, что Россию ста-
вят на одну доску в деле применения 
санкционного режима с КНДР и Ира-
ном — и при этом призывают Россию 
прекратить все поставки, прежде все-
го нефти, в Северную Корею.

— Здесь вообще не о чем гово-
рить,— пожал плечами президент 
России.— Просто не о чем! Я спро-
сил нашего министра энергетики, 
сколько нефти мы поставляем в Се-
верную Корею. 40 тыс. тонн — в квар-
тал! Напоминаю, что Россия экспор-
тирует свыше 400 млн тонн нефти и 
нефтепродуктов на мировой рынок! 
400 млн тонн! 40 тыс. тонн в квар-
тал — это ноль!.. Ноль. Рабочая сила 
Северной Кореи? Да, у нас работает 
30 тыс. человек из Северной Кореи. 
Это о чем-то говорит? Это тоже ноль!.. 
Просто не о чем даже говорить!

Если эти цифры — ноль, а вернее 
околоноля, почему и в самом деле не 
превратить их в настоящий ноль, что-
бы избежать любых упреков? А нет, 
на это мы пойти не можем, так как 
у нас собственная гордость, и она не 
позволяет. Это и есть замкнутый круг, 
а вернее снежный ком…

Еще одна новость состояла в том, 
что Владимир Путин согласен и да-
же готов на появление миротворцев 
в зоне конфликта на юго-востоке Ук-
раины.

— На самом деле я ничего плохо-
го в этом не вижу! — казалось, даже 
доверчиво сообщил он.— Считаю 
вполне уместным! Считаю, это пош-
ло бы на пользу решению проблемы 
на юго-востоке Украины.

Впрочем, тут начались оговорки, 
которые полностью дезавуировали 
предыдущее сообщение Владимира 
Путина:

— Речь может идти только об орга-
низации обеспечения безопасности 
сотрудников ОБСЕ. Второе: эти силы 
должны находиться на линии разгра-
ничения, и больше нигде. Третье…

Но третьего уже могло быть и не да-
но. Достаточно второго. Украина, как 
известно, настаивает на появлении 
миротворцев прежде всего на россий-
ско-, так сказать, украинской грани-
це, а точнее там, где Россия граничит 
с Донецкой и Луганской областями. А 
Владимир Путин согласен, но с прин-
ципиально другой границей, то есть 
с разграничением: там, где проходит 
граница Донецкой и Луганской обла-
стей с остальной Украиной.

Так что на самом деле новости тут 
не было никакой, хотя заявление 
прозвучало, на первый взгляд, очень 
громко.

— Если все это сделать (плюс еще 
задействовать в переговорах с Укра-
иной представителей ЛНР и ДНР.— 
А. К.), то вот министры здесь (Сергей 
Лавров.— А. К.), будем считать, что 
это поручение Министерству ино-
странных дел внести соответствую-
щую резолюцию в Совет Безопасно-
сти ООН.

То есть Владимир Путин решил 
потерять еще немного времени. Он, 
видимо, полагает, что политический 
пиар этой истории главнее.

Неожиданно из уст Владимира Пу-
тина прозвучала угроза. Вернее, он 
вроде бы пытался предостеречь от 
нее… Речь шла о возможности предо-
ставления Украине летального ору-
жия. Соединенные Штаты, кажется, 
уже готовы это сделать. И тут вдруг 
Владимир Путин произнес одну фра-
зу, и это уж точно была молния:

— У самопровозглашенных респу-
блик достаточно оружия, в том числе 
захваченного у противоборствую-
щей стороны… И если американское 
оружие будет поступать в зону кон-
фликта, то трудно сказать, как будут 
реагировать провозглашенные ре-
спублики! Может быть, они направят 
имеющееся у них оружие в другие зо-
ны конфликта, которые чувствитель-
ны для тех, кто создает проблемы им!

В общем, Владимир Путин дал по-
нять, что летальное оружие может 
быть обращено против самих Соеди-
ненных Штатов. Это было примерно 
такое же предостережение, как и воз-
можность сократить американское 
дипломатическое присутствие в Рос-
сии еще на 155 человек, то есть ору-
жие замедленного действия, которое 
вообще пока висит на стене, но ведь 
выстрелить, хотя бы теоретически, 
все-таки может.

Прозвучал вопрос и насчет того, 
что президент России не давал еще 
своей оценки ситуации, сложившей-
ся «вокруг режиссера Кирилла Сере-
бренникова» (на самом деле не во-
круг, а скорее внутри него), и не по-

ра ли дать. А то про Никиту Михалко-
ва тоже ведь говорят, что он пользу-
ется государственными средствами, 
но обвинений против него никаких 
нет («У нас много режиссеров…» — 
вполголоса пробормотал Владимир 
Путин, имея в виду, что каждому не 
дашь ни с того ни с сего оценку…).

— Послушайте,— произнес пре-
зидент России,— у нас в сфере куль-
туры правоохранительные органы, 
как и в других отраслях, занимают-
ся постоянным контролем в деле рас-
ходования государственных средств. 
У нас, насколько я помню, замдирек-
тора Эрмитажа под следствием… за-
мминистра культуры под следстви-
ем… ну и что, их всех нужно освобо-
ждать на том основании, что они все 
работают в сфере культуры? Стран-
но было бы, правда? Значит… Сере-
бренников получал государственные 
средства. Это говорит о том, что ника-
кой ни цензуры, ни давления на не-
го не было! Просто не давали бы ему 
(если бы хотели надавить.— А. К.) го-
сударственные деньги, и все!.. Да, я 
знаю, по-разному относятся к твор-
честву разных людей, в том числе и 
Серебренникова. Но это вкусовые ве-
щи! Кому-то нравится, кому-то не нра-
вится! Если власть финансирует, зна-
чит, она относится как минимум ней-
трально (или, например, относилась 
до поры до времени.— А. К.), дает воз-
можность художнику творить. Вот и 
все!.. Если вы посмотрите, по линии 
правительства России было получе-
но 300 млн рублей, а по линии прави-
тельства Москвы — 700 млн! 

Владимир Путин был как мини-
мум в курсе деталей этой истории.

— Под миллиард! Приличные 
деньги очень!

Тут из его уст вырвалось странное: 
то ли «о-о-й…», то ли «о-о-х…».

— А если посмотреть на других на-
ших режиссеров,— продолжил Вла-
димир Путин,— на Михалкова, на-
пример… (тут кто-то обязательно 
вздрогнул.— А. К.), то если контроли-
рующие организации увидят, что кто-
то нарушает действующее законода-
тельство, то и они будут привлекать-
ся к ответственности!.. К Серебрен-
никову со стороны власти нет ника-
ких вопросов! Кроме одного: соблю-
дение закона в использовании бюд-
жетных денег. Вот и все! Но, несмотря 
на то что он находится под домашним 
арестом, это не значит, что он в чем-то 
виноват. Виноват он или нет, опреде-
лить может только суд. Надеюсь, что 
следственные органы будут работать 
быстро и как можно быстрее закон-
чат свою работу. А что будет дальше, 
посмотрим!

То есть Владимир Путин с интере-
сом будет следить за этим процессом 
вместе с нами. 

Нет, не успокоил. Скорее наобо-
рот. По крайней мере, хотя бы срок, 
хотелось бы верить, будет условным.

Разве могло бы на этой пресс-кон-
ференции президента, как теперь и 
на любой вообще, обойтись без во-
проса Владимиру Путину, не пора ли 
ему сказать «да» насчет участия в пре-
зидентских выборах.

Президент кивнул. Ну, все запи-
сали, подумал я… Он кивнул. Это 
уже ответ. Да, конечно, я понимал, 
что он кивнул, демонстрируя, что 
понял вопрос и сейчас ответит. Но 
с другой стороны, можно было ска-
зать, что выслушал вопрос и в от-
вет кивнул. И ведь ничего на это воз-
разить никак нельзя. Можно, мож-
но было засчитать за ответ, если бы 
очень хотелось…

— Послушайте, я уже говорил и 
могу сказать еще раз… Важное… То, 
что сейчас скажу… У нас как только 
предвыборную кампанию объявля-
ют, сразу перестают работать… Это 
я знаю не понаслышке, потому что 
сразу начинают думать о том, что бу-
дет после выборов… Каждому на сво-
ем месте, активно, не ослабляя вни-
мания к порученному участку рабо-
ты, делать свое дело… В предусмо-
тренное законом время…— Я замер, 
подумав, что он ведь добавит: «я ска-
жу…», а он закончил: — Те, кто захо-
тят принимать участие в следующих 
президентских выборах, уверен, об 
этом скажут!

То есть, скорее, не раньше декаб-
ря. Например, на большой ежегод-
ной пресс-конференции… Если, ко-
нечно, те, кто захотят участвовать в 
президентских выборах, будут участ-
вовать в этой пресс-конференции…

Владимиру Путину, кажется, зада-
ли все необходимые вопросы. Но как 
выяснилось, не все. Например, был 
такой: учитывает ли Владимир Путин 
возможный импичмент президенту 
США Дональду Трампу в своем ана-
лизе отношений с США. И из-за ситу-
ации в Мьянме — о дискуссии феде-
ральной власти с главой Чечни Рам-
заном Кадыровым, который сказал, 
«что если его не устроит позиция Рос-
сии, то он против России». И «высшее 
должностное лицо имеет право зани-
мать позицию, отличную от позиции 
власти во внешней политике?».

— Что касается ситуации в Мьян-
ме, мы против любого насилия… Что 
касается мнения граждан России по 
поводу внешней политики Россий-
ского государства, то каждый чело-
век имеет право иметь собственное 
мнение… Я вас уверяю, здесь ника-
кой фронды со стороны руководства 
Чечни нет. И прошу всех успокоить-
ся: все в порядке…— произнес Вла-
димир Путин, неожиданно и как-то 
даже заговорщицки наклонившись к 
залу мимо микрофона.

Конечно, нет: Рамзан Кадыров же 
понимает, что руководство России 
не может быть за пролитие крови, 
так что риска фронды и правда не 
может быть и глава Чечни ничем не 
рисковал. С другой стороны, Влади-
мир Путин дал понять, что он контр-
олирует Рамзана Кадырова. И боль-
ше — никто. 

— И по поводу президента Сое-
диненных Штатов,— добавил пре-
зидент России.— Полагаю, что абсо-
лютно некорректно было бы с нашей 
стороны обсуждать возможность по-
литической ситуации в самих США. 
Это не наше дело. Что касается каких-
то разочарований, вы сказали… ваш 
вопрос звучит очень наивно (задавал 
его, если что, корреспондент агент-
ства «Блумберг» Илья Архипов.— 
А. К.)…— Он же не невеста мне… И я 
ему не невеста… И не жених… Мы за-
нимаемся государственной деятель-
ностью… Трамп в своей деятельнос-
ти руководствуется интересами сво-
ей страны. Я — своей…

Владимиру Путину предстояло 
ответить в этот день еще на два во-
проса. Один — по поводу возможно-
го участия в президентских выборах 
Ксении Собчак (Откуда же это вообще 
взялось? Да ведь ниоткуда. И уйдет в 
никуда. Хоть и представлять себе это, 
конечно, сладко… А уж самим участ-
никам и участницам кампании — и 
не сказать как?..).

Владимир Путин между тем ниче-
го не исключил:

— Каждый человек в соответст-
вии с действующим законом имеет 
право, если он выдерживает требо-
вания закона, выставить свою кан-
дидатуру… И Ксения Собчак не явля-
ется здесь исключением. Я, безуслов-
но, считаю ее отца выдающимся де-
ятелем современной истории, безо 
всякого преувеличения, безо всякой 
иронии… Считаю, что он человек по-
рядочный, человек, который сыграл 
в моей судьбе большую роль…

Владимир Путин, казалось, наме-
кал, что пока все заслуги Ксении Соб-
чак — в том, что она дочь именно это-
го отца.

— Но когда речь идет о том, чтобы 
баллотироваться в президенты, та-
кие вещи личного характера не могут 
играть никакой существенной роли! 
— продолжил президент.— Это будет 
зависеть от того, какую программу 
она предложит, если действительно 
будет баллотироваться… Как выстро-
ит свою предвыборную кампанию… 
(то есть он опять показывал, что ни-
чего не исключает.— А. К.), а о том, 
что она собирается баллотироваться, 
слышу в первый раз! Уверен, что мо-
гут быть и другие кандидаты!

Но в целом — в добрый путь, Ксе-
ния Собчак!

Уже не один раз Дмитрий Песков 
сигнализировал Владимиру Путину, 
что надо заканчивать: во Владивос-
токе, где у Владимира Путина пла-
нировалось еще одно мероприятие 
в этот день, стемнело и уж полночь 
близилась.

— Ну уж теперь точно самый по-
следний вопрос,— решил президент.

И услышал про суд АФК «Система» 
и «Роснефти»: обращались ли истец 
или ответчик к нему с просьбой о 
встрече и видит ли он возможность 
мирового соглашения между ними.

Владимир Путин ответил неожи-
данно однозначно:

— Я встречался и с руководством 
«Роснефти», и с руководством «Систе-
мы», и с Евтушенковым, и с Сечиным. 
Я выслушал позиции и того, и друго-
го. Я думаю, что было бы неправиль-
но, если бы я сейчас публично заявил 
о своем отношении к этому делу. 

И Владимир Путин немедленно за-
явил о нем:

— Но я рассчитываю на то, что им 
удастся достичь мирового соглаше-
ния. Думается, что это было бы на 
пользу и обеим компаниям, и рос-
сийской экономике… Никаких пря-
мых указаний я по этому поводу ни-
кому не давал…

Суд, как известно, состоялся и вы-
нес решение в пользу «Роснефти». Те-
перь остается понять, что каждая из 
компаний будет считать условием 
мирового соглашения. Очевидно, 
что для «Роснефти» — это выплата ей 
136 млрд руб. в соответствии с реше-
нием суда. Для «Системы» — аннули-
рование этой суммы. А ведь перед на-
чалом пресс-конференции Игорь Се-
чин отчего-то стоял у входа в зал. Чув-
ствовал ведь. Обязательно что-то чув-
ствовал. Он всегда чувствует.

Между молниями и наковальней
Как Владимира Путина журналисты завалили вопросами, а он завалил их новостями

На пресс-конференции 
Владимир Путин выдал 
сразу несколько молний 
для информационных 
агентств    
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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новости

Сразу после этого ULA заказал у 
химкинского «Энергомаша» 20 до-
полнительных движков. Ранее влас-
ти США исходили из того, что собст-
венные двигатели будут протестиро-
ваны к 2019 году, а новая ракета под 
названием Vulcan начнет постав-
ляться Пентагону не ранее 2022 года. 
Отметим, что майские стендовые ис-
пытания двигателя BE-4, производи-
мого компанией Blue Origin для за-
мены РД-180, обернулись неудачей.

По словам российских специали-
стов, при существующих американ-
ских возможностях Пентагон будет 
вынужден эксплуатировать РД-180 
как минимум до 2025 года. Как ста-
ло известно 

”
Ъ“, «Энергомаш» и ULA 

уже более года ведут закрытые пере-
говоры о закупке десяти дополни-
тельных РД-180. Изначально соглаше-
ние должны были подписать в сентя-
бре 2016 года, однако тогда негативно 
повлияли подготовка к выборам пре-
зидента США, а также испытания но-
вого ракетного двигателя компании 
Илона Маска SpaceX. Американцы 
попросили перенести вопрос об оче-
редной закупке двигателей на весну, 
российские переговорщики согла-
сились. «Последнее китайское пре-
дупреждение» было сделано во вре-
мя майского заседания совета дирек-
торов ULA, говорит собеседник 

”
Ъ“ в 

космической промышленности, при-
бывшая в США делегация де-факто 
поставила консорциуму ультиматум: 
либо скорейшее подписание нового 
контракта, либо «Энергомаш» закон-
сервирует свои мощности и будет ве-
сти в ускоренном режиме перегово-
ры по РД-180 с Китаем. «Жесткий раз-
говор» почти принес плоды: собесед-

ники 
”
Ъ“ рассказывают, что соглаше-

ние должны были подписать в ходе 
июньского авиакосмического салона 
Ле-Бурже (Франция), но и тогда ниче-
го не получилось — в последний мо-
мент представители «Энергомаша» 
и ULA приняли решение не ехать во 
Францию из-за продления американ-
ских санкций. Ограничения косну-
лись российских физических и юри-
дических лиц, а также целых отра-
слей экономики, но поставок РД-180 
это не затронуло.

По сведениям 
”
Ъ“, на «Энергома-

ше» ожидают приезда представите-
лей ULA до конца сентября, там они 

должны подтвердить серьезность сво-
их намерений о закупке. Правда, по 
словам собеседников 

”
Ъ“, близких к 

руководству российского предприя-
тия, сейчас речь идет о приобретении 
всего пяти двигателей. «Там политика 
вышла на первые места, но американ-
ской промышленности никуда от на-
ших двигателей не уйти, если, конеч-
но, они не хотят остановить свою пу-
сковую программу»,— считает источ-
ник 

”
Ъ“ в аппарате правительства. Со-

беседники 
”
Ъ“ утверждают, что, не-

смотря на возникшие сложности, вре-
мя для переговоров еще есть: в 2017–
2018 годах в США по ранее подписан-
ным контрактам будет поставлено в 
совокупности 22 РД-180.

В «Энергомаше» от комментариев 
воздержались. Оперативный ответ от 
концерна ULA получить не удалось.

Александра Джорджевич, 
Иван Сафронов

«Энергомаш» крутится, как и ULA

 Соединенные Штаты  
не могут обойтись без 
российских жидкостных 
ракетных двигателей  
РД-180 и собираются 
приобрести еще пять
ФОТО  БОРИСА КАВАШКИНА/ТАСС

МВД предложило изменить  
правила бюджетного планиро-
вания на региональном уровне: 
власти не должны учитывать ко-
личество нарушений ПДД при 
формировании прогноза дохо-
да. Это приводит к тому, говорят 
в ведомстве, что инспекторы, 
ориентируясь на утвержден-
ные показатели, фактически 
работают по «палочной систе-
ме». Кроме того, не все нару-
шения оборачиваются штрафа-
ми, суды могут назначить арест 
и обязательные работы. В Гос-
думе идею МВД поддержали, 
однако столичные власти, полу-
чающие миллиарды рублей от 
штрафов в городской бюджет, 
призывают оставить существу-
ющую систему.

МВД начало разработку попра-
вок к постановлению правительст-
ва №574, в котором содержится ме-
тодика прогнозирования поступле-
ний в бюджеты. Уведомление об 
этом опубликовано на regulation.
gov.ru.

В действующей редакции доку-
мента сказано: для расчета «про-
чих доходов» в бюджет учитывает-
ся в том числе «количество право-
нарушений», в случаях если размер 
платежа зафиксирован. В МВД на-
зывают такой подход «нецелесоо-
бразным». Во-первых, это приводит 
к «установлению показателей в ра-
боте сотрудников полиции», то есть 
фактически к возвращению «палоч-
ной системы», от которой МВД уже 
давно отказалось. Во-вторых, гово-
рят в ведомстве, прогноз не может 
основываться на количестве право-
нарушений, поскольку не все они 
влекут штраф: суды могут приме-
нять арест, лишение прав, а в случа-
ях штрафной вилки назначать ми-
нимальный штраф. Кроме того, зна-
чительная часть граждан оплачива-
ет штрафы с 50-процентой скидкой, 
спрогнозировать их точное число 
тоже нельзя. «Действующая в насто-
ящее время методика прогнозиро-
вания поступления доходов пред-
полагает стопроцентное исполне-
ние вынесенных постановлений, 
что представляется невозможным в 

силу субъективных причин»,— ре-
зюмируют в МВД.

По данным Счетной палаты (СП) 
РФ, в 2015–2016 годах ГИБДД выне-
сла 16,2 млн постановлений на сум-
му 146,9 млрд руб., из них испол-
нено 73,1%. Аудиторы СП еще в ию-
ле 2017 года заявляли о «низком ка-
честве прогнозирования доходов 
бюджетов бюджетной системы в 
территориальных органах МВД». За 
два прошлых года фактические сбо-
ры от штрафов в бюджеты разных 
уровней превысили план в среднем 
на 64%, или на 48,4 млрд руб., следу-
ет из данных СП.

Проблема, обозначенная МВД, 
обсуждается уже несколько лет. Си-
туация обострилась в связи с лави-
нообразным ростом числа камер 
(сейчас на дорогах более 13 тыс. зон 

контролируются комплексами) и, 
как следствие, выносимых штра-
фов. В 2016 году по данным с ком-
плексов вынесено более 61 млн по-
становлений, на 22% больше, чем 
годом ранее, и одновременно бо-
лее 70% вообще всех штрафов в от-
ношении водителей. При этом еще 
в 2014 году в Генпрокуратуре преду-
преждали, что зачастую примене-
ние камер «нацелено не на преду-
преждение и пресечение наруше-
ний ПДД, а на пополнение регио-
нальных бюджетов».

«Привязка к количеству право-
нарушений — исторически сло-
жившаяся и абсолютно извращен-
ная форма планирования,— заявил 
первый зампред комитета Госдумы 
по госстроительству Вячеслав Лыса-
ков 

”
Ъ“.— В результате органы влас-

ти кровно заинтересованы в том, 
чтобы назначить больше штрафов. 
Камеры из средства профилактики 
правонарушений превратились в 
инструмент зарабатывания денег».

В пресс-службе СП 
”
Ъ“ документ 

не прокомментировали. В Минфи-
не, отвечая на запрос, перенаправи-
ли в Минтранс, там, в свою очередь, 

”
Ъ“ ответили, что вопрос находится 

«не в компетенции» ведомства. 
Отметим, что лидером среди ре-

гионов по сбору средств от штра-
фов по линии ГИБДД является бюд-
жет Москвы. В 2015 году поступле-
ния составили 11,3 млрд руб. (дан-
ные отчета об исполнении бюдже-
та города Москвы). В 2016 году этот 
показатель составил уже 13,1 мл-
рд руб. (данные департамента фи-
нансов Москвы) — 0,7% от общего 
объема доходов бюджета. Это свя-
зано как с огромным автопарком 
(в Москве зарегистрировано более 
4,5 млн автомобилей), так и с ре-
кордным числом камер на дорогах 

(более 1,4 тыс. стационарных  ком-
плексов). За восемь месяцев автов-
ладельцы Москвы получили бо-
лее 18,1 млн штрафных «писем сча-
стья», это на 80% больше, чем го-
дом ранее. 

В столичном департаменте фи-
нансов 

”
Ъ“ заявили, что действую-

щий подход к «прогнозированию 
поступлений» является «правиль-
ным». «Реализация указанного по-
рядка прогнозирования поступле-
ния штрафов требует соответствую-
щей организации внутреннего уче-
та у главного администратора дохо-
дов (МВД.— 

”
Ъ“),— заявили 

”
Ъ“ в ве-

домстве.— Иные способы прогно-
зирования не позволяют учитывать 
особенности поступления штрафов 
в прогнозируемом периоде — на-
пример, установку новых комплек-
сов видеофиксации правонаруше-
ний, увеличение личного состава 
инспекторов, изменение порядка 
уплаты штрафов».

Иван Буранов

МВД переходит дорогу  
бюджетам
Ведомство предлагает местным властям  
не закладываться на доходы от штрафов

В Генпрокуратуре предупреждали,  
что зачастую применение камер  
нацелено не на предупреждение  
и пресечение нарушений ПДД, а на по-
полнение региональных бюджетов

Его поздравляет председатель  
правления УК «Роснано»  
Анатолий Чубайс:
— Бывает, откроешь газету, вот хоть 
«Коммерсантъ», а там ругают очеред-
ного губернатора: приоритеты, мол, 
не те, вчерашний день. Про Вас тако-
го точно не скажешь. Преобразова-
ния, произошедшие в Ульяновской 
области в последние годы, очевидны 
даже скептикам. Был — регион-аут-

сайдер с почти полностью затухшей 
экономикой и задавленной социаль-
но-культурной жизнью. Стал — жи-
вой, развивающийся, с упором на ин-
новационную сферу, самую прогрес-
сивную и одновременно очень слож-
ную. Вы одним из первых осознали, 
что инновации — это не роскошь 
или излишество, а жесткая необхо-
димость, без которой не сдвинуть 
экономику и не сохранить человече-

ский капитал. Именно в Ульяновске 
появился один из наших первых на-
ноцентров, а уже совсем скоро в обла-
сти откроется первый в стране ветро-
парк, с которого начнется новейшая 
история ветроэнергетики в России. 
Пожелание напрашивается само со-
бой — попутного ветра и широких го-
ризонтов всем Вашим проектам!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 58 лет  
губернатору Ульяновской области  
Сергею Морозову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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региональные выборы

”Ъ“ продолжает серию репорта-
жей из регионов, где 10 сентября 
пройдут выборы губернаторов. 
Врио главы Удмуртии Александр 
Бречалов хочет не только изба-
вить «край оружейников» от круп-
ного госдолга, но и изменить со-
знание избирателей: на выборах 
он агитирует консервативных жи-
телей республики изучать мар-
кетинг. Тем временем элиты 
справляются с шоком: экс-гла-
ва Удмуртии Александр Соловьев 
досрочно покинул пост по обви-
нению в злоупотреблении слу-
жебным положением.

Самый главный продавец
Рядом с кабинетом врио главы Уд-
муртии 43-летнего Александра Бре-
чалова в комнате отдыха установ-
лен велотренажер. У губернаторско-
го черного хода громоздятся два бай-
ка, местные сотрудники косятся на 
них с опаской. После вечерней тре-
нировки господин Бречалов в джин-
сах и футболке с удмуртским прин-
том совещается с близким кругом — 
чиновниками, которых привез с со-
бой из Москвы.

Спорт для Александра Бречалова, 
регулярного участника и пропаган-
диста соревнований по триатлону, не 
только фишка, но и политика, инду-
стрия. Самые отчаянные республи-
канские чиновники уже присягну-
ли «железному человеку» (Ironman): 
вышли на первые в Удмуртии сорев-
нования по триатлону, которые в ав-
густе прошли в Воткинске при боль-
шом стечении зрителей. Некоторые 
пловцы, переоценившие свои силы, 
чуть не утонули в городском пруду, но 
их тут же вытащили спасатели. Алек-
сандр Бречалов говорит, что «насиль-
но участвовать в соревнованиях ни-
кого не заставлял», хотя в Удмуртии 
уважают сильных, авторитетных по-
литиков. По его словам, массовые 
спортивные праздники всем выгод-
ны: московский инвестор не остал-
ся внакладе — раскупили блины, уд-
муртские перепечи (пирожки) и чай. 
На очереди — марафон имени совет-
ской олимпийской чемпионки-лыж-
ницы, уроженки Удмуртии Галины 
Кулаковой. И. о. зампреда правитель-
ства по социальной политике Ната-
лья Сударикова разъясняет сотруд-
никам нехитрую экономику марафо-
на: «Билет 

”
побегу“— 300 руб., 

”
помо-

гу, но не побегу“ — 500 руб. Купила за 
500 руб., но может еще и побегу».

«Нам надо учиться продавать. Са-
мый главный продавец в республике 
— это я,— говорит экс-глава бизнес-
ассоциации 

”
Опора России“ Алек-

сандр Бречалов.— Госдолг — 49 млрд 
руб., только на его обслуживание ухо-
дит ежегодно по 3,5 млрд руб., 5 млрд 
— текущий дефицит. Ситуация кри-
тическая». Жителям, которые при-
выкли к социальной опеке, он реко-
мендует маркетинговое мышление. 
Например, народные ремесла необ-
ходимо превращать в бизнес, осво-
бождать бюджет от нагрузки. Жите-
ли республики иронизируют, как од-
на из участниц встречи: «Не все сразу, 
подождите, выучимся и маркетингу. 
Это же ваша особенность?» «Да это не 
моя особенность! — сердится врио.— 
Учитесь, вам будет полезно».

«Скоро грибы пойдут. По-удмурт-
ски — 

”
губи“ (с ударением на пер-

вый слог.— 
”
Ъ“). Организуем 

”
Гу-

биFes“. Здорово придумали, прав-
да?» — радуется господин Бречалов 
и не забывает предупреждать, что 
не делит свою работу на «до выбо-
ров» и «после»: пришел работать и 
все. Картину дополняет «передвиж-
ной штаб» — комфортный микроав-
тобус с хештегом на боку: #команда-
Удмуртии. Он позволяет в пути со-
вещаться с подчиненными, «не рас-
текаться» кортежем по дороге, к то-
му же это экономия. В салоне к сто-
лику крепится компактная видеока-
мера. Александр Бречалов может тут 
же сделать запись в видеоблоге и вы-
весить в соцсетях. Всю наружную ре-
кламу после окончания праймериз 
«Единой России», от которой он выд-
вигается, врио свернул и от дебатов с 
оппонентами отказался. «Предполо-
жим, вы на 

”
Мерседесе“ едете и ка-

ждые пять минут видите лицо чи-
новника на плакате. Это еще ничего. 
А если вы едете в душном перепол-
ненном троллейбусе?» — поясняет 
решение врио руководитель его ад-
министрации Сергей Смирнов.

Ижевский политолог Александр 
Балицкий отмечает, что выборы «ли-
шены интрижки», даже когда изби-
рался первый президент Удмуртии 
Александр Волков, у определенных 
групп был «интерес нагадить». На 
этих выборах «нет ни одного конку-
рента, который бы противостоял на-
пору Бречалова», говорит эксперт, 
итог может быть даже выше, чем три 
года назад у Александра Соловьева 
— больше 80%. Кроме Александра 
Бречалова на пост главы Удмуртии 
выдвигаются четверо: Тимур Ягафа-
ров (ЛДПР), Фарид Юнусов («Спра-
ведливая Россия»), Владимир Бодров 

(КПРФ), Андрей Иванов (КПСС). По-
следнего в КПРФ называют «спойле-
ром» своего кандидата. Оппоненты 
врио главы не скрывают, что участ-
вуют в них «спортивно» — для допол-
нительной раскрутки на выборах в 
Госсовет, которые также пройдут 10 
сентября. Все кандидаты в губернато-
ры, кроме господина Иванова, выд-
винулись в парламент по партспи-
скам. Александр Бречалов возглав-
ляет список «Единой России». Едино-
россы по итогам праймериз отсеяли 
40 из 90 действующих парламента-
риев, а состав будущего Госсовета со-
кращен с 90 до 60 человек.

«Единственная более или менее 
весомая фигура среди оппонентов 
— коммунист Бодров»,— говорит 
Александр Балицкий (левый электо-
рат — 10–11%). Однако, по его словам, 
в отделении КПРФ раскол, к тому же 
часть электората заберет кандидат 
КПСС. Политолог указывает, что в 
«Справедливой России» произошла 
смена поколений, но кандидат Фа-
рид Юнусов пока мало раскручен, 
представитель ЛДПР не отвечает пар-
тийному стилю эпатажа. «Родина» за 
счет победы в округах может попол-
нить количество партий в Госсовете.

Команда,  
местные и лоббистские 
возможности
30–45-летние «варяги»-врио назна-
чены в Севастополе, Пермском крае, 
Калининградской, Новгородской об-
ластях. К когорте молодых управлен-
цев, которых Кремль упорно направ-
ляет в руководство регионов, невзи-
рая на сдержанную реакцию мест-
ных элит, относится и Александр 
Бречалов. Команду он привез с со-
бой: пост премьера вместо Виктора 
Савельева занял вице-премьер Яро-
слав Семенов. Глава его администра-
ции — «молодогвардеец», в прошлом 
заместитель главы Росмолодежи и 
заместитель главы управления вну-
тренней политики президента по 
взаимодействию с федеральным со-

бранием Сергей Смирнов (отвечает 
за политический блок). Оба в Москве 
один за другим возглавляли аппарат 
Общественной палаты, секретарем 
которой в 2014–2017 годах был Алек-
сандр Бречалов, оба служили в сило-
вых структурах — ФСБ и внутренних 
войсках. Советник по проектной де-
ятельности, ранее директор прези-
дентского грантоператора «Перспек-
тива» Александр Свинин также го-
товится к назначению в правитель-
ство. Часть команды помогает врио 
главы из Москвы. «Пока крепких хо-
зяйственников в его окружении не 
вижу — юристы, военные, общест-
венники»,— говорит Анатолий Сал-
тыков, мэр Ижевска в 1994–2001 го-
дах. «Свита воспринимается в респу-
блике как временщики, которые от-
работают и уйдут наверх»,— считает 
господин Балицкий.

«Я считаю исключительной роль 
в развитии республики Александра 
Волкова. Ему, как и Бречалову, бы-
ло около сорока, когда он пришел к 
руководству регионом. Возраст, ког-
да есть амбиции, желание менять 
жизнь вокруг себя»,— признает гла-
ва «Комос-групп» Андрей Осколков, 
один из крупных предпринимате-
лей региона, чей бизнес состоялся 
при первом президенте Удмуртии. 
Наиболее крупные представители 
местного бизнеса Юрий Питкевич, 
Андрей Осколков, Александр Шутов, 
Виктор Хорошавцев наблюдают за 
формированием команды со сторо-
ны. Они знают цену власти — рабо-
тали и в правительстве Удмуртии, и в 
Госсовете. Как объясняет 

”
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Осколков, четыре срока в Госсовете 
достаточно, в следующий созыв ни 
он, ни его партнер Александр Шутов 
не идут. «А что вообще решает Госсо-
вет? Власть сосредоточена в других 
местах»,— говорит он. Бизнесменам 
невыгодно закрывать зарубежные 
счета, чего требует законодательство 
от кандидатов. Местный бизнес про-
ведет в состав своих представителей, 
согласен господин Осколков.

Для бизнеса непривычно, что но-
вый врио не просит поддержать его 
на выборах, дистанцируется. Яро-
слав Семенов уверяет 

”
Ъ“, что «необ-

ходимое взаимодействие с предпри-
нимательским сообществом уста-
новлено», но самое главное, чтобы 
бизнес платил все налоги в бюджет 

Удмуртии, а не соседних регионов. 
Предприниматели, которые не чув-
ствовали себя комфортно при преж-
них руководителях Александре Вол-
кове и Александре Соловьеве, реги-
стрировали свои предприятия в Та-
тарстане, Башкирии, Москве, Перм-
ском крае, где им якобы устанавли-
вали режим благоприятствования. 
«Бизнес убегал по политическим 
причинам, регистрировался там, 
где проще получить защиту»,— гово-
рит Анатолий Салтыков. В окруже-
нии врио шутят, что если с бизнесом 
дружбы не получится, то «есть ВПК».

Жители называют республику 
«краем оружейников». Александр 
Бречалов летал в Москву на форум 
«Армия-2017», обошел стенды уд-
муртских предприятий, и прежде 
всего главного — концерна «Калаш-
ников». Он целый день посвящает 
Воткинскому району и Воткинску, 
градообразующим предприятием 
которого является «режимное пред-
приятие» — Воткинский завод (вхо-
дит в корпорацию «Московский ин-
ститут теплотехники»). Представи-
тели ВПК влияют и на политические 
процессы в республике, при назна-
чении руководства регионов, подоб-
ных Удмуртии, неформально участ-
вуют в согласовании руководителей. 
Александр Бречалов знаком с главой 
«Ростеха» Сергеем Чемезовым.

В регионе, который привык жить 
с проблемным бюджетом, одним 
из важнейших качеств губернатора 
считают лоббистские возможности. 
«Раньше никогда не было такого ко-
личества федеральных персон на вы-
борах, он доказал, что в Москве на 
него делается ставка»,— отмечает го-
сподин Балицкий. Удмуртию Влади-
мир Путин посетил одной из первых. 
Господин Бречалов несколько раз 
встречался с министром образова-
ния Ольгой Васильевой. В августе до 
республики добрался министр связи 
Николай Никифоров. «Приехал, по-
тому что выполняю поручение пре-
мьера по современному оснащению 
поликлиник. Но на выборах, конеч-
но, желаю успеха»,— пояснил ми-
нистр 

”
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министр здравоохранения Вероника 
Скворцова, глава Россотрудничества 
Любовь Глебова. Близкая к первому 
заместителю главы администрации 
президента (АП) Сергею Кириенко 
госпожа Глебова выдвинута врио в 
сенаторы. Источники, близкие к АП, 
объясняют это вынужденным взаи-
модействием между прежним и ны-
нешним кураторами кремлевского 
политического блока и борьбой за 
продвижение собственных кадров.

Бывший первый заместитель гла-
вы АП, спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин вместе с главами четырех ко-
митетов Госдумы был в Удмуртии в 
августе, обещал содействовать заме-
щению коммерческих кредитов ре-
спублики бюджетными, сократив 
выплаты с 13% до 0,5% годовых. По 
утверждению источников 

”
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кера Госдумы можно считать одним 
из главных федеральных кураторов 
выборов удмуртского главы. При 
этом 

”
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муртии признаков работы политтех-
нологов, рекомендованных полити-
ческим блоком АП. Политтехнолог 
Петр Быстров приглашен по личной 
инициативе господина Бречалова. 
«Помогаю с организацией графи-
ка мероприятий, в том числе выезд-
ных»,— скромно поясняет он.

В бытность господина Бречалова 
секретарем ОП активно говорили о 
том, что он находится под влиянием 
господина Володина, тогда работав-
шего первым заместителем главы АП. 
Господин Бречалов пригласил журна-
листов на баскетбольный матч, где в 

неформальной обстановке тепло об-
щался с тогдашним главой АП, пре-
зидентом Единой лиги ВТБ по баскет-
болу Сергеем Ивановым. На этот раз 
в качестве альтернативы выступили 
первый вице-премьер правительст-
ва РФ Игорь Шувалов и приволжский 
полпред президента Михаил Бабич, 
вместе они побывали на презентации 
карты инвестиционных возможно-
стей. С Игорем Шуваловым врио гла-
вы знаком давно по общественным 
инициативам бизнес-ассоциаций. 
Местные элиты поняли визит по-сво-
ему: «А мы думали, команду из адми-
нистрации президента дали».

На границе эпохи
Политолог Александр Балицкий го-
ворит, что ниже 40% в Удмуртии яв-
ка никогда не опускается за счет дис-
циплинированного села. «Явка будет 
низкая. Люди не доверяют власти. 
Если можно так сказать, люди 

”
оку-

клились“. Это связано и с особым 
менталитетом жителей, и с события-
ми, которые произошли в республи-
ке»,— отмечает коммунист Влади-
мир Бодров. Справоросс Фарид Юну-
сов и Владимир Бодров считают, что 
бренд «Единой России» в Удмуртии 
дискредитирован самим фактом до-
срочных выборов в связи с арестом 
Александра Соловьева в апреле это-
го года и отрешением от должности 
главы Удмуртии в связи с «утратой 
доверия». После дачи признатель-
ных показаний и предоставления 
справок о наличии тяжелых заболе-
ваний 67-летний Александр Соловь-
ев ждет решения суда под домашним 
арестом. «Александр Васильевич (Со-
ловьев.— 

”
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тех, с кем работал,— утверждает экс-
руководитель его пресс-службы Еле-
на Капитоненко.— Но по этому уго-
ловному делу все будут молчать. Уд-
муртия — регион ВПК, лишнего сло-
ва у нас никто не скажет, все привы-
кли, что болтун — находка для вра-
га». «Александр Васильевич сам ви-
новат, это его ошибка. Привел тех, 
кто был нечистоплотен»,— полагает 
Анатолий Салтыков, напоминая, что 
Александр Соловьев пришел к руко-
водству как представитель команды 
первого президента Удмуртии Алек-
сандра Волкова.

Некоторые из собеседников 
”
Ъ“ 

говорят, что заранее было ясно, что 
Александр Соловьев «временный» и 
будет работать, пока у его бывшего па-
трона сохраняется влияние. Якобы к 
Александру Волкову накопились пре-
тензии у контрольных и даже право-
охранительных органов, и именно с 
этим был связан его уход в Совет фе-
дерации. После себя ему нужно было 
оставить слабую фигуру. «Масштабы 
несопоставимы. Волков успел очень 
много сделать. Соловьев руководил 
всего три года»,— сравнивает глава 
Воткинска Владимир Перевозчиков.

«К сожалению, коррупция — буд-
ни нашей действительности, и это 
касается не только Удмуртии. Глава 
республики арестован. В этом ряду 
он не первый и не последний»,— го-
ворит Владимир Бодров. Он добав-
ляет, что «не сторонник показных от-
ставок» глав регионов, нужна профи-
лактика. Один из собеседников 
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предположил, что силовики продол-
жат антикоррупционную работу в 
Удмуртии, а необходимость профи-
лактики вызвана целым комплек-
сом общественно-политических 
особенностей, накопившихся за по-
следние десятилетия.

Александр Волков имел отно-
шение к руководству республикой 
больше четверти века — сначала как 
глава Госсовета, затем как президент 
и глава республики, потом как поли-
тически влиятельная фигура. Когда 
в начале 2017 года он умер в Герма-
нии после тяжелого заболевания, в 
Удмуртии заговорили об окончании 
целой эпохи.

С именем господина Волкова свя-
зана федеральная известность Удмур-

тии в период так называемого парада 
суверенитетов 1990-х годов. Госсовет 
под руководством Александра Волко-
ва предпринял попытку создания си-
стемы государственной власти, про-
тиворечащей Конституции РФ, ког-
да местное самоуправление (МСУ) 
было включено в систему государст-
венной власти. После вмешательст-
ва Конституционного суда и прези-
дента России Бориса Ельцина в 1997–
1998 годах система была возвращена 
в рамки. «Волков оставил после себя 
выжженное политическое поле. Эпо-
ха его управления слишком сильно 
затянулась, отбросила республику в 
развитии, результатом его полити-
ки стал большой госдолг»,— считает 
Анатолий Салтыков, который в 1990-
х был оппонентом Александра Волко-
ва и являлся лицом российского му-
ниципального лобби. Но и он при-
знает, что фактически удмуртский 
Госсовет стал пионером, на несколь-
ко лет опередив реформу местного 
самоуправления 2000-х, в результате 
которой к сегодняшнему дню МСУ по 
всей стране утратило финансовую и 
политическую самостоятельность и 
встроилось в «вертикаль власти».

Общественно-политические осо-
бенности и позиция, иногда отлич-
ная от той, которая принята в феде-
ральном центре, в Удмуртии дейст-
вительно до сих пор имеются. О не-
обходимости пересмотра межбюд-
жетных отношений, при которых 
федерация забирает львиную долю 
доходов Удмуртии, а затем дотиру-
ет региональный бюджет, говорят и 
собеседники 
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ли. «Наши деньги забирают в центр. 
Пусть они остаются в республике. 
Проблема долга будет решена»,— 
звучало на встрече врио с избирате-
лями Воткинска. «Удмуртия — один 
из регионов, которым федерация 
может оставлять до 50% всех финан-
совых поступлений. Наш регион не 
является отсталым. Мы недополуча-
ем около 10 млрд руб.,— говорит Фа-
рид Юнусов.— Вот вам деньги, и не 
надо искать клад под деревьями. Мы 
должны добиваться от Москвы спра-
ведливого распределения ресурсов». 
В ответ новое руководство предлага-
ет другие меры. «Республика не всег-
да выполняла взятые на себя обяза-
тельства. Обращались за финансиро-
ванием, но не могли освоить,— го-
ворит Ярослав Семенов.— Мы созда-
дим проектный офис, проанализиру-
ем возможности республики и феде-
ральные программы и заявимся на 
все, на которые сможем. Это одно из 
направлений».

Треть жителей республики — уд-
мурты. «Национальный вопрос на 
очень хорошем уровне. В этом смы-
сле нам досталось хорошее наследст-
во»,— говорит Сергей Смирнов, под-
черкивая, что министерство нацио-
нальной политики региона продол-
жит свою работу после выборов и ре-
организации правительства. Глава ав-
торитетной в республике Всеудмурт-
ской ассоциации «Удмурт Кенеш» Та-
тьяна Ишматова вместе с Александ-
ром Бречаловым баллотируется в Гос-
совет в первой тройке «Единой Рос-
сии». При этом врио главы поддержал 
открытие Центра удмуртской культу-
ры в Ижевске, чего удмурты не могли 
добиться 20 лет. В то же время в респу-
блике широко обсуждают то, что кре-
сло главы Госсовета в новом созыве 
уже не будет принадлежать предста-
вителю удмуртской национальности. 
С нарушением национального квоти-
рования, которое негласно принято 
во многих национальных республи-
ках РФ, в Удмуртии согласны далеко 
не все. «Никакого квотирования по 
национальному признаку в органах 
власти законодательно не установле-
но»,— подчеркивает Александр Бре-
чалов. Однако не исключено, что для 
установления новых порядков при-
дется проявлять жесткость. Одного 
из активистов только что созданного 
Центра удмуртской культуры Ижевс-
ка уже арестовали за экстремистские 
высказывания на пять суток: он пред-
ложил высылать из республики всех, 
кто не выучил удмуртский язык. У но-
вой команды до изучения удмуртско-
го руки пока не доходят.

Ирина Нагорных

Временно изменяющий сознание
Как Александр Бречалов справляется в Удмуртии с наследием предшественника

Единственному  
серьезному конкуренту 
врио главы — коммунисту 
Владимиру Бодрову —  
выставили спойлера  
от КПСС   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

На встречах с жителями 
Александр Бречалов  
рекомендует им учиться 
маркетинговому  
мышлению и превращать 
народные ремесла  
в бизнес  
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Д О С Ь Е
Ч Е М  З А П О М Н И Л О С Ь  П Р А В Л Е Н И Е  
А Л Е К С А Н Д Р А  С О Л О В Ь Е В А

Александр Соловьев был назначен и. о. главы Удмуртии 19 февраля 2014 года, 
после отставки Александра Волкова, руководившего регионом более 20 лет. По итогам 2014 
года господин Соловьев занял 70-е место в рейтинге эффективности губернаторов, состав-
ляемом Фондом развития гражданского общества. Впоследствии, в 2015–2016 годах, 
он занимал уже 76–79-е места.

В начале 2016 года в столице Удмуртии Ижевске произошел коллапс отопительной систе-
мы. Сообщалось, что с 15 сентября 2015 года за четыре месяца произошло более 1,5 тыс. 
аварий в теплосетях и системе водоснабжения — в пять раз больше, чем в предыду-
щий сезон. В рамках дела о халатности был допрошен мэр Ижевска.

В марте того же года в СМИ разразился скандал, когда стало известно, что глава 
Малопургинского района Удмуртии Александр Ерохин, находясь уже девять месяцев 
в СИЗО по делу о взяточничестве, продолжает занимать свой пост и получает 
зарплату. 7 июля 2016 года Александр Ерохин был приговорен к восьми с половиной годам 
лишения свободы и штрафу 500 млн руб.

В августе 2016 года Генпрокуратура сообщила о рекордном росте случаев взяточничества 
в регионе. В очередном рейтинге коррумпированности субъектов РФ Удмуртия заняла второе 
место. В сравнении с первым полугодием 2015 года число случаев взяточничества 
выросло на 113%.

В октябре 2016 года за злоупотребление должностными полномочиями был аресто-
ван замминистра транспорта и дорожного хозяйства Удмуртии — тезка главы 
республики Александр Соловьев. Впоследствии он дал показания на главу республики, был 
арестован ряд других чиновников министерства. СМИ сообщали о так называемом 
дорожном клане главы региона, в 1993–2003 годах работавшего начальником ГУП 
«Удмуртавтодор»,— ряд родственников и друзей чиновника занимали руководящие должности 
в дорожной сфере республики.

4 апреля 2017 года господин Соловьев был задержан, а затем арестован. 
В тот же день глава региона был отправлен в отставку. По версии следствия, в 2014–2016 
годах он получил от представителей организаций, осуществляющих строительство мостов 
через реки Кама и Буй, взятки на сумму около 140 млн руб. за незамедлительную 
оплату работ из бюджета. С 7 августа экс-губернатор находится под домашним арестом.

Михаил Малаев
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Никита Белых 
настаивает на допросе 
своей невесты
Бывший кировский губернатор  
намерен доказать суду собственную невиновность

В Пресненском суде Москвы на-
чался процесс по делу  бывшего 
губернатора Кировской  области 
Никиты Белых, обвиняемого 
в получении взятки в особо круп-
ном размере. По данным след-
ствия, в 2011–2016 годах чинов-
ник получил около €600 тыс. от 
владельцев ООО «Лесохозяйст-
венная управляющая компания 

”Кировлес“» за покровительст-
во в бизнесе и включение ком-
пании в перечень приоритетных 
инвестиционных проектов. Экс-
губернатор уверяет, что деньги 
брал не для себя лично, а на раз-
витие Кирова.

Перед началом заседания при 
входе в зал возникла небольшая за-
минка: приставы преградили путь 
невесте Никиты Белых, выпускнице 
МГУ Екатерине Рейферт. Причиной 
стало то обстоятельство, что госпожа 
Рейферт проходит по делу экс-губер-
натора свидетельницей и не может 
находиться в зале до ее допроса. Мо-
лодая женщина не стала скандалить 
и присела на скамейку у входа.

Когда же заседание началось, Ни-
кита Белых, заметив, что невесты в 
зале нет, стал требовать, чтобы ее до-
просили одной из первых. Адвокаты 
экс-губернатора попытались даже за-
явить соответствующее ходатайство, 
но судья Татьяна Васюченко заявила, 
что вопрос о допросе Екатерины Рей-
ферт будет рассмотрен после оглаше-
ния обвинения.

Из последовавшего затем высту-
пления прокурора стало понятно, 
что Никиту Белых обвиняют в двух 
эпизодах получения взяток в осо-
бо крупном размере (ч. 6 ст. 290 УК 
РФ). По данным гособвинения, пер-
вую взятку в размере €200 тыс. губер-
натор получил в 2011–2012 годах от 
предпринимателя Альберта Лариц-
кого, владевшего ООО «Лесохозяй-
ственная управляющая компания 

”
Кировлес“» (позднее реорганизова-

но в ООО «Лесохозяйственная управ-
ляющая компания») и АО «Нововят-
ский лыжный комбинат». Взятка да-
валась за включение компании в пе-
речень приоритетных инвестици-
онных проектов в Кировской обла-
сти, а также предоставление 14 тыс. 
га лесных угодий в регионе под вы-
рубку. Прокурор особенно отметила, 
что эти угодья сдавались компаниям 
Альберта Ларицкого вне конкурса на 
49 лет, к тому же с правом уплаты на-
лога по льготной ставке.

После того как в 2013 году собст-
венником обоих предприятий стал 
Юрий Судгаймер, Никита Белых, по 
словам гособвинителя, стал требо-
вать деньги и с него, ссылаясь на то, 
что налоговая служба и прокуратура 

недовольны получаемой Лесохозяй-
ственной управляющей компани-
ей прибылью, а также тем, что биз-
несмен не выполнял полностью ус-
ловия контракта. Большую часть на-
логовых проверок, говорится в уго-
ловном деле, Никите Белых удалось 
от ООО отвести, однако прокурату-
ра подала в арбитражный суд Киров-
ской области иск с требованием от-
мены решения губернатора о предо-
ставлении льгот компаниям Юрия 
Судгаймера.

По версии следствия, господин 
Судгаймер, вложивший в развитие 
кировских компаний миллионы 
долларов кредитных средств, чтобы 
«отбить» эти деньги и получить при-
быль, решил-таки уплатить Никите 
Белых требуемые тем €400 тыс. Но 
из этой суммы экс-губернатор успел 
получить только €200 тыс. При полу-
чении последней части этой суммы 
(€150 тыс.) 24 июня 2016 года он был 
задержан в одном из московских 
ресторанов на Новом Арбате. Взят-
ка была закамуфлирована под вин-

ную бутылку, которую ему передал 
лично Юрий Судгаймер.

В свою очередь, экс-губернатор за-
явил в суде, что вины не признает и 
что его задержание было «чистой во-
ды провокацией». Подсудимый поо-
бещал, что в ходе процесса докажет 
свою правоту. При этом господин 
Белых потребовал у судьи Васючен-
ко, чтобы его допросили перед тем, 
как приступят к допросам свидете-
лей, в том числе Юрия Судгаймера 
и Альберта Ларицкого. Против этого 
выступили прокуроры, заявив, что 
именно они, а не обвиняемый уста-
навливают порядок исследования до-
казательств. Судья не стала спорить с 
гособвинителями, но предостави-
ла экс-губернатору право выступить 
первым на следующем заседании, ко-
торое было назначено на 13 сентября.

Завершилось заседание тем, что 
Никита Белых и его адвокаты вновь 
стали настаивать, чтобы следом за 
подсудимым была допрошена и его 
невеста. «Я хочу зарегистрировать с 
ней свои отношения,— заявил экс-
губернатор.— Но не могу этого сде-
лать, поскольку не могу с ней встре-
титься, пока она не допрошена!» Су-
дья обещала содействие.

Алексей Соковнин

«Считай, задание выполнено»
В суде заслушали переговоры между Игорем Сечиным 
и Алексеем Улюкаевым о предполагаемом вознаграждении

Вчера на процессе над бывшим министром эко-
номического развития Алексеем Улюкаевым об-
винение зачитало расшифровки переговоров 
между подсудимым и главой «Роснефти» Игорем 
Сечиным. Как следовало из них, господин Сечин 
передал своему собеседнику «весь объем» пред-
полагаемой взятки в размере $2 млн, а также кор-
зинку с «колбасой». Обвиняемый Улюкаев наста-
ивал, что в презенте было вино.

Заслушав очередного свидетеля, ведущего советника 
департамента корпоративного управления Минэконо-
мразвития Юлию Москвитину, гособвинение сообщи-
ло, что хочет исследовать письменные доказательства 
по делу. Адвокаты протестовали, но суд посчитал их до-
воды неубедительными, и гособвинитель зачитал заяв-
ление на имя главы ФСБ Александра Бортникова. Из не-
го следовало, что тогдашний глава службы безопасности 
ПАО «Роснефть» генерал ФСБ Олег Феоктистов получил 
от главы компании Игоря Сечина «достоверную инфор-
мацию о противоправной деятельности» Алексея Улюка-
ева, требующего $2 млн «за общее покровительство» при 
осуществлении сделки по приватизации «Башнефти».

Из заявления следовало, что в случае невыплаты ми-
нистр угрожал Игорю Сечину тем, что будет препятст-
вовать реализации других проектов «Роснефти». В доку-
менте, который помимо господина Феоктистова подпи-
сал и господин Сечин, отмечалось, что в случае «реали-
зации Улюкаевым этих угроз 

”
Роснефть“ будет нести фи-

нансовые потери, которые могут также оказать негатив-
ное воздействие на экономику РФ». При этом оба подпи-
санта заранее согласились на проведение оперативных 
мероприятий с их участием.

Затем был оглашен рапорт младшего оперуполномо-
ченного 6-й службы СЭБ ФСБ Калиниченко о передаче 
ему $2 млн на ответственное хранение — это были сто-
долларовые купюры в пачках, которые были обработа-
ны спецсоставом в здании ФСБ на Лубянке и помещены 
в сумку из плотной ткани коричневого цвета с замком. 
Подготовленную сумку вернули в «Роснефть».

Как следовало из протокола задержания, 14 ноября 
2016 года эта сумка вместе с корзинкой с продуктами 
была обнаружена чекистами в багажнике автомобиля 
Алексея Улюкаева, блокированного на выезде из офиса 
«Роснефти». Причем министр, вытащив из своего карма-
на ключи от нее, объяснил оперативникам ФСБ, что их 
ему лично передал глава «Роснефти». Зачитав затем не-
сколько характеристик подсудимого, данных в том чи-
сле председателем правления ВТБ Андреем Костиным 
и главой «Роснано» Анатолием Чубайсом, охарактери-
зовавшими экс-министра как «высочайшего професси-
онала и исключительной порядочности человека», об-
винение достало новый козырь. Им стали расшифров-
ки аудиозаписей разговоров между Игорем Сечиным и 
подсудимым. Первый из них состоялся днем 14 ноября 
по телефону, второй — вечером того же дня во внутрен-

нем дворике «Роснефти», оба записывались с помощью 
средств аудиофиксации, выданных сотрудниками ФСБ. 
Телефонный разговор начинался с обмена любезностя-
ми между собеседниками, после чего глава «Роснефти» 
напомнил Алексею Улюкаеву, что после Гоа «есть неза-
вершенное поручение» (именно в Индии, по версии 
следствия, экс-министр потребовал взятку у господина 
Сечина) и есть «готовность его исполнить».

Господин Сечин пригласил собеседника заехать к не-
му в офис на Софийскую набережную, предложив заод-
но посмотреть компанию. Перед встречей, назначенной 
на 17 часов, господин Сечин попросил своего помощни-
ка приготовить чай и принести корзинку. Судя по распе-
чатке, господа Сечин и Улюкаев, называвшие друг дру-
га по именам, общались как два давних хороших прия-
теля. «Приношу извинения, что затянули выполнение 
поручения. Ну, в командировке были»,— сказал, в част-
ности, господин Сечин. «Ну, жизнь, конечно»,— ответил 
на это тогдашний министр. «Да, пока туда-сюда, собра-
ли объем. Ну, можешь, считай, задание выполнено. Вот, 
забирай, клади и пойдем чайку попьем»,— предложил 
глава «Роснефти», и Алексей Улюкаев на это согласился, 
получив еще «на всякий пожарный» и ключ от сумки с 
предполагаемой взяткой, а потом и корзинку с «колба-
сой». «Счастливо, спасибо тебе большое»,— ответил экс-
министр, отправляясь к машине. Экспертиза, проведен-
ная ФСБ, установила, что разговор не был смонтирован.

После задержания, как следовало из оглашенных в 
суде документов, Алексей Улюкаев утверждал, что в сум-
ке, закрытой на замок, находится вино, подаренное дру-
гом. Вчера Алексей Улюкаев, ранее заявлявший о том, 
что он стал жертвой провокации, никак не прокоммен-
тировал услышанное.

Владислав Трифонов

Капитан Росгвардии  
придала оружию опасный оборот
В деле о нападении на ФСБ  
появилась женщина из силовиков

Как стало известно ”Ъ“, быв-
ший капитан полиции Наталья 
Розвезева из хабаровского го-
ротдела лицензионно-разре-
шительной работы Росгвардии 
стала фигурантом  уголовного 
дела о нападении подростка-
неонациста на приемную УФСБ 
Хабаровского края. Как оказа-
лось, офицер подделывала ак-
ты проверок стрелкового клу-
ба «Хаммер», работавшего 
с многочисленными нарушени-
ями. Женщине инкриминиру-
ют превышение должностных 
полномочий, так как всего че-
рез неделю после очередной 
фальсификации 17-летний на-
цист, убив инструктора, похитил 
из клуба оружие и отправился 
штурмовать здание ФСБ.

Уголовное дело о превышении 
должностных полномочий, повлек-
шем тяжкие последствия (ч. 3 ст. 286 
УК РФ), возбудили следователи воен-
ного следственного управления СКР 
по Восточному военному округу, раз-
бирающиеся в обстоятельствах напа-
дения на здание УФСБ. Как утвержда-
ют информированные собеседники 

”
Ъ“, пока единственным фигурантом 

дела является Наталья Розвезева, слу-
жившая инспектором в хабаровском 
горотделе центра лицензионно-раз-
решительной работы (ЦЛРР) регио-
нального управления Росгвардии. 
По версии следствия, капитан Розве-
зева составила и подписала акты про-
верок спортивного стрелкового клу-

ба (ССК) «Хаммер» от 27 июля 2015 го-
да, 26 февраля 2016 года и 10 апреля 
2017 года. В первых двух случаях, как 
считают в СКР, офицер «умышлен-
но не указала нарушения, препят-
ствующие дальнейшей деятельнос-
ти стрелкового объекта». А в апреле 
этого года инспектор составила акт, 
вообще не выезжая в «Хаммер». При 
этом она не обнаружила такие вопи-
ющие нарушения, как отсутствие 
внутриобъектного и пропускного ре-
жима в ССК, несоответствие требова-
ниям хранения оружия и боеприпа-
сов и отсутствие надлежащей охра-
ны комнаты хранения оружия. Кро-
ме того, выяснилось, что сам «Хам-
мер» в соответствии с лицензией мог 
заниматься только подготовкой част-
ных охранников, а не предоставлять 
за плату спортивное и боевое ору-
жие для стрельбы по мишеням всем 
без исключения гражданам. В соот-
ветствии со своей должностью капи-
тан Розвезева обязана была зафикси-
ровать все эти нарушения и «подго-
товить документацию на аннулиро-
вание разрешения на хранение и ис-
пользование оружия ССК 

”
Хаммер“». 

Однако, как уверены следователи, 
из-за преступного бездействия ин-
спектора ЦЛРР спортивный стрелко-
вый клуб продолжал работать с нару-
шением всех возможных норм, пре-
доставляя незаконные услуги, в том 
числе и несовершеннолетним, сре-
ди которых оказался 17-летний не-
онацист Антон Конев. По данным 
следствия, действия Натальи Розве-

зевой «повлекли существенное на-
рушение охраняемых законом инте-
ресов общества и государства в обла-
сти безопасного оборота огнестрель-
ного оружия». Тяжкими последстви-
ями от фальсификаций капитана по-
лиции СКР считает «хищение ору-
жия и убийство граждан». 21 апреля 
Антон Конев, убив охранника, похи-
тил из «Хаммера» оружие, с которым 
напал на УФСБ. В приемной управле-
ния он убил чекиста и переводчика, а 
еще одного человека ранил. Нападав-
шего ликвидировал спецназ.

Отметим, что все эти нарушения 
были выявлены главным управлени-
ем лицензионно-разрешительной ра-
боты и госконтроля Росгвардии, кото-
рое по поручению директора ведом-
ства Виктора Золотова отправило про-
верку в Хабаровск. По ее результатам 
замначальника управления Росгвар-
дии по Хабаровскому краю — началь-
ник регионального ЦЛРР полковник 
Александр Простакишин, подписав-
шийся под фиктивными проверка-
ми, и ряд его подчиненных, в том чи-
сле капитан Розвезева, были уволены.

Советник директора Росгвардии 
Виктора Золотова Александр Хин-
штейн сообщил 

”
Ъ“, что руковод-

ство гвардейцев занимает принци-
пиальную позицию по всем фактам 
преступных проявлений в ведомст-
ве, предавая их огласке. Тем более 
что в данном случае речь идет об 
«откровенном предательстве инте-
ресов службы».

Сергей Сергеев

Делу депутата Вороненкова 
приказали жить долго
Следственный комитет решил довести его  
до заочного суда

Как стало известно ”Ъ“, глав-
ное следственное управление 
СКР отказалось прекратить уго-
ловное преследование за мо-
шенничество убитого на Украи-
не бывшего депутата Госдумы 
Дениса Вороненкова. О прекра-
щении дела в связи со смертью 
ходатайствовали родственники 
господина Вороненкова. Теперь 
некоторые из них рассчитыва-
ют, что обвиняемый будет реа-
билитирован посмертно. В сло-
жившейся ситуации следствие 
намерено направить уголовное 
дело в суд, который поставит 
в нем точку.

Факт смерти Дениса Вороненко-
ва, который 23 марта был застрелен в 
Киеве украинским националистом, 
участником боевых действий на юго-
востоке страны Павлом Паршиным, 
надзорные органы Украины подтвер-
дили дважды. Как сообщил адвокат 
экс-депутата Андрей Гривцов, запрос 
в Генпрокуратуру Украины направи-
ла вдова господина Вороненкова Ма-

рия Максакова, получившая, правда, 
ответ из прокуратуры Киева. Опира-
ясь на него, госпожа Максакова, а так-
же его сын Николай и дочь Екатерина 
от других браков обратились в СКР с 
просьбой прекратить уголовное пре-
следование господина Вороненко-
ва за организацию мошенничества 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК), связанного с рейдерским захва-
том здания. С десяток исполнителей 
этого преступления были осуждены 
на различные сроки. При этом боль-
шинство из них назвали именно го-
сподина Вороненкова организато-
ром махинации. СКР дважды направ-
лял ходатайства в Генпрокуратуру о 
привлечении народного избранни-
ка к уголовной ответственности, но 
надзор не решился на это.

Следствие предложение родст-
венников отклонило, мотивировав 
это тем, что должно получить из Ген-
прокуратуры Украины ответ на свой 
официальный запрос, направлен-
ный в рамках дела, возбужденного 
уже по факту убийства гражданина 

России Вороненкова. Когда ответ из 
надзорного ведомства поступил, из-
менилась позиция родственников 
господина Вороненкова. Если госпо-
жа Максакова, по некоторым дан-
ным, хотела закрыть дело даже по 
не реабилитирующим ее мужа об-
стоятельствам, то его сын и некото-
рые другие родственники заявили, 
что намерены добиваться полной 
реабилитации экс-депутата. По сло-
вам источника 

”
Ъ“ в Следственном 

комитете, из-за разногласия родст-
венников они не могли прекратить 
дело депутата в досудебном поряд-
ке. Срок следствия по нему был про-
длен до 24 октября. Ожидается, что 
в том же месяце господину Воронен-
кову заочно будет предъявлено обви-
нение в окончательной редакции, а 
само дело направлено на ознакомле-
ние потерпевшему от рейдерства и 
стороне защиты. Если суд признает 
вину господина Вороненкова, его де-
ло будет прекращено опять же по не 
реабилитирующим его основаниям.

Юрий Сенаторов

Никита Белых хочет, 
чтобы суд заслушал его 
раньше свидетелей 
по делу   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Судя по документам, обнародованным 
в суде, господин Улюкаев получил 
в «Роснефти» сумку долларов и корзинку 
с колбасой  ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ



Донбасс приобщают 
к Объединенным Нациям
Впрочем, говорить о кардинальном измене-
нии позиции Москвы было бы неправиль-
но. Российские официальные лица до вче-
рашнего дня высказывались против при-
влечения миротворцев, ссылаясь на отсут-
ствие соответствующего пункта в минских 
договоренностях, но оговаривались, что до-
полнительные соглашения могут быть под-
писаны — если Киев вступит в прямой диа-
лог с Донецком и Луганском. Для властей Ук-
раины это всегда было неприемлемо.

Главный принцип миротворческих мис-
сий ООН действительно гласит, что добро на 
размещение «голубых касок» должны дать 
все стороны конфликта. Впрочем, в доку-
ментах ООН напрямую не сказано, что это 
согласие должно быть озвучено в прямом ди-
алоге противоборствующих сторон, а не, на-
пример, при участии посредников.

Какие задачи призвана решить иници-
атива Владимира Путина, вчера на своей 
странице в Facebook объяснил глава коми-
тета Совета федерации по международным 
делам Константин Косачев: «Во-первых, она 
снимает обвинения Украины и Запада, что 
Россия не хочет выполнить важное условие 
об обеспечении безопасности до выполне-
ния прочих пунктов минских соглашений. 
Во-вторых, эта идея реалистична, а пото-
му несет для Киева угрозу наступления за-
тишья на линии противостояния, лишив 
украинскую власть, по сути, главного источ-
ника легитимности и устойчивости — необ-
ходимости противостоять мнимой россий-
ской агрессии. В-третьих, воплощение это-
го замысла сделает обсуждаемые ныне пла-
ны поставок летального оружия на Украину 
извне (американцами.— 

”
Ъ“) излишними 

и бессмысленными. Против кого его приме-
нять, против миротворцев ООН? Ну и, в-чет-
вертых, Россия этим ходом явно перехваты-
вает инициативу и предлагает уже Украине 
или Западу искать аргументы, почему нель-
зя сделать то, что они сами, по сути, пред-
лагали ранее, просто на более прозрачной 
и нейтральной основе?»

«Первый шаг к отмене санкций»
Первая международная реакция на заявле-
ние Владимира Путина последовала из Гер-
мании и была весьма положительной. Глава 
МИД ФРГ Зигмар Габриэль отметил, что ини-
циатива РФ о размещении в Донбассе мирот-
ворцев ООН должна побудить Европу к «но-
вой разрядке» с Москвой. «Россия изменила 
свою политику на Украине. Мы не должны 
этот момент проморгать»,— сказал он, до-
бавив, что отправка миротворцев в Донбасс 
может стать «первым шагом к отмене санк-
ций против России».

Вскоре после этого на инициативу Влади-
мира Путина отреагировали и в Киеве, но то-
нальность была уже совсем другой.

Министерство иностранных дел в специ-
альном заявлении напомнило, что «Россия 
как государство-агрессор постоянно сабо-
тировала предложения Украины, отказыва-
ясь рассматривать наше обращение (с требо-
ванием разместить в Донбассе международ-
ных миротворцев.— «Ъ») в Совете Безопас-
ности ООН». Украинский МИД также сфор-
мулировал предварительные условия Кие-
ва: «Любое международное миротворческое 
присутствие должно предусматривать вы-
вод всех оккупационных войск и наемни-
ков, а также их оружия с территории Украи-
ны и обеспечивать надежный контроль рос-
сийско-украинской границы для предотвра-
щения попадания российских военных, ору-
жия, техники и наемников». Внешнеполи-
тическое ведомство высказалось и по пово-
ду национального состава будущего контин-
гента ООН, заявив, что «не может быть и ре-
чи о присутствии военного или иного персо-
нала страны-агрессора на территории Украи-
ны под видом миротворцев». В целом же ини-
циативу Владимира Путина в МИД Украины 
расценили как «очередную попытку России 
представить агрессию внутриукраинским 

конфликтом и исказить саму идею и цели 
 введения  миротворческой операции».

Похожую позицию заняла первый вице-
спикер Верховной рады Ирина Геращенко, 
представляющая Украину на переговорах 
контактной группы в Минске. Она назвала 
«неприемлемым» формат миротворческой 
миссии в Донбассе, о котором заявил прези-
дент РФ, потребовав, чтобы ооновский кон-
тингент был размещен не на линии сопри-
косновения, а на неподконтрольной Кие-
ву территории Донбасса. Мандат миротвор-
цев, по ее словам, «должен заканчиваться на 
украинско-российской границе».

Источник 
”
Ъ“ в администрации президен-

та Украины сообщил, что тема миротворцев 
обсуждалась в ходе телефонного разговора 
лидеров «нормандской четверки» (президен-

тов России, Франции, Украины и канцлера 
Германии) 22 августа, однако тогда никакого 
согласованного решения принято не было.

Еще один собеседник 
”
Ъ“ в Киеве, депутат 

Верховной рады от правящего «Блока Петра 
Порошенко» Александр Черненко, не верит 
в искренность российской стороны и в ее 
желание урегулировать конфликт в Донбас-
се. «Москва не нацелена на решение пробле-
мы. Она просто пытается перехватить у Ки-
ева инициативу в том, что касается между-
народного военного присутствия в зоне 
конфликта. Ведь первым эту инициативу, за-
долго до Путина, выдвинул наш президент. 
Цель Кремля — юридически зафиксировать 
линию нынешнюю разграничения, отсека-
ющую часть украинской территории. Есте-
ственно, Киев будет этому противодейство-
вать»,— говорит 

”
Ъ“ господин Черненко.

По мнению другого украинского парла-
ментария, представителя оппозиционной 
Радикальной партии Игоря Попова, прези-
дент Порошенко «изначально рассматривал 

вопрос о привлечении миротворцев как по-
вод затянуть внесение в Раду законопроек-
та о реинтеграции Донбасса и как собствен-
ный пиар на международной арене и внутри 
страны». «К сожалению,— продолжает госпо-
дин Попов,— Порошенко не изучил доклад-
ные записки специалистов о механизмах 
принятия решения о миротворцах». «Те оо-
новские миссии, которые развернуты в на-
стоящее время, задействованы в основном 
в африканских странах, где происходят вну-
тренние конфликты»,— напоминает собе-
седник 

”
Ъ“. Для Киева, настаивающего на 

том, что в Донбассе происходит не граждан-
ская война, а агрессия России, это «нежела-
тельный ассоциативный ряд».

Вечером украинская сторона дала по-
нять, что может внести на рассмотрение Сов-
беза ООН свой проект резолюции о мирот-
ворцах в Донбассе. При этом постпред Укра-
ины при ООН Владимир Ельченко допустил, 
что стороны будут работать на базе россий-
ского проекта — при условии его корректи-
ровки с учетом позиции Киева.

В Донецке и Луганске инициативу Влади-
мира Путина приветствовали. Представитель 
ДНР в минской контактной группе Денис Пу-
шилин рассказал 

”
Ъ“, как в самопровозгла-

шенной республике видят развитие собы-
тий: «По логике сначала должны быть разве-
дены вооруженные силы и техника, затем на 
линию соприкосновения выйдут представи-
тели мониторинговой миссии ОБСЕ, а чтобы 
обеспечить их безопасность, к ним присоеди-
нятся миротворцы ООН». Он добавил, что ни-
где, кроме линии соприкосновения, мирот-
ворцы размещаться не должны.

При этом близкий к Кремлю политолог 
Алексей Чеснаков заверил 

”
Ъ“, что в случае 

одобрения Совбезом ООН резолюции о вво-
де в Донбасс миротворцев переписывать 
минские соглашения не придется. «Они 
останутся основой урегулирования»,— по-
яснил он. Комментировать вопрос о нацио-
нальном составе обсуждаемой миссии и ее 
мандате эксперт не стал, сославшись на то, 
что эксперты Совбеза только приступили 
к обсуждению этих аспектов.

Елена Черненко, Максим Юсин,  
Кирилл Кривошеев;  
Янина Соколовская, Киев

За безопасность представителей 
ООН и других международных 
организаций в Донбассе скоро, 
возможно, будут отвечать 
«голубые каски»  ФОТО РИА НОВОСТИ

Игорь Иванов, 
президент РСМД,  
министр иностранных дел  
(1998–2004 годы)

О Северной  
Корее —  
без фатализма

Сегодня весь мир следит за драмати-
ческими событиями, разворачиваю-
щимися вокруг Северной Кореи. По-
литики и эксперты, журналисты и ди-
пломаты все с большей тревогой гово-
рят о возможных катастрофических 
последствиях нынешнего кризиса — 
и не только для Корейского полуо-
строва, но и для системы мировой по-
литики в целом. Настолько ли безна-
дежна сложившаяся ситуация? Высту-
пая вчера на пресс-конференции в Ки-
тае, президент РФ Владимир Путин за-
явил: «Нужно, чтобы у всех участни-
ков этого процесса, в том числе у Се-
верной Кореи, не было никаких со-
ображений, которые были бы связа-
ны с угрозой их уничтожения, а нао-
борот, чтобы все стороны конфликта 
встали на путь сотрудничества… Ни-
какого другого пути, кроме мирного, 
дипломатического способа решения 
северокорейской ядерной проблемы, 
не существует». Этот вывод опирается 
как на политический опыт ведения 
переговоров по ядерной программе 
Ирана, так и на переговоры непосред-
ственно с КНДР, которые активно раз-
вивались в начале 2000-х годов. Мне 
довелось принимать в них участие.

В конце 1990-х годов обстановка 
вокруг Северной Кореи тоже нака-
лялась. И тогдашний лидер страны 
Ким Чен Ир был не самым легким 
собеседником. Как и сейчас, в Ва-
шингтоне находились горячие голо-
вы, которые также призывали к «во-
енному решению» северокорейской 
ядерной проблемы. Но у лидеров ве-
ликих держав нашлась политиче-
ская воля, выдержка и терпение для 
поисков компромисса.

Россия взяла тогда на себя лиди-
рующую роль. В феврале 2000 го-
да в Пхеньяне был подписан дого-
вор о дружбе, добрососедстве и со-
трудничестве между Россией и КНДР. 
В июле того же года Владимир Путин 
по личному приглашению Ким Чен 
Ира, что само по себе было уже бес-
прецедентным событием, посетил 
с официальным визитом КНДР. Меж-
ду двумя лидерами состоялись мно-
гочасовые переговоры по широко-
му кругу международных проблем, 
включая, разумеется, ядерную.

Российский пример оказался за-
разительным. В Пхеньян потянулись 
иностранные эмиссары, активизи-
ровался межкорейский диалог. В ок-
тябре 2000 года визит в КНДР совер-
шила госсекретарь США Мадлен Ол-
брайт, которая встретилась с лиде-
ром страны Ким Чен Иром. Был запу-
щен механизм шестисторонних пе-
реговоров о путях урегулирования 
кризиса вокруг ядерной программы 
КНДР (с участием России, КНР, США, 
Японии, Южной Кореи и КНДР). К со-
жалению, приход к власти в США 
в начале 2001 года новой админист-
рации во главе с президентом Джор-
джем Бушем поставил крест на этих 
положительных усилиях междуна-
родного сообщества.

Простого решения ядерной про-
блемы КНДР быть не может. Основ-
ные усилия международного сооб-
щества должны сегодня быть на-
правлены на безотлагательное нача-
ло прямого диалога с Пхеньяном по 
всему комплексу вопросов, связан-
ных с обеспечением региональной 
безопасности, включая, разумеется, 
установление безъядерного статуса 
Корейского полуострова. Опыт кон-
структивного взаимодействия с севе-
рокорейским руководством, как бы-
ло отмечено, имеется. Россия и Китай 
выступили с совместной инициати-
вой разрешения проблем Корейского 
полуострова, включая ядерную. Она 
может стать хорошей основой для на-
чала переговоров с корейским лиде-
ром Ким Чен Ыном. Рассуждения же 
о том, что ядерная проблема КНДР не 
имеет политического решения, фак-
тически означают, что у проводников 
такой позиции по какой-то причине 
просто нет желания искать решение 
или работать над его реализацией.
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Простого решения 
ядерной проблемы 
КНДР быть не может

Д О С Ь Е К А К И Е  К О Н Ф Л И К Т Ы  У Л А Ж И В А Ю Т  М И Р О Т В О Р Ц Ы  О О Н

В настоящее время в мире развернуто 16 мирот-
ворческих операций ООН. А общая численность 
военного, гражданского персонала вместе с доброволь-
цами достигает 112 тыс. человек. Самое большое 
число миротворцев ООН — из Эфиопии (8,2 тыс.), Индии 
(7,7 тыс.) и Пакистана (7,1 тыс.). Для сравнения: Украину 
представляют 420 миротворцев, Россию — 95, США — 74.

Самые крупные силы ООН (с 1999 года) сейчас 
находятся в Демократической Республике Конго 
(ДРК). Миротворцы пытаются урегулировать ситуацию 
в стране в послевоенный период. На востоке страны 
вооруженные банды грабят, убивают и похищают людей. 
Миротворческие силы в ДРК (военный и гражданский 
персонал) составляют 22 283 человека. Годовой бюджет 
миссии — $1,236 млрд.

С июля 2007 года миссия ООН находится в ре-
гионе Дарфур (Республика Судан). Миротворцы 
заняты урегулированием межэтнического конфликта 
между арабскими племенами и чернокожими африкан-
цами. Численность контингента в регионе составляет 
19 685 человек. Бюджет на год — $1,04 млрд.

В Южном Судане миссия ООН находится с мо-
мента объявления независимости страны от своего се-
верного соседа (июль 2011 года). Миротворческие силы 
помогают в создании нового государства и пытаются 

урегулировать межэтнические конфликты. В настоящее 
время в миссии ООН насчитывается 15 991 человек. 
Бюджет — $1,082 млрд.

С апреля 2014 года миссия ООН находится 
в Центральноафриканской Республике (ЦАР). 
Миротворческие силы были введены для урегулирова-
ния конфликта между правительством и  повстанцами. 
В 2013 году мусульманские мятежники свергли 
христианского президента, после чего в стране начались 
межрелигиозные распри. Миротворческие силы в ЦАР 
(военный и гражданский персонал) составляют 13 633 
человека. Бюджет на год — $921 млн.

С апреля 2013 года миссия ООН была развернута 
в Мали для помощи правительству страны в борьбе 
с исламистами-туарегами, захватившими северные 
регионы. Численность миссии — 14 321 человек. 
 Бюджет на год — $933 млн.

С марта 1978 года миссия ООН находится в Лива-
не. Первоначально миротворческие силы были введены 
после ухода израильских войск с юга страны. Затем 
 из-за нестабильной обстановки после гражданской вой-
ны и конфликтов с Тель-Авивом миротворческие силы 
были увеличены. Сейчас численность миссии достигает 
11 317 человек. Годовой бюджет миссии — $489 млн.

Артем Косенок

В едином прорыве
Как российские самолеты и сирийские солдаты деблокировали Дейр-эз-Зор

Вчера сирийской правительственной ар-
мии при поддержке российской авиа-
ции удалось деблокировать город Дейр-
эз-Зор, который 28 месяцев находился 
в окружении боевиков «Исламского го-
сударства». Штурмовым отрядам уда-
лось прорвать окружение исламистов 
и приступить к зачистке городских квар-
талов. Освободив город, войска Баша-
ра Асада смогут продвинуться вдоль до-
лины реки Евфрат и выйти на границу 
с Ираком. Однако зачищать город си-
рийским войскам придется де-факто са-
мостоятельно.

О том, что правительственные войска, воз-
главляемые генералом Хасаном Сухелом, про-
рвали окружение Дейр-эз-Зора и сумели вой-
ти в город, 

”
Ъ“ сообщили в Минобороны РФ. 

«Штурмовые отряды расширяют участок про-
рыва и ведут уличные бои по освобождению 
кварталов, занятых боевиками 

”
Исламско-

го государства“ (запрещено в РФ.— 
”
Ъ“)»,— 

добавили в ведомстве, уточнив, что ислами-
сты оказывают ожесточенное сопротивление. 
Президент Владимир Путин назвал деблоки-
рование города «стратегической» победой.

По словам источника 
”
Ъ“ в органах во-

енного управления, операция по прорыву 

блокады Дейр-эз-Зора прорабатывалась рос-
сийскими военными с середины августа. 
Примерно в тот момент войска генерала Су-
хела начали активное наступление на пози-
ции боевиков в долине реки Евфрат, выдав-
ливая их при поддержке российской истре-
бительной и бомбардировочной авиации 
с авиабазы Хмеймим (Латакия) в окрестно-
сти города Ганем-Али. Впоследствии там бы-
ло уничтожено, по сведениям Миноборо-
ны, более 800 террористов, 13 танков, 39 пи-
капов, а также 9 минометов и артиллерий-
ских орудий. К 27 августа правительствен-
ным войскам удалось окончательно разгро-
мить отряды боевиков, считавшихся самы-
ми боеспособными в группировке ИГ в рай-
оне Ефрата.

Военные собеседники 
”
Ъ“ утверждают, 

что практически сразу войскам было дано 
указание продвигаться вдоль восточного 
берега Евфрата в направлении Дейр-зз-Зо-
ра. Сразу войти в город, который на протя-
жении почти трех лет находился в кольце 
боевиков, было невозможно. С учетом то-
го что в Дейр-эз-Зоре находились мирные 
жители, летчикам пришлось сначала зачи-
щать подступы к городу. Например, 2 сен-
тября бомбардировщики Су-34 и истреби-

тели Су-35 уничтожили автоколонну бое-
виков на трассе Дейр-эз-Зор—Расафе, пе-
ревозивших минометы и крупнокалибер-
ные орудия. Однако на первых порах ВКС 
не удавалось помешать исламистам пере-
брасывать к городу тяжелую бронетехнику, 
машины с крупнокалиберными пулемета-
ми, вооружение и боеприпасы. А в резуль-
тате бомбового удара, нанесенного 1 сентя-
бря с беспилотника боевиков по позициям 
правительственных войск, погибли уроже-
нец Новокузнецка 27-летний контрактник 
Степан Борщев и его сослуживец из Ново-
сибирска 26-летний Алексей Гора.

Ответ последовал в ночь на 4 сентября. 
По словам источников 

”
Ъ“, ракетно-бомбо-

вые удары по позициям боевиков наноси-
лись при помощи фактически всей авиа-
ции, имеющейся в Хмеймиме (в частности, 
истребителями Су-30СМ и Су-35С, бомбар-
дировщиками Су-24М2 и Су-34, вертолеты, 
осуществлявшие прикрытие отрядов войск 
Башара Асада, совершили свыше 80 выле-
тов). Перекрыв боевикам «Исламского госу-
дарства» каналы транспортировки, сирий-
ские войска смогли приблизиться к Дейр-
эз-Зору, занять в понедельник район Эль-
Маджбиль и пойти навстречу отрядам, за-

щищавшим базу 137-й механизированной 
бригады. А уже вчера утром фрегат «Адми-
рал Эссен» осуществил пуски трех крыла-
тых ракет «Калибр» по объектам ислами-
стов в районе Дейр-эз-Зор: таким образом, 
был буквально расчищен коридор для на-
ступления правительственных штурмовых 
отрядов. Источники 

”
Ъ“ говорят, что сейчас 

главной задачей является полная зачистка 
города от боевиков. Едва ли процесс будет 
быстрым, признает офицер Генштаба: рас-
считывать на российскую авиацию сирий-
ским военным не приходится, поскольку 
она сможет прикрывать только подступы 
к городу, а не бомбить городские кварталы. 
Заниматься ликвидацией боевиков сирий-
ская армия будет самостоятельно.

Полковник запаса Виктор Мураховский 
уверен, что военную часть операции необ-
ходимо завершать, продвигаясь по всей до-
лине реки Евфрат. «От Дейр-эз-Зора — основ-
ного опорного пункта боевиков — предсто-
ит идти на юг и немного на север в сторону 
иранской границы, причем задействовать 
оба берега — и восточный, и западный»,— 
подчеркивает эксперт.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич
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В Крым недоехало россиян
Туристический поток на полуостров сократился
После двух лет уверенного роста по-
ток российских туристов в Крым на-
чал падать. По итогам летнего сезона 
полуостров посетили на 5% путешест-
венников меньше, чем годом ранее. 
В дальнейшем падение может продол-
житься: участники туррынка сомне-
ваются, что полуостров ежегодно бу-
дут посещать более 3 млн туристов. 
Это значительно меньше показателя 
2016 года.

За первые восемь месяцев этого года в 
Крыму побывали 4,09 млн туристов, что на 
4,2% меньше, чем за аналогичный период 
прошлого года. Такие данные приводит на 
своем официальном сайте министерство ку-
рортов и туризма Крыма. Непосредствен-
но за три летних месяца в Крыму побывали 
3,28 млн человек — это на 5% меньше анало-
гичного показателя 2016 года (3,54 млн чело-
век). Средняя загрузка отелей, согласно дан-
ным местных чиновников, в августе этого 
года составляла 64,4%, годом ранее в том же 
месяце она оценивалась в 67,8%. В июле этот 
показатель составлял 64,6% и 68% соответст-
венно, в июне — 46,7% и 49% соответственно. 

Но, по словам гендиректора туроператора 
«Дельфин» Сергея Ромашкина, реальное паде-
ние туристического потока составило не ме-
нее 10%. «Расчеты властей фактически отра-
жают данные пассажиропотока по аэропорту 
Симферополя и паромной переправе, но нуж-
но понимать, что значительная часть прибы-
вающих в Крым — сами жители полуостро-
ва»,— говорит он. По словам господина Ро-
машкина, абсолютно объективных методов 
оценки туристического потока не существу-
ет. Другой собеседник 

”
Ъ“ на туристическом 

рынке оценивает летнее падение туристиче-
ского потока в Крым в 15–20%. «Главная при-
чина — чрезмерно высокие цены, заявлен-
ные в начале сезона, в июле-августе они на-
чали снижаться, но было уже слишком позд-
но»,— указывает он. 

Сергей Ромашкин прогнозирует, что спрос 
на Крым продолжит сокращаться и в следу-
ющем году. «В 2015–2016 годах направление 
продемонстрировало взрывной органиче-
ский рост, сейчас все постепенно начинает 
возвращаться в нормальное русло»,— рассу-
ждает он. Господин Ромашкин считает, что ре-
альный турпоток в Крым будет составлять до 

3 млн туристов в год и в итоге рынок придет 
к этой цифре. В 2016 году, согласно расчетам 
местного министерства курортов и туризма, 
его посетили 5,57 млн человек. «Но в следую-
щем году тренд может быть не так очевиден: 
открытие автомобильного движения по Кер-
ченскому мосту привлечет дополнительные 
путешественников, которым хочется просто 
по нему проехать»,— прогнозирует господин 
Ромашкин. 

Губернатор Краснодарского края Вениа-
мин Кондратьев в конце августа заявлял, что 
число туристов, приехавших в регион этим 
летом, соответствует уровню прошлого года. 
Такими же будут и годовые показатели: по его 
расчетам, в этом году край посетят 16 млн пу-
тешественников против 15,8 млн путешест-
венников годом ранее. Но туроператоры сом-
неваются и в этих расчетах. По оценкам одно-
го из собеседников 

”
Ъ“, реальное падение тур-

потока в Краснодарский край в этом году — 
12–16%. «В этом году в середине августа загруз-
ка многих отелей была минимальная — это 
беспрецедентная ситуация, раньше такого не 
было никогда»,— отмечает он. Сергей Ромаш-
кин оценивает падение потока в 10–15%. «Но, 

например, в случае с Анапой на фоне чрезмер-
но высоких цен в начале сезона оно состави-
ло 30%»,— замечает он. Эту тенденцию госпо-
дин Ромашкин объясняет отказом от отдыха в 
России многих семей с детьми. «В России сред-
ства размещения, как правило, берут за место 
для ребенка до 80% стоимости, в Турции —25–
30%»,— указывает он. По прогнозам господи-
на Ромашкина, в будущем году на краснодар-
ских курортах может наблюдаться постепен-
ный рост потока на фоне снижения цен.

Резкое падение спроса на отдых в России 
совпало с увеличением объемов выездного 
туризма. По данным Росстата, согласно ито-
гам первого полугодия этого года число вы-
ездных туристические поездок россиян вы-
росло на 29% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. На это же указы-
вают данные турагентств. Так, по подсчетам 
Onlinetur.ru, этим летом доля России в общей 
структуре продаж составляла 4,4%, годом ра-
нее этот показатель оценивался в 7%. В Level.
travel на поездки внутри страны на летний пе-
риод приходилось 17% продаж против 28% го-
дом ранее. 

Александра Мерцалова

К 2021 году объем российского рынка 
языкового обучения для взрослых мо-
жет сократиться на 8,2% к уровню 2016 
года — до 24,6   млрд руб. Эксперты объ-
ясняют это как предстоящим падени-
ем численности населения, так и мень-
шим средним чеком на обучение 
в онлайне, доля которого за эти годы 
вырастет с 5,8% до 15,9%. Участники 
рынка согласны, что она будет увели-
чиваться, но рассчитывают и на об-
щий рост рынка.

В 2016 году объем российского рынка 
языкового обучения составил 26,8 млрд 
руб., из которых 5,8% приходилось на он-
лайн-сегмент, говорится в «Исследовании 
российского рынка онлайн-образования и 
образовательных технологий» (есть у 

”
Ъ“). 

Его подготовили «Нетология Групп», Фонд 
общественного мнения, East-West Digital 
News, digital-платформа VB Profiles, Фонд 
развития интернет-инициатив, Высшая 
школа экономики и comScore. Оценка про-
водилась для аудитории 25–64 лет, школь-
ники и студенты из расчетов исключены. 
К 2021 году объем рынка может сократить-
ся до 24,6 млрд руб. из-за демографической 
ямы и роста до 15,9% доли онлайн-сегмента, 
где средние чеки по-прежнему заметно ни-
же по сравнению с обучением офлайн.

Сейчас ежемесячный чек за услуги по 
языковому обучению в офлайне составля-
ет около 4 тыс. руб., в онлайне — 2 тыс. руб. 
Общий размер аудитории рынка составля-
ет 2% населения страны, или больше 1 млн 
человек, подсчитали авторы. Доля онлайн-
аудитории оценивается в 11% всех изучаю-

щих. Из них 63% учатся только онлайн, 37% 
— в смешанных форматах. «Широкое рас-
пространение получили индивидуальные 
занятия с репетиторами по Skype, также не-
мало самостоятельно обучающихся с помо-
щью приложений и интернет-сервисов»,— 
указывают авторы. 89% занимаются англий-
ским языком, 10% — немецким, 4% — фран-
цузским, 3% — китайским, по 2% — итальян-
ским и испанским.

Большинство осваивают языки в при-
кладных целях: для путешествия за грани-
цу, продвижения в карьере и т. д. «Идею не-
прерывного изучения иностранного языка 
как базовой образовательной потребности 
разделяет и претворяет в жизнь лишь малая 
доля учащихся»,— следует из отчета.

В числе основных барьеров развития 
рынка эксперты отмечают слабую вовлечен-
ность и низкую мотивацию большей части 

аудитории, главным образом в сервисах для 
самостоятельного обучения. Точки роста, по 
их мнению, связаны с растущим спросом со 
стороны корпоративных клиентов. Кроме 
того, эксперты отмечают прирост пожилой 
и молодой аудитории. «Одна из самых пер-
спективных целевых групп языковых он-
лайн-сервисов — сегодняшние школьники. 
Под них будут создаваться отдельные реше-
ния, в том числе с более изощренной гей-
мификацией»,— говорится в исследовании.

С оценками согласны не все участники 
рынка. Так, управляющий партнер Skyeng 
Александр Ларьяновский не видит предпо-
сылок для сокращения рынка. «Было неко-
торое падение на фоне общего кризиса в 
2014 году, но сейчас таких тенденций не за-
метно,— считает он. — По нашим прогно-
зам, к концу 2018 года только Skyeng будет 
занимать около 10% общего рынка языково-
го обучения, а в сумме с остальными игро-
ками доля онлайна должна стать еще боль-
ше. Кроме того, на примере нашей школы 
среднее время обучения в онлайне активно 
растет: с трех-четырех месяцев в 2015 году 
до восьми-девяти в 2017-м».

Директор по маркетингу и монетизации 
LinguaLeo Владимир Алешин добавляет, что 
основными составляющими в создании про-
дукта в сегменте языкового обучения сейчас 
стали blended learning (смешанное образо-
вание), lifelong learning (образование, ко-
торое необходимо получать в течение всей 
жизни), носимые устройства, дополненная 
реальность и персонализированное обуче-
ние на основании Big Data о пользователях.

Роман Рожков

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19385,81 (−122,44)
РТС 1100,83 (+9,00)
FTSE 100 7372,92 (−38,55)

DAX 30 12123,71 (+21,50)
DJIA* 21718,67 (−268,89)
NASDAQ Composite* 6345,82 (−89,52)

*На 19:48.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.09.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.09.17
Австралийский доллар 46,0893
Английский фунт 74,7426
Белорусский рубль** 29,9976
Датская крона* 92,4156

Доллар США 57,8503
Евро 68,7782
Индийская рупия*** 90,2008
Казахский тенге*** 16,9843

Канадский доллар 46,6459
Китайский юань* 88,3035
Норвежская крона* 74,0370
СДР 81,9953

Сингапурский доллар 42,6719
Новая турецкая лира 16,7828
Украинская гривна* 22,2544
Шведская крона* 72,5914

Швейцарский франк 60,2231
Японская иена*** 52,8337
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Мировой кинорынок этим летом, в 
традиционный сезон блокбастеров, 
оказался не в лучшей форме. Киноте-
атры в США недосчитались 15% сбо-
ров от лета прошлого года — это худ-
шая динамика за многие годы. Спад 
заметен и в России, правда, далеко 
не такой сильный — на 5%.

Кассовые сборы в США оказались 
худшими за 11 лет. За сезон с мая по 
август американские кинотеатры 
заработали $3,7 млрд. У такого ре-
зультата много объяснений. Частич-
но проблема в слабых франшизах: 
этим летом вышло несколько про-
должений кинотеатральных хитов, 
не вызвавших интереса зрителей. 
Например, провалились очеред-
ные части «Трансформеров» (сборы 
в США — $130 млн против $245 млн 
у предыдущей части) и «Пира-
тов Карибского моря» ($172 млн и 
$241 млн соответственно). Не помо-

гла и ставка продюсеров на попу-
лярный в последнее время жанр ко-
медии для взрослых: перезапущен-
ные «Спасатели Малибу» собрали в 
США $58 млн при бюджете $69 млн, 
а «Мать и дочь ее» с известными ак-
трисами Эми Шумер и Голди Хоун — 
$45,8 млн при бюджете $42 млн. Как 
правило, даже провала одной или 
двух крупных картин хватает, чтобы 
уронить бокс-офис всего сезона, а 
придумывать новые идеи, которые 
могли бы заинтересовать зрителей, 
становится все сложнее.

Интересно, что на российском 
рынке некоторые из фильмов, про-
валившихся в США, зрители встре-
тили гораздо лучше. Например, по 
сборам тех же «Пиратов Карибского 
моря» Россия заняла третье место в 
мире. А перезапуск «Мумии» с Томом 
Крузом стал у нас седьмым фильмом 
года по сборам в валютном выраже-
нии, несмотря на явную неудачу на 
домашнем рынке.

О том, насколько сильно все же 
зависит российский кинопрокат от 
американского, нет единого мне-
ния. Многие российские продюсе-
ры уверены, что наши кинотеатры 
этим летом пережили меньшие по-
тери, потому что наконец начала 
действовать поддержка отечествен-
ного кино, которую много лет про-
пагандируют чиновники. Так, впер-
вые за последние годы летом сумел 
окупиться хотя бы один российский 
фильм — «Бабушка легкого поведе-
ния»,— освоивший на 3 сентября в 
прокате 312 млн руб. при бюджете 
60 млн руб. Это хороший результат, 
учитывая, что российские продюсе-
ры обычно стремятся избежать кон-
куренции с Голливудом в сезон блок-
бастеров. Но отечественными филь-
мами кассу не спасешь: на них летом 
приходится не более 4% сборов.

Возможно, на меньшем падении 
сказалось и то, что часть кинотеа-
тров в России сейчас, в начале осе-
ни, все еще работают старыми аме-
риканскими релизами: так, 150 из 
них до сих пор показывают пятую 
часть «Пиратов Карибского моря», 
стартовавшую еще в мае, отмечают 
в Kinodata.pro. Получается, что, хо-
тя российский рынок все еще при-
вязан к голливудскому, разочарова-
ние зарубежных зрителей в надоев-
ших франшизах до нас, похоже, про-
сто еще не добралось.

правила  
игры

На российском 
 рынке некоторые 
из фильмов, прова-
лившихся в США, 
зрители встретили 
гораздо лучше

в летний бокс-офис  
изучает корреспондент отдела 
медиа и телекоммуникаций

Елизавета 
Макарова

Пенсионные деньги рискнули самооценкой
ЦБ указал фондам на конфликт интересов при инвестировании
Опыт внедрения собственной служ-
бы риск-менеджмента в негосударст-
венных пенсионных фондах у ряда иг-
роков вышел не слишком удачным. 
Банку России пришлось выпустить от-
дельное разъяснение о том, что раз-
мещать пенсионные средства и сле-
дить за уровнем принимаемого риска 
в НПФ должны разные лица. Впро-
чем, и такой подход не лишен недо-
статков — риск-менеджмент может 
потерять функцию предварительного 
контроля сделок.

Письмо департамента коллективных ин-
вестиций Банка России об ограничениях 
для лиц и структурных подразделений, от-
ветственных за управление рисками в НПФ, 
в конце августа получили большинство иг-
роков пенсионного рынка (копия есть в рас-
поряжении 

”
Ъ“). В документе регулятор ука-

зывает на то, что работа по выявлению и 
контролю за принимаемым уровнем риска 
и размещение пенсионных средств (в том 
числе в доверительное управление) долж-
ны проводиться разными лицами. «Практи-
ка принятия решения об инвестировании 
пенсионных накоплений и резервов, выбо-
ра управляющей компании… ответствен-
ными (за контроль рисков.— 

”
Ъ“) лицами в 

рамках деятельности инвесткомитетов про-
тиворечит нормам указания 4060-У»,— ска-
зано в письме.

Как считает президент Национальной ас-
социации пенсионных фондов (НАПФ) Кон-
стантин Угрюмов, по сути, Банк России вво-
дит персональную ответственность: руко-
водства фондов за инвестирование средств 
и риск-менеджера — за выданные им за-
ключения. При этом в крупных фондах 
подчеркивают, что функционал по оцен-
ке рисков и инвестированию четко разде-
лен. По мнению заместителя гендиректора 
«ВТБ Пенсионный фонд» Александра Льво-
ва, «с проблемой могут столкнуться неболь-
шие фонды, в которых зачастую несколько 
должностей совмещает одно лицо». Впро-
чем, руководитель комитета по малым фон-
дам Ассоциации НПФ Алексей Морозов от-

мечает, что небольшие НПФ также внедря-
ют требования по риск-менеджменту. По 
его мнению, при необходимости часть ра-
боты по риск-менеджменту «может быть пе-
редана на аутсорсинг».

Вместе с тем сам факт такой рассылки по 
СРО означает массовость этой проблемы, от-
мечают участники рынка. «Де-факто риск-
менеджмент из блока оперативного управ-
ления и контроля с незначительными ого-
ворками превращается в орган мониторин-
га и информирования совета директоров, 
что очень напоминает внутренний контр-
оль»,— указывает директор департамента 
риск-менеджмента НПФ электроэнергетики 
Александр Сметанин. Однако, по его словам, 

в классическом понимании риск-менед-
жмент — «это как раз инструмент не пост-, а 
предконтроля, позволяющий влиять на ин-
вестиционные решения именно до их при-
нятия». «Единственная остающаяся возмож-
ность для риск-менеджмента блокировать 
принятие неоправданного риска — это пра-
во вето, использование которого допуска-
ется в письме регулятора. Однако наличие 
такого права в документах, регламентиру-
ющих работу коллегиальных органов, нор-
мативно не предписано, а потому у каких-то 
участников рынка может быть не предусмо-
трено»,— отмечает господин Сметанин.

В Банке России вчера заявили, что не ком-
ментируют надзорную деятельность, а при 
выявлении нарушений к фондам применя-
ются меры надзорного реагирования. При 
этом сценария с передачей части функций 
по риск-менеджменту НПФ на аутсорсинг в 
Банке России не исключили, но с существен-
ной оговоркой. «На рынке не так много спе-
циалистов, хорошо разбирающихся в управ-
лении крупными портфелями. Так что воз-
можен вариант, что фонды не будут держать 
специалистов на постоянной основе, а ста-
нут привлекать консультантов и за счет это-
го экономить. Однако даже если такие функ-
ции передаются на аутсорсинг, ответствен-
ность все равно остается на фондах»,— под-
черкнули в пресс-службе ЦБ.

Павел Аксенов

С полным погружением в интернет
Рынок языкового обучения переходит в онлайн
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Внедрение в НПФ системы риск-менеджмента наряду с фидуциарной ответственностью и грядущим 
расширением прав фондов по самостоятельному инвестированию ЦБ анонсировал год назад (см. 

”Ъ“ от 18 июля 2016 года). В вышедшем тогда же указании 4060-У «О требованиях к системе управ-
ления рисками НПФ» для ее внедрения предусматривалось три этапа. Первый этап — определение 
ответственных лиц, регламентов и должностных обязанностей, выявление конфликта интере-
сов — НПФ завершили в начале 2017 года. В конце августа они отчитались регулятору о выполне-
нии второго этапа — установлении ограничений по рискам (в том числе их предельного уровня), 
корректировке работы с управляющими компаниями (в том числе с покупкой и продажей активов 
на наилучших доступных в текущем моменте условиях) и запуске собственной экспертизы эффек-
тивности управления пенсионными средствами. К февралю 2018 года в фондах должна действовать 
полноценная система риск-менеджмента — с измерением и оценкой рисков, самостоятельным 
проведением стресс-тестов, контролем за соответствием уровня рисков и устранением выявленных 
нарушений ограничений рисков. Павел Аксенов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банк России заинтересовался по
литикой штрафов микрофинан
совых организаций (МФО) по бес
процентным займам, которые ак
тивно используются для привле
чения новых клиентов. Регулятор 
счел незаконными драконовские 
штрафы по таким ссудам, и суды 
трех инстанций признали его по
зицию правомерной. После та
кого прецедента МФО, вероятно, 
придется отказаться от таких ссуд 
или же существенно отредактиро
вать условия договоров, обеспо
коены участники рынка.

Вчера было обнародовано постанов-
ление Арбитражного суда Московско-
го округа, который, как и нижестоя-
щие судебные инстанции, встал на сто-
рону ЦБ в вопросе применения санк-
ций по микрозаймам под 0% в случае 
просрочки. Такие займы МФО нередко 
используют в рамках кампании при-
влечения новых клиентов (то есть толь-
ко как первый заем). В данном случае 
одна из крупных микрофинансовых 
компаний «Е заем» (3-е место по пор-
тфелю займов «до зарплаты») оспарива-
ла в суде предписание регулятора отно-
сительно высоких штрафов по таким 
займам. Несмотря на то что заем был, 
по сути, бесплатным, в условиях дого-
вора были прописаны серьезные санк-
ции — в случае просрочки процентная 
ставка увеличивалась на 2,2% годовых 
в день. При этом по закону «О потреби-
тельском кредите (займе)» размер 
штрафов и пени не может быть больше 
20% годовых по всем видам займов и не 

более 0,1% в день по беспроцентным. 
Однако компания пыталась убедить 
суд в том, что повышенный процент — 
это мера повышения ответственности 
должника, а не штраф, но поддержки в 
суде с такой трактовкой не нашла.

Как сообщила 
”
Ъ“ управляющий ди-

ректор сервиса онлайн-кредитования 
«Е заем» Лига Трупа, предписание было 
получено в октябре 2016 года и компа-
ния его исполнила (изменила размер 
ставки). «Но с подходом регулятора мы 
не согласны, после направления в ЦБ 
отчета о выполнении предписания мы 
подали жалобу в Арбитражный суд». На 
сегодняшний день компания не реши-
ла, будет ли она обжаловать постанов-
ление Арбитражного суда Московско-
го округа в Верховном суде или нет.

Спор вокруг штрафов по беспро-
центным ссудам заинтересовал участ-
ников рынка, так как выдача таких зай-
мов — распространенная практика. 
«Подобные займы, как правило, пред-
лагают новым клиентам как маркетин-
говый инструмент,— объясняет генди-
ректор сервиса онлайн-займов 

”
Робот 

Займер“ Сергей Седов.— Для участни-
ков рынка данное решение может по-
служить примером и толчком к приве-
дению в соответствие условий догово-
ров займа». По мнению независимого 
члена СРО МиР Александра Арифова, 
излишне «креативный» подход креди-
торов в попытках обойти установлен-
ное законом ограничение по размеру 
санкций играет не только против по-
добных изобретателей, но и против 
рынка в целом. «И поэтому я могу на-

звать положительным моментом появ-
ление подобных решений, как и совпа-
дение позиции ЦБ с позицией су-
дов»,— заключает он.

Впрочем, участники рынка увере-
ны, что и после выхода судебного реше-
ния займы под 0% не уйдут в прошлое, 
а лишь вдохновят участников рынка за-
думаться над правильным оформлени-
ем документов. По словам гендиректо-
ра MoneyMan Бориса Батина, микро-
кредитор вправе выдать заем, к приме-
ру, на месяц под определенный про-
цент и при этом сделать первую неделю 
«льготной» — в данном случае претен-
зий регулятора не будет. «Важно, чтобы 
в самом договоре займа была указана 
ставка отличная от нуля,— рассуждает 
гендиректор МФК 

”
СМСфинанс“ Алек-

сандр Артемов.— А потом можно офор-
мить как подарок клиенту начислен-
ные проценты по этому займу». Впро-
чем, отдельные игроки, активно ис-
пользующие займы под 0%, так и дела-
ют. «По сравнению с другими компани-
ями у нас другой подход к работе с по-
добным продуктом: мы не указываем в 
договоре нулевую ставку,— рассказы-
вает гендиректор МФК 

”
Саммит“ Ами-

ра Васильева.— По условиям договора 
по продукту 

”
ПростоНоль“ на сумму 

займа начисляются проценты за поль-
зование займом по ставке 795,70% годо-
вых, но при выполнении клиентом ус-
ловия возврата суммы займа в течение 
семи дней включительно фактически 
начисленные проценты подлежат спи-
санию в полном размере (2,18% в день)».

Вероника Горячева

ЦБ обнулил штрафы
Регулятор выявил нарушения  
в выдаче бесплатных микрозаймов

Во вторник цены на европей
ские сорта нефти обновили 
многомесячные максимумы, 
а котировки российской Urals 
приблизились к $53 за баррель. 
Бычьи настроения на рынке 
поддерживаются за счет ро
ста спроса на нефть и в Азии,  
и в США. Ураган «Харви» ослаб, 
и американские НПЗ увеличи
вают потребление. При этом 
участники соглашения по огра
ничению добычи нефти ОПЕК+ 
своими заявлениями поддер
живают интерес к сделке и 
за счет продления ее сроков, 
и за счет увеличения числа 
участников.

Вчера цены на североморскую 
нефть Brent обновили многомесяч-
ные максимумы. По данным агент-
ства Reuters, котировки ближайше-
го срочного контракта на поставку 
этого сорта нефти достигали $53,66 
за баррель — максимальной от-
метки с 25 мая. На спот-рынке ко-
тировки Brent достигали $54,23 за 
баррель — максимума с 18 апреля. 
Российская нефть Urals подорожа-
ла до $52,68 за баррель (максимум 
за месяц). По сравнению с закры-
тием  понедельника цены выросли 
более чем на 2%. Уверенный рост 
цен на нефть поднял стоимость рос-
сийской валюты. Курс доллара на 
торгах основной сессии Москов-
ской биржи опускался до отметки 
57,22 руб./$ — минимального значе-
ния с 15 июня. Курс евро откатился 
к значению 68,19 руб./€, потеряв за 
день почти 60 коп.

Поводов для игры на повышение 
на нефтяном рынке вчера было пре-
достаточно. Так, глава российского 
Министерства энергетики Алек-
сандр Новак вновь заявил об обсу-
ждении сроков продления согла-
шения ОПЕК+ дальше первого квар-
тала 2018 года, хотя и в виде опции. 

Как передает агентство «Прайм», ми-
нистр нефти Ирана Бижан Намдар 
Зангане сообщил после встречи с 
министром энергетики Бразилии 
Фернанду Коэлью Филью, что в на-
стоящее время ведутся неофициаль-
ные переговоры о расширении со-
глашения. По данным Reuters, в ав-
густе ОПЕК уже показала снижение 
добычи на 170 тыс. баррелей. В этом, 
как отмечает аналитик ВТБ 24 Олег 
Душин, «виновато» и снижение до-
бычи в Ливии, и повышение дисци-
плины по исполнению соглашения 
в картеле. Кроме того, после разру-
шительного урагана «Харви» (самого 
сильного за последние 12 лет после 
урагана «Катрина») постепенно вос-
станавливается производство на 
НПЗ. По данным агентства Reuters, 
которое ссылается на Минэнерго 
США, восемь заводов, совокупная 
мощность переработки которых со-
ставляет 2,1 млн баррелей в сутки, 
или 11,4% от общего объема в стране, 
оставались закрытыми по состоя-
нию на полдень понедельника. По 
словам директора инвестиционного 
департамента UFG Wealth Mana-
gement Алексея Потапова, это уже 
вызвало снижение цен на топливо и 
одновременный рост спроса и цен 
на сырую нефть. Как отмечает глава 
исследований сырьевых рынков 
Julius Baer Норберт Рюкер, нефтепе-

рерабатывающие заводы возобнов-
ляют работу, порты восстанавливают 
торговлю, «что должно помочь вос-
становить баланс спроса и предло-
жения в регионе».

Бычьи настроения на рынке мо-
гут сохраниться до конца месяца. 
Так, на смену урагану «Харви» на 
США надвигается ураган «Ирма», что 
должно затруднить импорт нефти в 
страну и будет способствовать сниже-
нию ее запасов. Хотя, по мнению 
Норберта Рюкера, последствия урага-
на для энергетического сектора вы-
глядят умеренными и вряд ли окажут 
длительное влияние на запасы неф-
ти и цены на нее. Кроме того, Олег Ду-
шин отмечается рост спроса на нефть 
в Азии, который уже привел к тому, 
что Саудовская Аравия повысила це-
ны на октябрь для азиатских потре-
бителей. По оценке эксперта, в этом 
месяце цена Brent может достичь 
$56,5 за баррель. Директор инвести-
ционного департамента UFG Wealth 
Management Алексей Потапов счита-
ет, что цены в среднесрочной пер-
спективе могу повыситься вплоть до 
$60 баррель. Этому способствует «по-
степенное снижение запасов сырой 
нефти и нефтепродуктов, а также 
ожидания стагнации добычи в США 
на текущих уровнях», поясняет гос-
подин Потапов.

Дмитрий Михайлович

Котировки сорвало ураганом
Цены на нефть растут вслед за спросом

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Об этом сообщили в Сбербанке и 
ВТБ. «Основные факторы, которые вли-
яют на принятие решения,— разница 
в ставке клиента и рыночной ставке, 
история выплат, финансовое состоя-
ние клиента»,— сообщили в «Дельта-
Кредите». В Газпромбанке и РСХБ не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“.

Но неофициально банкиры призна-
ют, что, столкнувшись с массовым на-
плывом клиентов, требующих сниже-
ния ставки по действующим догово-
рам, стараются отказывать в рефинан-
сировании. «Для нас это потеря дохода, 
ведь в момент выдачи кредита мы тоже 
привлекали на рынке деньги по более 
высоким ставкам и закладывали в эти 
продукты определенную маржу»,— по-
ясняет топ-менеджер одного из круп-
ных ипотечных банков. Впрочем, он 
уточняет, что если действующий кли-
ент приносит оферту от другого банка с 
низкой ставкой, то, как правило, кре-
дитор соглашается на рефинансирова-
ние по минимальной ставке, действу-
ющей в банке, чтобы не потерять кли-
ента. «В банковском сообществе суще-
ствует негласное правило не снижать 
ставки по ипотеке своим заемщи-
кам,— указывает глава Международ-
ной конфедерации обществ потребите-
лей Дмитрий Янин.— При этом ника-
ких юридических рычагов для того, 
чтобы принудить банк рефинансиро-
вать ипотеку на более привлекатель-
ных условиях, у заемщиков нет».

Перейти в другой банк заемщику то-
же непросто. «В законе 

”
Об ипотеке“ 

есть статья о последующей ипотеке, где 
указано, что переход к другому кредито-
ру возможен, если это 

”
не запрещено 

предшествующими договорами об 
 ипотеке того же имущества“,— объяс-
няет топ-менеджер ипотечного бан-
ка.— Банки повсеместно включают та-
кой запрет в свои ипотечные догово-
ры». По информации 

”
Ъ“, этой ситуаци-

ей обеспокоился ЦБ и обсуждает во-
прос о том, как облегчить заемщикам 
смену кредитора. «Банк России в насто-
ящее время разрабатывает в диалоге с 
ключевыми партнерами дополнитель-
ные предложения, направленные на 
повышение долгосрочной стабильно-
сти рынка ипотечного кредитования,— 
сообщили в пресс-службе ЦБ.— По об-
ращениям граждан проводится необхо-
димое рассмотрение, в большинстве 
случаев взаимоприемлемое решение 
вырабатывается в ходе такого диалога 
в случае обоснованности претензий».

Впрочем, рефинансирование оп-
равданно не всегда, предупреждают 

банкиры. «Как показывает наш опыт, 
рефинансирование ипотечного кре-
дита выгодно в тех случаях, когда сум-
ма задолженности по кредиту состав-
ляет свыше 1,5 млн руб., разница в про-
центных ставках — более 2 процент-
ных пунктов, срок кредитования — 
свыше пяти лет»,— говорит директор 
департамента кредитования и страхо-
вых продуктов Абсолют-банка Антон 
Павлов. Аннуитетные платежи по ипо-
теке в первые несколько лет в основ-
ном идут на погашение процентов (по-
рядка 90–95% платежа), и поэтому пер-
вые годы очень медленно снижают не-
посредственный долг перед банком.

Смена кредитора потребует от за-
емщика и дополнительных расходов 
на сбор документов. «Могут потребо-
ваться в том числе нотариально заве-
ренное согласие супруга (если объект 
приобретался в браке) на проведение 
сделки, справка из банка—первично-
го кредитора об остатке ссудной за-
долженности, отсутствии просрочен-
ной задолженности за последние 
шесть месяцев, реквизиты счета кли-
ента. Стоимость каждой такой справ-
ки составляет от 1 тыс. руб. Кроме то-
го, клиенту потребуется заключение 
оценочной компании о стоимости за-
логового объекта. При этом оформить 
все справки нужно непосредственно 
перед подписанием договора, срок их 
действия ограничен»,— рассказал Ан-
тон Павлов. Также, по его словам, не-
обходимо обратиться в Регистрацион-
ную палату для снятия обременения с 
закладной, а затем зарегистрировать 
обременение по новому договору 
ипотеки.

Светлана Самусева,  
Юлия Локшина

Ипотека без права перевыдачи

Заместитель главы Росстандарта 
добавил, что пока выданы рекоменда-
ции производителям запчастей в обя-
зательном порядке предоставлять со-
глашения в органы сертификации. 
«По итогам будет выработан набор 
мер, возможно, мы будем применять в 
отношении недобросовестных по-
ставщиков нормы закона о техрегули-
ровании и КоАП вплоть до приоста-
новки реализации продукции и их де-
ятельности»,— пояснил он.

По данным Росаккредитации, сей-
час для автопрома действует 53 органа 
по сертификации, выдано более 
34,5 тыс. сертификатов соответствия. 
В службе признают проблемы и отме-
чают, что этот техрегламент — один из 
самых сложных, в частности, он содер-
жит «явные внутренние противоре-
чия» и «требует переработки». Это при-
водит к возможности выдачи сертифи-

катов без испытаний, что формально 
не нарушает регламент. Росаккредита-
ция в марте создала рабочую группу 
при Общественном совете, также со-
трудничает с Росстандартом, но отме-
чает, что на уровне межведомственно-
го взаимодействия не всегда удается 
разрешить противоречия техрегла-
мента. В службе предлагают предусмо-
треть в национальной части единого 
реестра выданных ОТТС (ведет Рос-
стандарт) возможность внесения про-
изводителем данных об уполномочен-
ных поставщиках.

В группе ГАЗ рассказали, что у ком-
пании есть многоступенчатая система 
контроля качества поставщиков, и все 
поставщики проходят необходимую 
сертификацию. У них не возникнет 
проблем документально подтвердить 
в Росстандарте факт работы с группой 
ГАЗ. «Проблемы из-за потенциального 
ужесточения сертификации могут воз-
никнуть только у поставщиков без ре-

альных контрактов»,— отметили в 
компании. В группе ГАЗ уверены, что, 
прежде всего, речь идет о поставщиках 
дешевых китайских компонентов — 
для сертификации без льготной схемы 
им придется проводить дорогостоя-
щие испытания. Если Росстандарт бу-
дет требовать от поставщика подтвер-
ждение работы с концернами или ре-
зультаты испытаний, это позволит ог-
радить от контрафакта конечного по-
требителя, который не обращается в 
официальные сервисные центры. В 
АвтоВАЗе подчеркнули, что клиенты 
не пострадают, если будут пользовать-
ся услугами официальных сервисов, 
покупая оригинальные запчасти. В 
концерне говорят, что с сентября есть 
бюджетная марка запчастей Lecar (реа-
лизует детали не только для Lada, но и, 
например, для УАЗа). Аналогичные ли-
нейки официальных деталей эконом-
класса есть и других автоконцернов.

Иван Буранов, Яна Циноева

Сертификаты сошли с конвейера

Если кредитная ставка 
будет снижаться  
теми темпами,  

которые достигнуты сейчас,  
то рынок ипотеки  

ждет взрывной темп.  
К нему нужно быть готовым

— Дмитрий Медведев,
глава правительства, 11 августа
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промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, китайские 

 инвесторы выкупили у «Интер-
гео» Михаила Прохорова «Амур-
медь», открывшую Иканское 
 месторождение с запасами 
400 тыс. тонн меди и 57 тонн зо-
лота. Но «Амурмедь» еще не по-
лучила добычную лицензию, 
нет и ясности с источниками 
финансирования для проекта 
стоимостью $1 млрд. Эксперты 
указывают на низкое содержа-
ние металлов в руде Иканского, 
говоря, что «экономика будет 
на грани».

«Интергео» Михаила Прохорова, 
владеющая лицензиями на месторо-
ждения цветных металлов на Даль-
нем Востоке, продала компанию 
«Амурмедь», которая в ноябре 2015 
года поставила на госбаланс Икан-
ское медно-порфировое месторо-
ждение с запасами 178,8 млн тонн 
руды — «свыше 710 тыс. тонн услов-
ной меди» с перспективой роста до 
1 млн тонн. По Kartoteka.ru и ЕГ-
РЮЛ, в феврале «Амурмедь» купил у 
УК «Интергео» Евгений Пономарен-
ко, но уже в апреле он продал ее ки-
тайской «Цзиньин» из Хэйхэ. «Амур-
медь» возглавил партнер господина 
Пономаренко по ряду компаний в 
Амурской области Чжан Баохуа.

Условия сделки стороны не рас-
крывают. В «Интергео» заявили 
лишь, что «Амурмедь» — менее при-
влекательный проект для группы, 
чем Ак-Суг в Туве (запасы — 5,7 млн 
тонн условной меди) и Кингаш в 
Красноярском крае (2,2 млн тонн 
никеля, 1 млн тонн меди, кобальт, 
платиноиды и золото). Как следует 
из данных Роснедр, «Амурмедь» вла-
деет поисковой лицензией до сентя-
бря 2019 года, поставленные в 2015 
году на баланс запасы меди Икан-
ского — 400 тыс. тонн, золота — 
57 тонн (1,8 млн унций). В Минпри-

роды сказали, что «Амурмедь» пока 
не зарегистрировала открытие и не 
просила лицензию на разведку и 
разработку, но «время еще есть». Ис-
ходя из запасов золота, это участок 
недр федерального значения, где 
участие иностранцев регулируется 
правительством, но Иканского нет в 
реестре таких участков.

Евгений Пономаренко рассказал 

”
Ъ“, что финальным собственни-

ком «Амурмеди» должна стать «пе-
кинская госкомпания», но не рас-
крыл ее (в «Интергео» говорят, что 
«продали актив российскому физ-
лицу»). Инвестиции в Иканское, по 
оценке, составляют около $1 млрд, 
поскольку из-за низкого содержа-

ния металлов выпуск медного кон-
центрата будет нерентабелен и на-
до строить на месторождении ме-
таллургический комбинат, говорит 
господин Пономаренко. По его сло-
вам, «в Китае вопрос об инвестици-
ях уже решен», но возникают слож-
ности с организацией финансиро-
вания через российские банки. «Мы 
общались в Москве с ICBC, ВТБ, Газ-
промбанком, но там пока насторо-
женно относятся к аккредитивам 
для финансирования проекта»,— 
рассказывает бизнесмен. По его 
словам, банковского технико-эко-
номического обоснования еще нет, 
а подача заявки на добычную ли-
цензию будет зависеть, в том числе, 
от предварительных договоренно-
стей с банками. Связаться с ICBC и 
ГПБ вчера не удалось, а в ВТБ 

”
Ъ“ за-

явили, что не ведут переговоры с 
«Амурмедью».

Китай — крупнейший импортер и 
производитель цветных металлов, в 
2016 году выпуск меди в КНР соста-
вил около 11 млн тонн при добыче 
2 млн тонн, а спрос на золото — 
30,8 млн унций при выплавке около 
14,5 млн унций (данные «Норнике-
ля», ICSG и World Gold Council). Ки-
тайские инвесторы активно смотрят 
на металлургические активы за рубе-
жом. Так, китайский консорциум 
Highland Fund в 2016–2017 годах ку-
пил 13,3% Быстринского ГОКа «Нор-
никеля», консорциум во главе с 
Fosun Group должен купить 15% «По-
люса», а China Gold может получить 
до 70% в Ключевском золоторудном 
месторождении в Забайкалье и, как 

писал 
”
Ъ“, интересуется проектами 

«Русской платины» в РФ и Киргизии.
Проектом «Амурмеди» могут заин-

тересоваться China Nonferrous Metal 
Mining и Zijin, полагает глава Союза 
золотопромышленников РФ Сергей 
Кашуба, добавляя, что 0,25% меди в 
руде — «нормальное содержание» 
при наличии на Иканском еще и 
свыше 50 тонн золота, но «экономика 
будет на грани». По его словам, сдел-
ки с аккредитивами в майнинге с 
участием китайцев, которые могут 
долго принимать решения, «не вызы-
вают особого энтузиазма у крупных 
российских банков». Иканское серь-
езно проигрывает Быстринскому, 
скептичен Олег Петропавловский из 
БКС: содержания золота и меди на 
Иканском втрое ниже, что предпола-
гает и меньшую рентабельность (IRR 
Быстринского — свыше 30%).

Анатолий Джумайло

«Интергео» сдала  
медь и золото
Компания продала один из активов китайцам

Как выяснил 
”
Ъ“, СП «Реновы» и «Роснано» «Хевел» 

запускает программу по строительству на Дальнем 
Востоке 40 МВт солнечно-дизельных электростан-
ций. Поставлять дизель-генераторы для проектов 
будет Hyundai, которая может выступить и соинве-
стором. Окупаемость проектов в изолированных 
районах Дальнего Востока будет достигаться за 
счет экономии на дорогом завозном дизтопливе. 
По оценкам аналитиков, стоимость реализации 
такого проекта может составить до 6 млрд руб.

«Хевел» (СП «Реновы» Виктора Вексельберга и «Росна-
но») будет строить гибридные солнечно-дизельные элек-
тростанции на Дальнем Востоке. Как рассказал источник 

”
Ъ“, 6 сентября в рамках ВЭФ российская компания под-

пишет соглашение об этом с корейской Hyundai 
Corporation и Агентством Дальнего Востока по привлече-
нию инвестиций и поддержке экспорта. Общая мощ-
ность проектов — 40 МВт, «Хевел» уже реализовал анало-
гичные в селах Менза (Забайкалье) и Яйлю (Алтай). В «Хе-
веле» подтвердили информацию 

”
Ъ“, в Hyundai и агентст-

ве на запрос не ответили.
По условиям соглашения «Хевел» выступит EPC-под-

рядчиком и поставщиком солнечных модулей, Hyundai 
поставит дизель-генераторы и накопители, финансирова-
ние будет совместным. Пилотный регион и стоимость 
станций собеседники 

”
Ъ“ не сообщают, в «Хевеле» лишь 

уточнили сроки реализации проекта — 2018–2022 годы. 
Гендиректор «Хевела» Игорь Шахрай заметил, что компа-
нии интересен опыт кооперации с зарубежными партне-
рами «для дальнейшего выхода на внешние рынки с изо-
лированными системами энергоснабжения».

На Дальнем Востоке не работают механизмы поддер-
жки строительства генерации на возобновляемых источ-
никах энергии (ВИЭ), введенные в европейской части РФ 
и Сибири. Окупаемость обычно достигается за счет спецта-
рифов на розничном энергорынке (закупка выработки 
ВИЭ сетями для покрытия потерь) и через договоры на по-
ставку мощности ВИЭ на оптовом рынке (гарантирует воз-

врат инвестиций за счет повышенных платежей потреби-
телей). Инвесторам в зеленую генерацию на Дальнем Вос-
токе приходится искать иные пути финансирования.

Так, «Хевел» планирует концессии на модернизацию 
неэффективной дизельной генерации, которая будет 
включать энергосервисный контракт. Инвестиции будут 
возвращаться за счет ежемесячного платежа, привязанно-
го к стоимости сэкономленного топлива. Избыток солнеч-
ной выработки днем сбрасывается в аккумулятор и расхо-
дуется ночью, дизель включается на пиках потребления 
— утром и вечером. Эта схема позволяет снизить себесто-
имость энергии в районах, где цены на дизтопливо слиш-
ком высоки, а тарифы дотируются. По данным «Хевела», 
после реализации проекта на 10 МВт и возврата инвести-
ций субсидии из региональных бюджетов за период рабо-
ты станций (20–30 лет) могут снизиться на 17,9 млрд руб., 
до 100,5 млрд руб., расход топлива сократится вдвое.

Схожую технологию, но с использованием ветроди-
зельных установок на Дальнем Востоке реализует под-
контрольное «РусГидро» «РАО ЭС Востока». На ВЭФ «Ру-
сГидро» планирует подписать соглашение с Чукоткой и 
«японским инвестором» о запуске в 2018 году пилотного 
ВИЭ-проекта, сообщил «РИА Новости» глава региона Ро-
ман Копин. По его словам, речь идет о ветровых и ветро-
дизельных системах, стоимость «пилота» — около 
500 млн руб. «Чем меньше мы завозим угля, дизеля, орга-
ники, тем проект будет для нас эффективнее»,— пояс-
нил господин Копин. Подробности проекта в «РусГидро» 
не комментировали.

По оценке Натальи Пороховой из АКРА, стоимость 
40 МВт гибридных установок — около 6 млрд руб., эконо-
мия составит 8 тыс. тонн нефтяного топлива или 14 тыс. 
тонн угля в год. Развитие солнечных электростанций в 
удаленных районах экономически целесообразно, гово-
рит она, тогда как в Единой энергосистеме их окупае-
мость достигается лишь при тарифах в десять раз выше те-
кущей цены энергии для конечного потребителя.

Татьяна Дятел

«Хевел» разбавит солярку солнцем
Компания привлекла Hyundai в энергетику Дальнего Востока

Правительство собирается в декабре унифициро-
вать правила экспорта необработанной древеси-
ны, введя квоты на вывоз кругляка с Дальнего 
Востока, а также запретительные пошлины на экс-
порт вне квот. Одновременно в рамках квот вы-
возные пошлины будут снижены с 25% до уровня 
2007 года в 6,5%, но получить квоту смогут только 
компании, развивающие переработку леса. Сход-
ные условия уже действуют для леса из Сибири.

Минпромторг рассчитывает, что квоты на экспорт нео-
бработанного леса (кругляка) с Дальнего Востока будут вве-
дены с декабря 2017 года, сообщил замглавы министерст-
ва Виктор Евтухов «РИА Новости». По его словам, предло-
жения уже внесены в правительство. Получить квоту на 
вывоз кругляка за рубеж смогут только компании, у кото-
рых есть перерабатывающие мощности и экспорт их про-
дукции. Сейчас, пояснил господин Евтухов, в регионе бо-
лее 100 экспортеров, большинство из них занимается 
только продажей леса без его переработки. «Это приводит 
к ситуации, когда регион является основным поставщи-
ком кругляка для глобальных конкурентов: Китая, Япо-
нии»,— отметил замминистра.

Чтобы увеличить объем переработки на Дальнем Вос-
токе (на него приходится четверть российских запасов 
древесины и всего 8% переработки), Минпромторг пред-
лагает в рамках квот снизить экспортную пошлину на вы-
воз необработанной древесины дальневосточных пород с 
25% до 6,5%. Одновременно для объемов вне квот пошли-
ну предлагается поднять с 40% в 2019 году до 80% в 2021 го-
ду. Господин Евтухов не уточнил размера квоты, но проект 
постановления от ноября 2016 года предполагал, что она 
составит 4 млн кубометров в год аянской ели, белокорой 
пихты, а также даурской лиственницы. Источник 

”
Ъ“, 

близкий к правительству, отмечает, что особых разногла-
сий по проекту постановления нет, так что документ мо-

жет быть принят до конца года. В Минприроды подтвер-
дили, что поддерживают предложения Минпромторга, в 
Минэкономики на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Аналогичные ограничения уже действуют для необра-
ботанной хвойной древесины из Сибири. Для леса с Даль-
него Востока последние 10 лет просто росли пошлины. В 
июле 2007 года они увеличились с 6,5% до 20%, с 2009 года 
— до 25%. Но с 2012 года эта ставка действует только для 
азиатских рынков из-за обязательств России при вступле-
нии в ВТО. В результате компании почти полностью поте-
ряли рынок Японии, так что участники рынка не раз гово-
рили о необходимости снизить пошлины до нуля.

Аналитик лесной отрасли Игорь Новоселов отмечает, 
что разговоры о квотировании и повышении пошлины 
для Дальнего Востока ходили не один год и, скорее всего, 
Минпромторг выберет отдельные товарные коды для по-
род Дальнего Востока. По его словам, квоты нужны в пер-
вую очередь государству, чтобы стимулировать переработ-
ку древесины, а также лесопереработчикам, чтобы им хва-
тало сырья. Эксперт отмечает, что с 2012 года в рамках ис-
полнения обязательств по вступлению в ВТО вывозные 
пошлины на необработанную древесину для ЕС снизили-
сь с 25% до 13% по ели, до 15% — по сосне, а также установле-
ны квоты. На все, что вывозится сверх квот, установлены за-
претительные пошлины — 80%, но не менее €55,2 за кубо-
метр.  От изменений, по мнению Игоря Новоселова, долж-
ны выиграть дальневосточные переработчики (RFP Group, 
BM group и др.), которые наверняка получат всю квоту по 
сниженной ставке. Предприятия на Дальнем Востоке, ско-
рее всего, улучшат свои финансовые показатели и станут 
более конкурентоспособны на китайском рынке, добавля-
ет эксперт. Он ждет создания новых производств, посколь-
ку уже сейчас кругляк «не очень выгодно экспортировать», 
а на Дальнем Востоке нет мощностей для его переработки.

Ольга Мордюшенко

Лес клонится под квоту
Правительство введет ограничения на экспорт кругляка

Монголия, регулярно сталкива-
ющаяся с проблемами при вы-
возе своего угля в Китай, пыта-
ется переключить часть экс-
порта на российский Дальний 
Восток. Пока предполагается 
отгрузка небольших партий че-
рез Восточный порт в Находке. 
По мнению источников 

”
Ъ“ 

и экспертов, при реальной по-
требности Монголии в дивер-
сификации поставок это согла-
шение выглядит скорее поли-
тическим и монгольский уголь 
будет конкурировать за порто-
вые мощности с российским. 
Кроме того, приход монголь-
ских грузов осложнит ситуа-
цию на Транссибе, где инфра-
структура уже сейчас тормозит 
экспорт угля Кузбасса.

Улан-Батор может диверсифици-
ровать экспорт угля, начав его пере-
валку через порты Дальнего Восто-
ка РФ. «Монголия заинтересована в 
перевозке грузов в страны АТР че-
рез международные транспортные 
коридоры, расположенные в юж-
ной части Приморья,— заявил вче-
ра президент страны Халтмаагийн 
Баттулга.— Прежде всего нас инте-
ресует порт Восточный».

• Угольный терминал ОАО «Восточ-
ный порт» в Находке подконтролен 
«Кузбассразрезуглю» Искандара Мах-
мудова. В 2016 году грузооборот — 
23,5 млн тонн (почти треть пере-
валки угля на Дальнем Востоке), по-
сле ввода третьей очереди во вто-
рой половине 2018 года он выра-
стет до 39 млн тонн в 2019 году.
Господин Баттулга еще в поне-

дельник на встрече с главой Примо-
рья Владимиром Миклушевским 
заявил об интересе к Восточному 
порту, а вчера посетил его с помощ-
ником президента РФ Игорем Леви-
тиным, главой Минтранса РФ Мак-
симом Соколовым, главой Росмор-
речфлота Виктором Олерским и 
президентом ОАО РЖД Олегом Бе-
лозеровым. Как заявил ТАСС госпо-
дин Соколов, объем поставок мон-
гольского угля через РФ может пре-

высить 70 тыс. тонн в месяц. Про-
пускная способность ОАО РЖД по-
зволяет перевезти и больший объ-
ем, но требуется «реконструкция и 
развитие», отметил он. Сейчас Мон-
голия ищет новые пути выхода сво-
ей грузовой базы к портам, под-
черкнул господин Соколов, и рос-
сийские порты имеют конкурент-
ное преимущество из-за невысоко-
го железнодорожного тарифа и гео-
графической близости стран.

Сегодня основной экспорт угля из 
Монголии идет в Китай. Источник 

”
Ъ“ на рынке отмечает, что зачастую 

Монголия не может договориться с 
Пекином о выгодных условиях, по-
чему и ищет альтернативные пути. В 
2010 году Восточный порт уже отгру-
жал пробную партию угля с месторо-
ждения Таван-Толгой в Монголии, 
перевалку угля оттуда также вел «Ев-
раз НМТП» в Находке (принадлежит 
структурам Романа Абрамовича и 
Александра Абрамова). Источник 

”
Ъ“ не исключает, что монгольский 

уголь и сегодня небольшими парти-
ями идет через Находку. Возможно, 

говорит он, этого объема уже недо-
статочно, а у Восточного порта уже 
есть свободные мощности и еще бу-
дут на третьей очереди.

Другой источник 
”
Ъ“ отмечает, 

что периодически КНР ограничива-
ет импорт угля. Директор группы 
корпоративных рейтингов АКРА 
Максим Худалов говорит, что выход 
в Китай для Монголии осложняется 
тем, что железная дорога идет через 
аграрные районы и сельскохозяйст-
венные грузы препятствуют вывозу 
угля. Источник 

”
Ъ“ отмечает поли-

тический характер соглашения: 
Халтмаагийн Баттулга недавно всту-
пил в должность, и ему нужны но-
вые договоренности с Москвой. По 
словам собеседника 

”
Ъ“, ежегодный 

объем до 1 млн тонн угля невелик, 
но провозные способности Трансси-
ба небезграничны и монгольский 
груз будет конкурировать с россий-
ским и казахстанским. В августе из-
за ограничений ОАО РЖД угольщи-
ки не смогли вывезти 20–30% от за-
явленного объема, заключает он.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров полагает, что кон-
куренции за мощности для вывоза 
монгольского угля не будет, по-
скольку точки, где он выходит на 
инфраструктуру ОАО РЖД, не явля-
ются «узкими местами». Но он до-
бавляет, что Монголия позициони-
ровала себя как транзитная страна 
для перевозок из РФ в Китай, так 
как это короче, чем через порты 
Приморья. Вероятнее всего, полага-
ет эксперт, речь идет о диверсифи-
кации рынков сбыта. Господин Ху-
далов не уверен, что владельцы 
порта в Находке будут рады «чужо-
му грузу», они могут встретить его 
«недружелюбными тарифами», так 
как не заинтересованы в том, чтобы 
знакомить рынок с товаром конку-
рентов. По его мнению, для Монго-
лии логичнее было бы везти уголь 
по БАМу до Ванино, где мощности 
недозагружены.

Анастасия Веденеева,  
Владивосток;  
Наталья Скорлыгина

Монгольский уголь  
объезжает Китай
Улан-Батор ищет в Находке выход к морю
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0,29%          
40,0

43,2

46,4

49,6

52,8

56,0$ / баррель    ● 52,62

2,10%
4,00 5,00

4,0

4,2

4,4

4,6

4,8

5,0тыс. пунктов ● 4,693

0,02%
1,40

1,54

1,68

1,82

1,96

2,10тыс. пунктов

1,02%
4,20

4,56

4,92

5,28

5,64

6,00

0,52%

● 1,975тыс. пунктов ● 5,588

34,0 38,0 40,0 56,0 4,2 6,0 1,4 2,1

Было предложение:  
давайте консорциум,  

51% у монголов,  
49% — кто хочет, 

приходите, несите деньги. 
Эта схема мне 

представляется 
нереалистичной
— Владимир Якунин,

тогда президент ОАО РЖД,  
об освоении угольного месторождения  

Таван-Толгой,  
20 марта 2013 года

Ц И Т А Т А

20,2 миллиона тонн
меди добыто в мире в 2016 году,  
по данным ICSG
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Компания «Межрегиональный транзит телеком» 
(МТТ), подконтрольная структурам экс-министра 
связи Леонида Реймана, в партнерстве с армян-
ским оператором Ucom объявила о запуске вирту-
ального мобильного оператора Aiva Mobile на 
рынке Армении. За год партнеры планируют при-
влечь 50 тыс. абонентов. В остальных трех странах 
присутствия — Таджикистане, Узбекистане и Фин-
ляндии — пока удалось набрать только 100 тыс.

Оператор связи «Межрегиональный транзит телеком», 
подконтрольный структурам Леонида Реймана, объявил 
о запуске в Армении виртуального оператора Aiva Mobile. 
Он будет ориентирован на людей, приезжающих из Арме-
нии в Россию и желающих пользоваться домашним номе-
ром. Партнером МТТ стал армянский оператор Ucom, об-
служивающий более 600 тыс. абонентов. Абонент сможет 
пользоваться двумя телефонными номерами на одной 
сим-карте с переадресацией звонков между ними в зави-
симости от местонахождения.

За год партнеры планируют набрать 50 тыс. абонен-
тов, сообщил гендиректор Ucom Айк Есаян. Цифра впол-
не реальна, считает гендиректор TelecomDaily Денис Ку-
сков. Важно, что Ucom позиционирует себя как армян-
ского оператора, в отличие от российских МТС и «Вым-
пелкома», которые также входят «большую тройку» Ар-
мении, отмечает он.

Армения станет четвертой страной, где работает Aiva 
Mobile. В августе 2014 году оператор начал работу в Тад-
жикистане в партнерстве с Babilon Mobile. Тогда в МТТ 
прогнозировали, что за год смогут набрать 100 тыс. або-
нентов. Но из-за сокращения потока мигрантов в Россию 
к декабрю 2015 года подключилось только 50 тыс. В де-
кабре 2015 года Aiva Mobile совместно с DNA Oy запусти-
лась Финляндии, где до конца 2016 года планировалось 
привлечь 50 тыс. клиентов. В феврале 2016 года Aiva 
Mobile запустилась в Узбекистане с партнером UCell. 
Сейчас в этих трех странах у компании более 100 тыс. 
абонентов, говорят в МТТ.

МТТ прорабатывает возможность аналогичного про-
екта с китайским оператором China Mobile, говорит заме-
ститель гендиректора МТТ Андрей Ажигиров. «Перегово-
ры в активной стадии, сейчас также идет тестирование 
ряда технических аспектов. Запуск предполагается в сле-
дующем году»,— уточнили в пресс-службе компании.

Весной 2016 года на рынок виртуальных операторов 
для мигрантов вышел «Вымпелком», запустив MVNO под 
брендом Sim Sim через свою дочернюю компанию «Сим 
Телеком». Sim Sim ориентируется на приезжих из Таджи-
кистана, Узбекистана и Киргизии. Крупнейшим в Рос-
сии MVNO-оператором остается «Скартел» (бренд Yota), 
который работает на сети «МегаФона».

Кристина Жукова, Юлия Тишина

Aiva пересадили в Армению
Виртуальный оператор МТТ запустился еще в одной стране

Властям российских регионов, 
где транснациональный хол-
динг Coca-Cola в рамках опти-
мизации мощностей закрывает 
свои производственные мощно-
сти, приходится по-разному ре-
шать вопросы с перепрофили-
рованием освобождаемых пло-
щадок. В Орле решено на месте 
завода, где до прошлого года 
разливалась кока-кола, открыть 
завод по производству наполь-
ных покрытий. Инвестором 
этого проекта выступила «Ай-
виси Рус» — «дочка» американ-
ской Mohawk Industries.

О том, что структуры американ-
ской Mohawk Industries планируют 
запустить производство напольных 
покрытий из ПВХ на месте завода 
Coca-Cola на окраине Орла, объявил 
областной вице-премьер Игорь Ко-
зин. Он курировал со стороны регио-
нальных властей уже закрытую сдел-
ку по покупке площадки. Господин 
Козин оценил объем инвестиций в 
проект в 2,4 млрд руб. По словам чи-
новника, само производство может 
быть запущено в 2018 году. Он не уточ-
нил другие параметры предприятия. 

Mohawk Industries управляет про-
ектом через орловское ООО «Айвиси 
Рус». 99% долей этой компании при-
надлежит ООО «Айвиси-Восток», рос-

сийской структуре бельгийского про-
изводителя напольных покрытий IVC 
Group, еще 1% — у итальянского про-
изводителя плитки Kerama Marazzi. 
Обе компании входят в Mohawk 
Industries. Kerama Marazzi владеет в 
Орле заводом по производству кера-
мической плитки и керамогранита 
мощностью 27 млн кв. м керамиче-
ской плитки и керамического грани-
та и 25 млн штук декоративных эле-
ментов в год. У IVC Group в России че-
тыре распределительных центра — в 
Москве, Екатеринбурге, Новосибирс-
ке и Всеволожске Ленинградской об-
ласти. ООО «Айвиси-Восток» зареги-
стрировано во Всеволожском районе, 
где начинал политическую карьеру 
нынешний губернатор Орловской об-
ласти Вадим Потомский.

ООО «Айвиси Рус» официально на-
чало набор персонала в Орле в день 
своей регистрации в Федеральной на-
логовой службе — 6 июля. Гендирек-
тор ООО Михаил Чернов отказался от 
комментариев, предложив 

”
Ъ“ отпра-

вить запрос в бельгийский офис, где 
оперативный ответ получить не уда-
лось. Господин Чернов утверждает, 
что он не знаком с вице-губернатором 
Игорем Козиным. В петербургском 
офисе IVC Group также отказались от 
общения с 

”
Ъ“, сославшись на то, что 

все руководство находится в Орле.

Завод «Coca-Cola HBC Россия» рабо-
тал в Орле с 1996 года. В прошлом году 
компания сначала прекратила там 
выпуск флагманского напитка, а осе-
нью полностью прекратила произ-
водство. «Они закрыли сначала завод 
в Нижнем Новгороде, затем и у нас. 
Остались два предприятия — под Мо-
сквой и на Урале. Спрос на их продук-
цию резко падал, и продолжение ра-
боты было просто нецелесообраз-
ным. С прошлого года площадка рабо-
тала как логистический центр для ре-
гионов Центральной России»,— рас-
сказал 

”
Ъ“ глава департамента про-

мышленности Орловской области 
Геннадий Парахин. В самой компа-
нии утверждают, что просто повыси-
ли эффективность своих российских 
активов. «С 2012 по 2014 год 

”
Coca-

Cola HBC Россия“ осуществила мас-
штабные инвестиции в модерниза-
цию производственных мощностей 
компании в России, запустив 15 но-
вых линий. Это позволило перера-
спределить объемы продукции, про-
изводимые в Орле, на другие площад-
ки. Компания продолжила работу в 
Орле в качестве центра поддержки 
коммерческой территории»,— сооб-
щили 

”
Ъ“ в компании.

Всеволод Инютин,  
Сергей Калашников,  
Воронеж

Coca-Cola разлилась на покрытие
Площадка компании в Орле досталась производителям полов

Роскомнадзор оценил качество 
связи операторов «большой чет-
верки» в Москве. Лучшие пока-
затели по голосовой связи про-
демонстрировал Tele2, а худшие 
— «Вымпелком», который ока-
зался последним и по качеству 
мобильного интернета. Опера-
тор не согласен с результатами 
измерений и намерен прове-
рить их достоверность.

Роскомнадзор и филиал ФГУП «Ра-
диочастотный центр Центрального 
федерального округа» завершили оче-
редные измерения качества услуг свя-
зи «большой четверки» в Москве, с ни-
ми ознакомился 

”
Ъ“. Качество голосо-

вой связи проверялось по четырем по-
казателям: доле неуспешных соедине-
ний, обрывов, средней разборчиво-
сти речи и доле неразборчивых соеди-
нений. Работа СМС-сервисов оценива-
лась по среднему времени доставки и 
доле недоставленных сообщений. Мо-
бильный интернет тестировался по 
показателям средней скорости пере-
дачи данных, доле неуспешных TCP/
IP-соединений, неуспешных сессий 
по протоколу HTTP и продолжитель-
ности успешных сессий.

Наибольшая доля неуспешных по-
пыток голосовых соединений зафик-
сирована в сети «Вымпелкома» — 
15,1%. Лучшее значение по этому пока-
зателю у «МегаФона» — 0,7%, у МТС и 
Tele2 — 0,8% и 1,2% соответственно. У 
«Вымпелкома» больше всего соедине-
ний с низкой разборчивостью речи — 
4,3%, самая низкая доля у Tele2 — 0,1%. 
У Tele2 же самый высокий показатель 
по средней разборчивости речи.

При этом «Вымпелком» лидирует 
по количеству доставленных СМС-со-
общений — их оказалось 100%. Самая 
высокая доля недоставленных у МТС 
— 2,4%. В мобильной передаче дан-

ных самая низкая доля неуспешных 
соединений IP/TCP и HTTP у МТС — 
0,6% и 0,8% соответственно. Наиболее 
высокую скорость мобильного ин-
тернета показал «МегаФон» — 
13,1 Мбит/с — при высоком показате-
ле неуспешных соединений по IP/
TCP и HTTP — 3% и 4,4% соответствен-
но. У МТС средняя скорость составила 
10,1 Мбит/с, у Tele2 — 9,4 Мбит/с, у 
«Вымпелкома» — около 5 Мбит/с.

Тестирование проводилось с 3 
апреля по 21 июля 2017 года по утвер-
жденной Минкомсвязью методике. 
Маршрут движения измерительного 
комплекса охватил магистральные 

дороги, улицы общегородского и 
местного значения, подъезды к желез-
нодорожным вокзалам и аэропортам. 
Общее количество голосовых соеди-
нений составило от 10,7 тыс. до 
12,6 тыс. для каждого оператора, было 
проведено около 3,4 тыс. попыток со-
единения с сервером передачи дан-
ных HTTP (загрузка файлов), общее 
количество тестовых сессий по HTTP 
(web-browsing) составило 6–6,6 тыс.

В столице регулятор проводит та-
кие измерения ежегодно с 2013 года. 
Как пояснил 

”
Ъ“ представитель Ро-

скомнадзора Вадим Ампелонский, 
основная задача — снабжение або-
нентов сведениями о состоянии каче-
ства связи. «Кроме того, операторы по-
лучают некие ориентиры, независи-
мые от их экспертизы, для улучшения 
показателей»,— добавил он.

В пресс-службе «Вымпелкома» со-
общили, что оператор не согласен с 

данными ведомства. «Это категориче-
ски недостоверная информация по 
целому ряду параметров»,— подчерк-
нула представитель оператора Анна 
Айбашева. По результатам собствен-
ных и независимых измерений такие 
показатели, как доля неуспешных по-
пыток голосового соединения, доля 
соединений с низкой разборчиво-
стью речи, средняя скорость передачи 
данных, «находятся в паритете с пока-
зателями других операторов, а в ряде 
случаев превышают их», утверждает 
она. В «Вымпелкоме» намерены запро-
сить лог-файлы измерений для анали-
за и проверки их достоверности.

В «МегаФоне» отметили, что, хотя 
методика измерений согласовыва-
лась с операторами, к ней есть замеча-
ния. «К примеру, не было обеспечено 
измерение, максимально имитирую-
щее действие абонента,— в режиме 
выбора телефоном сети 2G, 3G или 
4G. Сейчас данные измеряются от-
дельно, а далее усредняются»,— пояс-
нили в компании. Такая методика мо-
жет приводить к некорректным ре-
зультатам, согласен собеседник 

”
Ъ“ в 

другом операторе.
В пресс-службе МТС подчеркну-

ли, что, в соответствии с исследова-
нием, оператор предоставляет са-
мый стабильный мобильный интер-
нет в Москве, а в Tele2 отметили, что 
оператор планирует и дальше улуч-
шать качество покрытия, один из 
ключевых параметров которого — 
скорость интернета.

Юлия Тишина

Роскомнадзор услышал 
помехи в трубке
Ведомство измерило качество связи в Москве

11 процентов годового трафика 
мобильного интернета «Вымпелкома» 
генерируют абоненты Москвы

Водка «Добрый медведь», ди-
стрибуцией которой занимает-
ся компания «Статус-групп», ста-
ла крупнейшей по продажам в 
России. В январе 2016 года мар-
ка была второй на рынке, но по-
том откатилась на 8-е место, по-
сле того как в Кабардино-Балка-
рии были остановлены заводы, 
выпускающие продукцию для 
«Статуса». Вернуться в лидеры 
«Доброму медведю», который 
продается в рознице дешевле 
всех остальных водок, на этот 
раз могли помочь предприятия 
из соседней Северной Осетии.

На российском водочном рынке 
снова сменился лидер. Как видно из 
имеющихся у 

”
Ъ“ данных Nielsen, в 

июне—июле этого года первое ме-
сто по продажам заняла водка «До-
брый медведь» с долей 4,9% в нату-
ральном выражении (3,7% в стои-
мостном, третье место). «Русская ва-
люта» «Татспиртпрома», которая бы-
ла лидером в конце 2016 года, те-
перь стала третьей с долей 4,5% 
(3,2%, четвертое место), пропустив 
вперед себя также «Беленькую» 
(Beluga Group) — 4,5% (5%, первое 
место). «Добрый медведь» сегодня 
самая продаваемая водка в магази-
нах Х5 Retail Group (сети «Пятероч-
ка», «Перекресток», «Карусель»), под-
твердил 

”
Ъ“ представитель круп-

нейшего по обороту российского 
продовольственного ритейлера.

Собственником «Доброго медве-
дя», согласно материалам Роспатен-
та, до начала года было ООО «Диви-
нус», затем права на марку перешли 
ООО «Интелпро», единственным вла-
дельцем которого указан Таймураз 
Хабалов (данные «СПАРК-Интер-
факс»). «Добрый медведь» входит в 
портфель крупного алкогольного ди-
стрибутора «Статус-групп», который 
занимается также продажами водок 
«Путинка», «Калина красная», «Высо-
та», «Столичная» и др. Бенефициары 
«Статус-групп» не раскрываются.

«Добрый медведь» был близок к 
тому, чтобы стать лидером, еще в ян-
варе 2016 года, когда был второй по 
продажам в стране водкой с долей 
4,02%. Но через месяц несколько за-
водов в Кабардино-Балкарии, произ-
водивших водки для «Статуса», ли-
шились лицензии из-за используе-

мых ими схем по уклонению от 
уплаты акциза. Именно они, как счи-
тали участники рынка, позволяли 
«Статус-групп», по сути единствен-
ной, продавать водку на уровне офи-
циально разрешенной минималь-
ной розничной цены (МРЦ).

Лишившись возможности разли-
ваться в Кабардино-Балкарии, «До-
брый медведь» начал терять рынок: 
летом прошлого года он опустился 
на восьмое место с долей 2,13%. По 
словам представителя одного из мо-
сковских дистрибуторов алкоголя, 
марка возобновила рост с начала 
этого года. Он объясняет это расши-
рением производства, в том числе за 
счет контрактов с осетинскими заво-
дами. На этикетке «Доброго медве-
дя» сообщается, что его розливом за-
нимаются восемь заводов, половина 
из которых находятся в Северной 

Осетии: ООО «Ракурс», ООО «Салют», 
ООО «Владикавказский завод алко-
гольных напитков» и ООО «Ренес-
санс». Другими боттлерами марки 
являются ООО «Пантеон» (Ставро-
польский край), ООО «СВК» (Кеме-
ровская область) и два завода под 
управлением «Кристалл-Лефортово» 
в Самаре и Мордовии. По оценке 
владельца «Кристалл-Лефортово» 
Павла Сметаны, на осетинских пред-
приятиях разливается менее 50% 
«Доброго медведя».

Представитель «Статус-групп» 
уточнила, что сейчас розливом «До-
брого медведя» занимаются только 
пять предприятий, но не смогла ска-
зать, какие именно. Рост продаж 
марки она объяснила увеличением 
дистрибуции и «растущей привлека-
тельностью бренда для потребите-
лей». С начала года «Статус-групп» и 
«Кристалл-Лефортово» объединили 
дистрибуцию, что положительно от-
разилось на продажах брендов ком-
паний, включая «Доброго медведя», 
отметил, в свою очередь, господин 
Сметана. Директор ЦИФРРА Вадим 
Дробиз считает, что «Добрый мед-
ведь» привлекает только своей це-
ной — самой низкой среди всех 
остальных водок. В магазинах Х5, ал-
комаркетах «Бристоль» и «Крас-
ное & Белое» «Добрый медведь» стоит 
205 руб. за бутылку 0,5 л, то есть 
столько же, сколько сегодня состав-
ляет МРЦ. «Продавать сегодня по та-
кой цене водку можно только в слу-
чае, если заводы, производящие ее, 
получают компенсации из регио-
нальных бюджетов. Иначе цена за 
пол-литра должна быть не менее 
225–230 руб.»,— уверен эксперт.

Олег Трутнев

«Добрый медведь» снова на коне
Водка «Статус-групп» стала лидером продаж в России

Топ-10 самых продаваемых водок в России 
Бренд Компания Доля на июнь—июль 2017 года*  (%)
«Добрый медведь» «Статус-групп» 4,9

Беленькая Beluga Group 4,5

«Пять озер» Алкогольная сибирская группа 4,3

«Русская валюта» «Татспиртпром» 4

«Хортица» Global Spirits 2,6

«Праздничная» «Кристалл-Лефортово» 2,5

«Государев заказ» Beluga Group 2,5

«Зеленая марка» Roust 2,2

«Талка» Roust 2,1

«Калина красная» «Статус-групп» 1,6

*В натуральном выражении. Источник: данные Nielsen, предоставленные компаниями.

Почему у нас главный 
дистрибутор (водки 

«Статус-групп».— ”Ъ“), 
зарегистрированный  

в офшоре, такими 
быстрыми темпами 

растет? Что за чудеса?
— Валентина Матвиенко,

председатель Совета федерации,  
в ноябре 2015 года

Ц И Т А Т А
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Ровно два года назад была ликви-
дирована серьезная угроза рос-
сийскому рынку продаж авиаби-
летов — из-под закона о персо-
нальных данных вывели между-
народные системы бронирова-
ния (GDS). В результате зародив-
шийся было в недрах «Ростеха» 
проект создания новой отечест-
венной GDS забылся, а в РФ про-
должили спокойно работать 
Amadeus, Sabre и другие. Между 
тем российская система брони-
рования давно существует и удер-
живает серьезную часть рынка. 
Как устроена конкуренция среди 
GDS, может ли отечественный 
 игрок выйти на зарубежные рын-
ки и почему системы бронирова-
ния не отвечают за рост цен на 
билеты, ”Ъ“ рассказал гендирек-
тор ЗАО «Сирена-Трэвел», прези-
дент Транспортной клиринговой 
палаты Михаил Баскаков.

— Еще в 2012–2014 годах государ-
ство задумалось о создании наци-
ональной системы бронирова-
ния авиабилетов, хотя уже была 
«Сирена-Трэвел». Вас приглашали 
делать российскую систему при 
участии «Росэлектроники»? На ка-
кой стадии сейчас этот проект?
— Нас никто не приглашал в этот про-
ект, и никакого взаимодействия с 
ним мы не ведем. С трудом понимаю, 
что сейчас происходит с националь-
ной системой бронирования, потому 
что за три года мы не видим никаких 
конкретных результатов, при их от-
сутствии сложно давать оценку. Надо 
дать перевозчику возможность вы-
брать технологию, наиболее удобную 
для бизнеса, но навязывать ничего не 
нужно. На наш взгляд, будет сложно 
объяснить «Аэрофлоту», что он дол-
жен потерять немалые деньги, сло-
мать половину технологий, разучить-
ся зарабатывать и вместо премиаль-
ной компании стать уездным пере-
возчиком, используя нефункцио-
нальную для него систему. На наш 
взгляд, более правильно не давить на 
перевозчиков, а создать на рынке 
правильные условия для развития 
систем обслуживания пассажиров 
(Passenger Service System, PSS), при 
этом обязав операторов систем раз-
местить их в России. У авиакомпаний 
будет выбор, на рынке сохранится 
конкуренция, и все будет в соответст-
вии с законом. В конце концов, мы 
написали PSS Leonardo за тот же срок, 
что впустую говорят о национальной 
системе бронирования, и понимаем, 
во сколько она нам обошлась. При 
этом Leonardo — окупаемый проект.
— Почему, на ваш взгляд, буксует 
разработка национальной сис-
темы?
— Я думаю, что здесь два возможных 
фактора неуспеха. Во-первых, не надо 
подменять компетенции админист-
ративным ресурсом, в hi-tech это пло-
хо работает. И второе: люди, которые 
занимаются данным проектом, со-
трудничают с западными распредели-
тельными системами бронирования 
(GDS), зарабатывают на них очень 
большие деньги, поэтому их участие 
в проекте национальной системы 
бронирования выглядит странным.
— Система «Сирена Трэвел» на 
рынке более 17 лет. Какие основ-
ные конкурентные изменения 
в сфере продаж авиабилетов вы 
бы отметили?
— Команда «Сирена Трэвел» выдели-
лась из недр Вычислительного цент-
ра гражданской авиации в 1997 году, 
а сама компания была создана в 2001 
году, тогда же мы запустили дистри-
бутивную систему бронирования 
«Сирена-Трэвел». Все забыли време-
на, когда не было таких систем, а 
ведь 30 лет назад авиабилеты можно 
было купить только в кассе «Аэроф-
лота», всего в нескольких местах в го-
роде и в аэропортах, люди стояли в 
очереди по несколько часов, а са-
мым главным человеком был кас-
сир. Склонившись в окошко, мы пе-
ребирали даты, кассир грозно гово-
рил, есть места или нет.
— И что именно ваша компания 
привнесла на рынок автоматизи-
рованных систем в авиации?
— Мы дали рынку уникальный на тот 
момент инструмент — дистрибутив-
ную систему бронирования «Сирена-
Трэвел», то есть возможность прода-
вать авиабилеты любого российского 
перевозчика, используя один инстру-
мент. И предоставили доступ к нашей 
системе более 500 агентам по прода-
же авиаперевозок. А ведь это не толь-
ко технологии, это еще и линии свя-
зи, обучение, взаиморасчеты, без-
опасность передачи данных и пр. И 
количество касс стало расти. «Сирена-
Трэвел» была первой дистрибутивной 
системой бронирования на россий-
ском рынке, мы, по сути, создали его. 
Дистрибутивные системы дали воз-
можность в одном месте покупать би-
лет, сравнивать предложения множе-
ства авиакомпаний, а теперь и прио-
бретать дополнительные услуги.

— Какая доля у «Сирены Трэвел» 
в сфере продаж авиабилетов в РФ?
— В 1990-х у нас фактически не было 
конкурентов, но начиная с нулевых 
годов ситуация изменилась: на рос-
сийский рынок начали заходить за-
рубежные компании. Сегодня в РФ 
сложился очень гармоничный, кон-
курентный рынок. Бизнес компании 
состоит из двух частей: PSS для авиа-
компаний —система управления ре-
сурсами перевозчиков, хранилище 
данных о рейсах авиакомпании, 
включающее различные комплексы 
подсистем, и система дистрибуции, 
работающая на открытый агентский 
рынок, то есть сеть авиакасс, вклю-
чая интернет-порталы.

Последние 15 лет мы лидируем в 
последнем сегменте с большим от-
рывом. На дистрибутивном рынке 
«Сирена-Трэвел» занимает первое 
место с объемами продаж порядка 
35 млн билетов, из которых 8–9 млн 
относятся к чартерным перевозкам, 
к регулярным — 25–26 млн. Такой 
показатель планируется по итогам 
2017 года. Нас пытается догнать 
Amadeus, объемы продаж которого в 

РФ вдвое меньше. Третье-четвертое 
место делят Sabre с Travelport. В РФ 
конкурентная борьба очень жесткая 
— последние десять лет западные 
системы все активнее пытаются от-
купать российский рынок, и где-то 
им это удается. Но мы надеемся со-
хранить свои позиции и в будущем.
— Кто лидирует в сегменте PSS?
— В России на первом месте — Sabre 
Sonic, которую использует «Аэро-
флот» с объемом 43–45 млн пассажи-
ров в год, второе место у нашей PSS 
Leonardo — 20–25 млн человек в год, 
третье — у SITA Gabriel с 15 млн чело-
век (S7 и «Якутия»), у Amadeus Altea 
— 7–8 млн пассажиров («Уральские 
авиалинии»).
— Вы видите спрос на Leonardo 
в дальнем зарубежье?
— Изначально мы создавали проект 
с прицелом на международный, а не 
на российский рынок. РФ стала для 
нас первой фазой развития — мы за-
брали с рынка все, что смогли. Если 
говорить метафорически, то мы 
строили крепкий, надежный авто-
мобиль для народа типа Skoda или 
Volkswagen, а не элитные Bentley 

или Mercedes, которые не каждый 
может себе позволить. Авиакомпа-
нии вроде Lufthansa с объемами пе-
ревозок 80–90 млн пассажиров в год, 
что примерно равняется всему рос-
сийскому рынку, в любом случае бу-
дут работать с крупнейшими постав-
щиками GDS в силу глобальных от-
ношений на рынке перевозок, воз-
можностью поддержки в любой точ-
ке мира, мы пока только к этому 
идем. Нам также пока нет смысла за-
ходить в крупные западные компа-
нии из-за санкций, которые сильно 
мешают продвигать российский 
продукт за рубежом. Поэтому за гра-
ницей мы целимся на сегмент не-
больших и средних компаний.

На рынке перевозчиков с объемом 
перевозок 1–5 млн человек в год для 
нас открыта очень большая поляна. 
Наиболее перспективные регионы — 
Южная Америка, Азия, Африка. Здесь 
есть значительный спрос на системы 
бронирования, но нет американо-ев-
ропейского засилья. Как и в самолето-
строении, для авиакомпаний мир 
разделен на две системы: Amadeus и 
Sabre. Для маленьких и средних ком-
паний такие «киты» очень дороги. Им 
практически нет альтернатив, поэто-
му мы четко понимали рыночную ни-
шу. Но мы конкурируем не с Amadeus 
или Sabre, а с такими системами, как 
Radixx или World Ticket, о которых в 
РФ мало что знают. Тем не менее 
Leonardo как многофункциональная 
система отвечает всем требованиям 
и ожиданиям отрасли.
— А услуги Leonardo дешевле, чем 
у зарубежных GDS?
— Российские программисты не са-
мые дешевые в мире, но структура на-
ших разработок компактнее, чем у 
конкурентов. Если за рубежом над 
проектом работают тысячи человек, 
то мы обходимся командой в 50–100 
человек. У нас интенсивнее работают, 
с более высоким КПД. В крупных за-
падных проектах много сил тратится 
на менеджмент, маркетинг и прочие 
нецелевые расходы, поэтому любой 
проект там стоит сотни миллионов ев-
ро. Например, Amadeus на доработки 
тратит около €0,5 млрд в год. В россий-
ской отрасли нет таких колоссальных 
средств, здесь траты скромнее, зато на 
выходе мы более эффективные.
— ФАС регулярно говорит, что ав-
томатизированная система фор-
мирования цен на авиабилеты их 
резко завышает и что речь идет 
о некоем сговоре. Кто все-таки 

 несет ответственность за выстра-
ивание цен?
— Ни одна GDS не может самостоя-
тельно устанавливать или опреде-
лять тариф — она только предостав-
ляет авиакомпании математиче-
ский аппарат для регулирования та-
рифов. Формировать цены — это су-
губо личное дело перевозчика, GDS в 
процесс не вмешивается. Но у пере-
возчика есть инструмент — система 
управления доходами -— это один из 
элементов регулирования спроса и 
предложения, который помогает 
максимизировать прибыль: он ана-
лизирует в реальном времени сотни 
факторов и в зависимости от полу-
ченных данных периодически про-
изводит перерасчет стоимости пере-
возки. Авиакомпании требуется 
очень серьезный математический 
аппарат, который позволяет все по-
считать, сбалансировать, выстроить 
тарифы и увеличить доход.
— По принципу стыковки вы ра-
ботаете с единственным россий-
ским лоукостером «Победа»?

— «Сирена-Трэвел» стыковалась с си-
стемой Navitaire, причем это единст-
венная система бронирования, кото-
рая смогла это сделать, поскольку 
Navitaire достаточно специфическая. 
Но для «Победы» это решение эконо-
мически целесообразно: российская 
система берет деньги за трансакцию 
с агента, а не с перевозчика. В этом 
есть плюсы и минусы, но для лоу-
костеров мы привлекательны, пото-
му что готовы обеспечивать им рын-
ки сбыта, однократно подключив-
шись к ним, они несут только разо-
вые затраты. Но агент всегда делится 
с нами частью сбора. По такой моде-
ли мы работаем с остальными пере-
возчиками. Зарубежные GDS берут 
деньги с перевозчиков и часть 
средств переводят агенту. Безуслов-
но, это разные подходы, но мы уму-
дрились как-то прожить эти 15 лет: 
для перевозчиков мы привлекатель-
нее, чем другие GDS, а для агентов — 
менее. Пока авиакомпании нас под-
держивают, мы обладаем высокой 
долей рынка.
— Такая ценовая политика влия-
ет на экономику зарубежных кон-
курентов?
— Предыдущие лет десять перевозчи-
ки говорили, что GDS повышают це-
ны и с ними нужно бороться. Но те-
перь GDS, во многом благодаря «Си-
рене Трэвел», которая ничего не берет 
с перевозчика, вынуждены держать 
низкие ценовые планки в РФ. В Евро-
пе берут с российской авиакомпании 
по €8–10 за сегмент, в РФ — порядка 
€3. Давняя мечта всех GDS поставить 
«Сирену Трэвел» в один ряд со всеми 
так и не сбылась. Сначала говорили, 
что цена должна быть не меньше €5, 
предлагали другие интересные эко-
номические варианты. Наша задача 
состоит в том, чтобы не допустить по-

вторения ситуации в Европе, где 
Amadeus держит 80% рынка. Вот о чем 
бы задуматься ФАС, но она ведь там 
не регулирует. Amadeus c таким же 
условием пришел на Украину: агенты 
были обязаны продавать не менее 
70–80% через Amadeus. В этом прояв-
ляется наша системообразующая 
функция: пока есть «Сирена Трэвел», 
цены иностранных GDS для россий-
ских перевозчиков будут низкими.
— А как формируется цена на ва-
ши услуги?
— Основа любой дистрибутивной си-
стемы: мы берем деньги за свою рабо-
ту от количества трансакций, то есть 
за то, сколько сегментов заброниро-
вано через нашу систему. Мы зараба-
тываем тем больше, чем больше биле-
тов продано, для нас нет смысла в ро-
сте цен, даже наоборот: чем дешевле 
авиабилеты, тем больше летает пасса-
жиров, тем больше мы зарабатываем.
— Ощущает ли сейчас «Сирена 
Трэвел» конкуренцию с метапоис-
ковиками авиабилетов?
— Конечно, нет. Метапоисковики, так 
же как и онлайн-тревел-агентства, ну-
ждаются в GDS, в том числе и в «Сире-
не-Трэвел», так как актуальное распи-
сание и тарифы на рейсы 45 авиаком-
паний, использующих Leonardo, с 
точки зрения стоимости и качества 
данных оптимально получать через 
«Сирену-Трэвел». Настоящую конку-
ренцию со стороны метапоисковиков 
испытывают онлайн-тревел-агентст-

ва, которые в силу многих причин не 
могут дать конечному пользователю 
столь же качественный сервис с точки 
зрения полноты информации.
— С начала года вы являетесь и 
президентом Транспортной кли-
ринговой палаты (ТКП), которая 
контролирует взаиморасчеты 
между авиакомпаниями и агента-
ми. Как ТКП контролирует прода-
жи авиабилетов?
— По закону все тарифы, сборы, на-
ценки, правила подлежат регистра-
ции в центре расписания тарифов 
ТКП. В ТКП установлена скоринговая 
система и центр электронного биле-
тооформления. Система оценивает, 
можно ли доверять агенту продажу 
авиабилетов, не исчерпан ли у него 
кредитный лимит, может ли он со-
вершить сделку. ТКП отвечает за вы-
ручку, которую получило агентство, 
продающее билеты во всех каналах 
продаж, и гарантирует, что со стопро-
центной вероятностью перевозчик 
получит выручку за каждый продан-
ный на бланке ТКП билет или допол-

нительную услугу. Договор между 
ТКП и авиакомпанией прописан так, 
что если средства не дойдут до пере-
возчика, то вся ответственность ля-
жет на палату: мы обязаны 100% вы-
ручки оплатить компании.
— Какие финансовые показатели 
у «Сирены-Трэвел» в 2016 году и в 
первом полугодии 2017 года? Как 
менялись финансовые результа-
ты компании за последние годы?
— Мы не раскрываем финансовые ре-
зультаты. Но компания прибыльна: в 
рублях девяти-десятизначные цифры. 
Показатели растут, отношение при-
были к выручке составляет 30–40%. 
Конечно, рост зависит от годов, кри-
зис чуть снизил доходность. Но в сред-
нем прибыль увеличивается на 15–
20% ежегодно, кривая за последние 15 
лет шла от нуля вверх. Но «Сирена-Трэ-
вел» не стремится к сверхприбыли, 
поскольку наш бизнес уже очень 
устойчивый, понятный и доходный. 
Мы не используем схемы оптимиза-
ций, платим значительные налоги.
— О выходе на биржу не думали?
— Компания капитализируемая, и 
мы думаем об IPO периодически. Но 
пока это не первостепенный вопрос.
— Попытки поглощения «Сире-
ны-Трэвел» были?
— Да, крупные, в том числе зарубеж-
ные, игроки хотели нас купить. Но 
сейчас мы не ведем таких перегово-
ров. Мы планируем развивать биз-
нес в нашей стране. Значительная 
часть российских клиентов негатив-
но воспринимает возможность та-
кой продажи.
— На чем сосредоточите свое раз-
витие в ближайшей перспективе?
— Наша задача — разработать новую 
интерактивную систему продаж, по-
тому что технологии кардинально 
изменились за последние годы. 

GDS — это базовый механизм с оби-
лием информации, который никто 
не заменит. Это ваша возможность 
не просто купить авиабилет, а сфор-
мировать себе полный маршрут, 
включая трансферы, автобусы, по-
езд, с подстыковкой всех видов тран-
спорта. Представляете, сколько рабо-
ты с поставщиками ресурса нам всем 
предстоит, как технологической, так 
и организационной, для продажи 
интермодальных перевозок?!

Сейчас правильная продажа пред-
полагает продажу контента с разны-
ми комбинациями, интермодаль-
ные перевозки. Наш проект носит на-
звание «Мета ГРС»: он умеет прода-
вать любую услугу, упакованную в 
удобный графический интерфейс и 
пр. Мы уже прошли предпроектную 
фазу и хотим построить очень высо-
коинтеллектуальную систему, кото-
рая выполняла бы за человека много 
функций, предугадывала бы его же-
лания и была бы адаптирована к ин-
тернету и мобильной среде. Авиаци-
онные IT — это очень динамичная от-
расль. Если нам удастся изыскать до-
статочные инвестиции, то за два-три 
года мы сможем выпустить новую си-
стему и еще сильнее укрепить пози-
ции на российском рынке.

Интервью взяла  
Елизавета Кузнецова

полная версия 
kommersant.ru/12104

«В России мы забрали с рынка все, что смогли»
Глава ЗАО «Сирена-Трэвел» Михаил Баскаков о конкуренции с глобальными игроками

C O M P A N Y  P R O F I L E З А О  « С И Р Е Н А -Т Р Э В Е Л »

Поставщик технологических решений и программных продуктов для авиационного 
и туристического бизнеса. Провайдер крупнейшей распределительной системы 
бронирования и продаж авиабилетов в РФ — АРС «Сирена-Трэвел», а также системы 
обслуживания пассажиров Leonardo. АРС содержит рейсы 100% авиакомпаний РФ, 
более 90 основных авиакомпаний дальнего зарубежья и 50 компаний из ближнего 
зарубежья (СНГ), обеспечивает бронирование около 35 млн пассажиро-сегментов 
в год, к системе подключены более 18 тыс. терминалов. По «Картотеке.ру», ключевы-
ми акционерами являются ЗАО «Комтех-Н» (26% акций, подконтрольно самой «Сире-
не-Трэвел»), ООО «Авто Вал» (20%), АО ТКС (17%), ООО «Кортэкс Трейн» (16%), ООО 
«Мегабай» (16%). Конечными бенефициарами в основном являются частные инвесто-
ры. Финансовые показатели не раскрываются. Гендиректор — Михаил Баскаков.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Б А С К А К О В  М И Х А И Л  Ю Р Ь Е В И Ч

Родился в1968 году. В 1993 году окончил Московский институт электронного 
машиностроения по специальности «прикладная математика». В 1992–1996 годах 
работал инженером-программистом, главным специалистом по программному 
обеспечению в Главном вычислительном центре гражданской авиации. В 1996–
2002 годах — гендиректор ЗАО «Комтех-Н». В 2002 году возглавил ЗАО «Сирена-
Трэвел» — разработчика одноименной российской авиационной распределитель-
ной системы для бронирования и продаж авиабилетов. С 2017 года также является 
президентом Транспортной клиринговой палаты.

Д О С Ь Е Т Р А Н С П О Р Т Н А Я  К Л И Р И Н Г О В А Я  П А Л А Т А

Учреждена в 1994 году авиакомпаниями РФ и СНГ по распоряжению Минтранса 
РФ. Производит расчеты между агентствами и авиакомпаниями по проданным пе-
ревозкам, оформляет электронные авиабилеты и авиабилеты на бланках нейтраль-
ных перевозочных документов, гарантируя перечисление выручки перевозчикам 
и провайдерам дополнительных услуг. ТКП аккредитует агентства, пункты продаж 
(в том числе онлайн). Занимается сбором и обработкой статистической и финансо-
вой отчетности авиакомпаний и аэропортов. Услугами ТКП пользуются 80 авиаком-
паний, 385 агентств, около 5 тыс. пунктов продажи авиаперевозок в 24 странах. 
Президент ТКП — Михаил Баскаков.

В РФ конкурентная борьба очень жесткая — 
последние десять лет западные системы 
все активнее пытаются откупать российский 
рынок, и где-то им это удается

Мы написали Leonardo за тот же срок, 
что впустую говорят о национальной  
системе бронирования, и понимаем, 
во сколько она нам обошлась
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В прокат выходит фильм «Оно» —  
экранизация знаменитого романа ужасов  
Стивена Кинга

Во французском Гранвиле 
 открылась выставка «У исто-
ков легенды» (Aux sources de 
la legende), посвященная дет-
ским годам Кристиана Дио-
ра. Рассказывает корреспон-
дент ”Ъ“ во Франции Алексей 
 Тарханов.

 Франция празднует 70-летие 
Кристиана Диора (1905–1957). В честь 
этой круглой даты открыта огромная 
выставка в парижском Музее декора-
тивных искусств, названная «Диор. 
Кутюрье мечты» — о ней вы уже зна-
ете (см. 

”
Ъ“ от 12 июля). «Семидесяти-

летие» подразумевает, что моментом 
появления мечты на свет стал пер-
вый февральский показ в Париже на 
улице Монтень в 1947 году, который 
впервые представил диоровский 
new look. То, что к этому времени но-
ворожденному было уже 42 года, что 
позади у него была и учеба, и служба 
в армии, и работа художником в ки-
но, и попытки стать галеристом, гово-
рится, конечно, но это в «Декоратив-
ных искусствах» не главное. Кристи-
ан Диор в Париже рождается зано-
во — одновременно с Christian Dior.

Совсем другой подход у прохо-
дящей параллельно выставки до-
ма-музея Диора в его родном горо-

де, нормандском Гранвиле. Здесь 
на семейной вилле «Румбы» худож-
ник провел самые счастливые дни 
своей жизни, рядом с отцом, мате-
рью, братьями и сестрами (в семье 
было пятеро детей, трое мальчиков 
и две девочки, которые пережили 
2000-е) и друзьями, многих из кото-

рых он перетащил к себе в Christian 
Dior в Париж, как берут с собой лю-
бимые игрушки.

«У истоков легенды» — рассказ 
не только о Диоре, но и о семье, ко-
торая создала и сформировала че-
ловека, прославившего Францию. 
Отец — предприниматель, вла-
делец химических заводов. Впер-
вые в жизни я увидел здесь выве-
ску и марку Dior, которая относи-
лась вовсе не к моде или парфюме-
рии. «Здесь продаются удобрения 

Dior» — значится на жестяной та-
бличке, выставленной в кабинете 
Мориса Диора, учившего сына на 
собственном примере, как положи-
тельном, так и отрицательном.

Диор-младший был художником, 
но с детства знал, как много значат 
верные помощники, как важно счи-
тать деньги и как опасно просчитать-
ся. В кризис 1929 года отец разорил-
ся, и виллу «Румбы» с ее фантастиче-
ским садом, который придумыва-
ли и разбивали сначала Мадлен Ди-
ор, а потом и сам Кристиан, продали. 
Возможно, став великим и богатым, 
он однажды выкупил бы дом детст-
ва, но после своего второго рожде-
ния Диор прожил только десять лет. 
Отправился поправлять здоровье 
и худеть в Монтекатини — и умер от 
сердечного приступа.

Вилла «Румбы» теперь принадле-
жит городу, но управляется фондом, 
в котором на главных ролях высту-
пает LVMH, владелец Christian Dior. 
Председательствует в фонде Жан-
Поль Клавери, советник главы LVMH 
Бернара Арно. Он превратил виллу 
в музей — совершенно не провин-
циального, не местного значения. 
А собирает выставки все та же Фло-
ранс Мюллер (один из самых влия-
тельных кураторов в мире моды), ко-
торая делает диоровские ретроспек-
тивы вроде той, что была в москов-

ском ГМИИ в 2011-м, или нынешней 
в парижских «Декоративных искус-
ствах». Она главный автор гранвиль-
ской «У истоков легенды», а потому 
сделала ее в совершенно другом, се-
мейном масштабе. Но поскольку 
здесь рассказывают историю кутю-
рье, ее рассказывают в произведени-
ях haute couture. Это история в пла-
тьях. Речь о том, как впечатления дет-
ства одного французского мальчика 
оказались важны для целого мира.

Восточные мотивы в его моде она 
производит от обоев в вестибюле, 
напечатанных по мотивам японских 
гравюр: «Эти утамаро и хокусаи бы-
ли моей Сикстинской капеллой». Ка-
минный зал и столовая, которые на-
поминали мальчику обстановку ска-
зок Перро с гравюр Доре. Он взро-
слел между отцовскими афишами 
с «Негритянским балетом» Жозефи-
ны Бейкер и маминым «Русским ба-
летом», в соседстве со шкафами-гар-
деробами живших в доме женщин. 
С бабушкиными платьями с турню-
ром позапрошлого века и с легкой 
туникой матери, расшитой геоме-
трическими мотивами ар-деко, ко-
торую выложили в особой витрине. 
И то, и другое, и третье повторилось 
потом в его работах и отразилось 
в коллекциях продолжателей.

В витринах — театральная дио-
ровщина Джона Гальяно, напоми-

нающая о любви к переодевани-
ям и маскарадам, которым отдала 
дань семья, морские полоски, ко-
торые носили в портовом городке, 
красное платье Джанфранко Ферре 
со шляпкой в виде красной гербе-
ры — рассказ о диоровских цветни-
ках. Здесь есть спальня родителей, 
комнаты братьев, детские платья, 
которые могли бы принадлежать ма-
ленькой «мисс Диор» — сестре моде-
льера Катрин, если бы она родилась 
лет на семьдесят позже. А в собствен-
ной детской Кристиана среди иллю-
страций к романам Жюля Верна по-
казан матросский костюмчик с бе-
лой шляпой, подарок-оммаж рабо-
ты Гальяно.

Конечно, если выбирать из двух 
выставок, в Гранвиле и в Париже, 
ответ очевиден. Парижская круче, 
больше, ярче, но одна не заменяет 
другую. Мы помним пятидесятилет-
него Диора, выглядящего на фото-
графиях директором банка или ми-
нистром просвещения. Ну а здесь 
мы то и дело встречаем в саду пор-
треты мальчика, учимся различать 
его черты в застегнутом на все пуго-
вицы господине, как и видеть «исто-
ки легенды» в нарядах дома. И тут 
уж зрителям решать, чем станет для 
них гранвильская выставка, выйдет 
ли она предисловием или же после-
словием к парижской.

ВЫСТАВКА МОДА

Роддом мод
«У истоков легенды» на вилле Кристиана Диора

Венецианский фестиваль уже 
показал больше половины кон-
курсной программы. О ее пиках 
и провалах — Андрей Плахов.

 Судя по реакциям прес-
сы и критиков, в фаворе американ-
ское кино: в лидеры всех рейтингов 
вышло три фильма made in USA — 
два игровых и один документаль-
ный. Про «Форму воды» Гильермо 
дель Торо мы уже писали. Казалось, 
поколебать позиции этой фантасти-
ческой и безумно элегантной ретро-
мелодрамы сможет любимец публи-
ки Джордж Клуни, снявший бурлеск-
ный «Субурбикон» в традиции и по 
сценарию братьев Коэн. Фильм пон-
равился, но вскоре его заметно прев-
зошел по своему эффекту другой — 
«Три рекламных щита на границе 
Эббинга, Миссури».

Мартин Макдона — оскароно-
сец, режиссер культового фильма 
«Залечь на дно в Брюгге», известен 
также как автор пьесы «Человек-
подушка», поставленной во МХА-
Те Кириллом Серебренниковым, 
и других произведений для театра. 
В «Трех рекламных щитах» Макдона 
зашел на территорию косной аме-
риканской провинции и, чтобы не 
было сомнений в источниках вдох-
новения, пригласил на главную 
роль коэновскую актрису Фрэнсис 
Макдорманд. В свое время она сыг-
рала у братьев Коэн в саркастиче-
ском и циничном «Фарго» женщи-
ну-полицейского — символ проти-
воборства тотальному злу. В новой 
картине героиня, которую зовут те-
перь Милдред, постарела, но сохра-
нила боевой дух и острый площад-
ной язык. Только она работает уже 
не в полиции, а в сувенирном ма-
газине и сама становится мишенью 
злых сил: ее дочь изнаcилована 
и убита негодяем, прошло несколь-
ко месяцев, преступление не рас-
крыто. Милдред, оказавшись по ту 
сторону отчаяния, вывешивает на 
въезде в городок Эббинг три прово-
кационных билборда. Тем самым 
она бросает прямой вызов началь-
нику местной полиции Биллу Уил-
лоуби (Вуди Харрельсон) и его заме-
стителю Джейсону Диксону (Сэм Ро-
куэлл). Борьба добра со злом разво-
рачивается не только между персо-
нажами, но и внутри них самих: это 
и есть самое интересное в фильме, 
что, кстати, отличает его от работ 
братьев Коэн, где у каждого персо-
нажа обычно одна и та же неизмен-
ная маска, а перевертыши могут со-
держаться только в сюжете.

С точки зрения драматургии 
и режиссуры, актерского шика 
и зрительского потенциала «Три ре-
кламных щита» — настоящий ше-
девр: смотрится на одном дыхании 
и оставляет пространство для раз-
мышлений. Особенно любопытно, 
как отражаются в этом фильме, да, 
впрочем, и в других американских 

картинах, представленных в Вене-
ции, новые реалии и фобии трам-
повской эпохи. Неважно, ретро это 
или сегодняшний день, но обяза-
тельно где-то, хоть на периферии, 
появляется тема отношений обще-
ства к меньшинствам. Когда Милд-
ред упрекает начальника полиции 
в том, что его подчиненные пыта-
ют чернокожих, тот парирует: а где 

я возьму других, да если и найду, 
они наверняка окажутся гомофо-
бами. Недаром в программе «Гори-
зонты» показывают парадокумен-
тальный фильм «Изнасилование Ре-
си Тейлор» о преступлении против 
чернокожей женщины, совершен-
ном в 1944 году в Алабаме.

Завоевания американской де-
мократии второй половины двад-
цатого века необходимо сохранить 
в двадцать первом — это внутрен-
няя тема и большой трехчасовой 
работы классика документального 
кино 87-летнего Фредерика Вайсма-
на. Она называется «Ex libris: Нью-
Йоркская публичная библиотека» 
и содержит подробный рассказ об 

этом уникальном учреждении, пре-
доставляющем свободную инфор-
мацию рекордному количеству лю-
дей. Рассказ перемежается публич-
ными выступлениями интеллекту-
алов, рассматривающих современ-
ность, прошлое и перспективы че-
ловечества с разных, иногда пара-
доксальных, углов зрения. Все это 
в совокупности дает представле-
ние о том, какой мощный креатив-
ный потенциал накоплен в стране, 
которую так часто уличают в агрес-
сивном невежестве, бесцеремонно-
сти и спеси. В том-то и дело, что есть 
две Америки, и как раз сегодня — 
вероятно, впервые после потрясе-

ний 1960–1970-х годов — они опять 
схлестнулись в жестком противо-
стоянии. Разумеется, кино не мо-
жет не отразить этот драматический 
процесс, так что есть все основания 
ждать из-за океана новых мощных 
художественных течений.

Американский триумф был под-
порчен в Венеции премьерой филь-
ма «мама!» Даррена Аронофски, де-
вять лет назад показавшего здесь 
и выигравшего «Золотого льва». Но-
вая картина — первая из конкурс-
ных — была освистана в журналист-
ском зале, и поделом. Ситуацию 
творческого кризиса писателя (Ха-
вьер Бардем), который никак не мо-
жет родить свой великий опус, зер-

кально отражают мучения его мо-
лодой жены (Дженнифер Лоренс). 
Сначала она тщетно мечтает о ре-
бенке, потом наконец-таки рожает, 
но оказывается вместе с ним залож-
ницей писательской славы, кото-
рая обрушилась на мужа. Действие 
этого фрейдистского психотрилле-
ра (символом материнского начала 
становился кристалл с прахом ма-
тери героя) происходит в особня-
ке, который сгорел и который геро-
иня стремится отстроить и декори-
ровать по высшему разряду, превра-
тив в уютное семейное гнездышко. 
Но муж, обуреваемый творческими 
фантазмами, наполняет его огром-
ным количеством разрушительных 
монструозных «гостей».

Точно так же поступает Ароноф-
ски, наполняющий свой фильм 
прямыми ссылками на «Сияние» 
Кубрика, «Ребенка Розмари» Полан-
ски и заявляющий претензии на 
глобальное высказывание о насущ-
ном. Однако эти претензии разби-
ваются уже мискастингом. Хороши 
только Эд Харрис и Мишель Пфайф-
фер в роли демонической супруже-
ской парочки, а вот Бардем совер-
шенно не в состоянии сыграть ма-
ниакальный психоз, да и любовь, 
да и творческие муки тоже. Так же 
как Аронофски оказывается беспо-
мощен в попытках создать мистиче-
ский саспенс. Он форсирует дейст-
вие хаотичными массовками, рву-
щим уши саундтреком, грубым гри-
мом и назойливой демонстрацией 
кровавого пятна на полу, недвус-
мысленно напоминающего вагину. 
Очень скоро зрителю становится 
не страшно, а скучно или смешно, 
и это смех над бесплодными усили-
ями постановщика.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Америка показала 
материнское лицо
Авторы из США на Венецианском кинофестивале

В старейшей из еще живых га-
лерей Петербурга — галерее 
«Борей» — открылась выставка 
живописи и графики Николы Са-
монова. Петербуржец, живущий 
в Москве, отлично известен дву-
столичной культурной тусовке 
самого высокого полета: он рабо-
тал с Леонидом Десятниковым, 
Авдотьей Смирновой, Алексеем 
Учителем, Александром Тимофе-
евским, для Мариинского театра, 
его интерьер вошел в сотню луч-
ших работ мира по версии изда-
тельства Taschen. Но вот выста-
вок как таковых у него в резюме 
раз-два и обчелся, а персональ-
ная так и вовсе сегодня первая. 
Рассказывает Кира Долинина.

 История искусства знает не 
так уж много примеров больших ху-
дожников, довольствующихся из-
вестностью в своем кругу и по той 
или иной причине не нуждающихся 
в славе и деньгах. Даже самые бога-
тые наследники вроде Дега или Пю-
ви де Шаванна не могли устоять пе-
ред грехом тщеславия и нуждались 
в публике, критике, похвалах, орде-
нах и мантиях. Художник тоже чело-
век. Естественное тщеславие Нико-
лы Самонова того счастливого сорта, 
когда человеку достаточно мнения 
друзей, благо круг их широк и чрез-
вычайно почтенен. Редкие большие 
публичные заказы для театра, кино, 
издательств сделаны тоже для дру-
зей, которые обращаются к Самоно-
ву именно за тем, что только он мо-
жет им дать — большой стиль и отто-
ченный до последнего пуанта вкус.

Персональная выставка — это вы-
ход на публику. И тут неважно, в боль-
шом музее ли или в маленькой гале-
рее, чужого глаза не избежать. О чем 
родной город тут же художнику и на-
помнил — первая же рецензия оказа-
лась родом из словаря авторов статей 
о «художниках-пачкунах». Но смысл 
этой выставки для отечественного 
искусства совсем не в появлении но-
вого имени (имя профессионалам из-
вестное, да и выставку «Барокко кон-
ца века» 1993 года в особняке Штигли-
ца, где эрмитажный Рубенс и Никола 
Самонов с еще тремя художниками 
отвечали за концепцию «круг Рубен-
са — 

”
круг“ Гринуэя», кто видел, точ-

но не забыл). Эта выставка — более со-
рока живописных и графических ра-
бот разных лет — про живопись после 

провозглашенной смерти живописи, 
про автора после «смерти автора», про 
ложность суеты и про Человека, кото-
рого можно (и нужно) любить таким, 
как его создал Господь.

Сюжеты этих работ можно опи-
сать двумя языковыми рядами — сни-
женным и высоким. Две расплывшие-
ся лысые фигуры в пляжном неглиже 
склонились над младенцем. Розовая 
юбка задралась у толстухи от ветра. Не-
лепое, на наш воспитанный гламуром 
взгляд, потное объятие. «Отдыхаю-
щий» тянет руку кому-то навстречу. За-
столье. Пара с бессмысленным взором 
тянет пиво на своем пикнике. Но мож-
но иначе: не младенец ли Моисей кри-
чит в этом тазу-корзинке, и рука к ру-
ке — это всегда Микеланджело, и чер-
ные спины курсантов с розовым шел-
ком и оголенными руками балерин — 
это Дега, и отчаянная печаль застолья 
отсылает прямиком к Тайной вечере.

Никола Самонов — художник боль-
шой традиции. Во всем: в выстраива-
нии своих полотен из переплетений 
крупных форм — тут и Рубенс, и Ма-
тисс, и Сезанн. В очень бережном от-
ношении к цвету — ни одного крича-
щего пятна, сочетания цветов родом 
из старых римских квартир и с хол-
стов Тициана и Понтормо. В нарочи-
той, почти музейной тишине художе-
ственного высказывания, где нет ту-
совочной суеты, но нет и надменно-
сти «искусства для искусства». В по-
разительной насмотренности стары-
ми мастерами — вроде и нет прямого 
цитирования, но то тут, то там мельк-
нут Караваджо, Веронезе, Тинторет-
то. Но и Александр Самохвалов, и Лю-
сьен Фрейд, и отчаянный немецкий 
экспрессионизм, и наглый и веселый 
Михаил Ларионов, и еще черт знает 
что. Это прямой разговор художни-
ка с предшественниками, подслуши-
вать который — отдельное зритель-
ское удовольствие.

Выставка в «Борее» названа «Бар за-
крыт». Не прикрытая ничем отсылка 
к «Бару в 

”
Фоли-Бержер“» Мане (1982), 

картине, которая вместе с его же, бо-
лее ранней «Олимпией» встала вер-
стовым столбом между старым и но-
вым искусством. После Мане живо-
пись не могла остаться прежней, не 
он ее похоронил, но он показал ей 
путь в иное измерение. Занимать-
ся чистой живописью классическо-
го извода в XX веке казалось отчаян-
ным позерством, но она оказалась ку-
да более живучей, чем мы могли пре-
дугадать. Бар закрыт не навсегда. У не-
го еще есть завсегдатаи.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Стойкий «Бар»
Никола Самонов в галерее «Борей»

Детские впечатления 
и воспоминания о старых 
временах помогли Кристи-
ану Диору создать его new 
look  ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Живопись Николы Самонова предлагает понаблюдать  
за бойким диалогом художника с его предшественниками

В фильме «Три рекламных 
щита на границе Эббинга, 
Миссури» реалии и фобии 
трамповской Америки при-
обретают плакатный вид 
ФОТО TWENTIETH CENTURY FOX 

FILM CORPORATION

В том-то и дело, что есть две Америки, 
и как раз сегодня — вероятно,  
впервые после потрясений 1960– 
1970-х годов — они опять схлестнулись  
в жестком противостоянии
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Во вторник в Токио стар-
товал волейбольный 
Grand Champions Cup, 
в котором принима-
ют участие сильнейшие 
женские сборные мира. 
Европу на этом турни-
ре представляет Россия. 
В первом матче коман-
да Владимира Кузютки-
на уступила в четырех се-
тах Бразилии. Также она 
померится силами с Япо-
нией, США, Китаем и Юж-
ной Кореей.

убок «больших чем-
пионов» пройдет в Токио 
и Нагое с 5 по 10 сентября. 
Этот турнир проводится раз 
в четыре года сразу после 
Олимпийских игр, а первый 
розыгрыш состоялся в 1993 
году. Ранее состав участни-
ков формировался из четы-
рех лучших сборных по ито-
гам чемпионатов Европы, 
Азии, Южной, а также Север-
ной и Центральной Амери-
ки. Традиционно как хозяй-
ка соревнований на Grand 
Champions Cup выступает 
Япония. Еще одна команда 
получала специальное при-
глашение от Международ-
ной федерации волейбола 
(FIVB) и организаторов. Сей-
час, учитывая, что еще не во 
всех конфедерациях опре-
делились чемпионы, отбор 
производился по континен-
тальному рейтингу.

Впрочем, сборная России 
не только занимает в нем 
первое место, но и является 
действующим чемпионом 
Европы. Скоро ей предстоит 
защищать титул, завоеван-

ный в 2015 году, на первенст-
ве континента, которое стар-
тует 22 сентября в Грузии 
и Азербайджане. Так что ны-
нешний турнир станет для 
россиянок и отличной под-
готовкой к главному старту 
сезона. Выигрывала Россия 
и Grand Champions Cup, но 
очень давно, в 1997 году, а на 
предыдущем Кубке, в 2013-
м, финишировала четвер-
той. Отметим, что дважды 
этот трофей доставался Бра-

зилии, еще по одному разу 
его завоевывали Куба, Китай 
и Италия.

Главный тренер россий-
ской команды Владимир Ку-
зюткин привез в Японию 
практически оптимальный 
состав, в который вернулись 
Наталия Гончарова, Татьяна 
Кошелева, Екатерина Пан-
кова, Яна Щербань и даже 
либеро Светлана Крючкова. 
Двукратная чемпионка ми-
ра Крючкова год назад объя-

вила о завершении карьеры, 
но, по собственному призна-
нию, соскучилась по волей-
болу и решила ее возобно-
вить. Несмотря на то что это 
произошло совсем недавно, 
Кузюткин сразу позвал либе-
ро в сборную.

Правда, в стартовом мат-
че Grand Champions Cup про-
тив Бразилии наставник по-
началу держал лидеров в ре-
зерве. Однако довольно ско-
ро ему пришлось активно 
вмешиваться в игру, так как 
первая партия россиянкам 
не удалась — 17:25. С Гон-
чаровой и Кошелевой де-
ла пошли лучше. Второй сет 
завершился в пользу подо-
печных Кузюткина — 25:23. 
И в концовке третьего они 
имели все шансы на успех, 
вели 23:19, но не дожали со-
перниц и уступили 23:25. 
По словам главного тренера 
бразильянок Зе Роберту, это 
был ключевой момент. В чет-
вертой партии Россия набра-
ла всего 12 очков и начала 
турнир с поражения. В среду 
она встретится с хозяйками 
площадки. В четверг у участ-
ниц будет единственный вы-
ходной, они переедут из То-
кио в Нагою, где за три дня 
сыграют по три матча.

Александр Ильин

ВОЛЕЙБОЛ

Сборная России потренируется 
на чемпионах
Она потерпела поражение на старте Grand Champions Cup от бразильянок

В Магадане прошел фестиваль- 
школа «Территория. Магадан»:  
московская TERRITORIЯ впер-
вые выехала на российские 
гастроли не только с обра-
зовательной, но и с боль-
шой театрально-выставочной 
программой, оказавшись на Ко-
лыме благодаря поддержке зо-
лотодобывающей компании 
«Полюс». В колымской столи-
це показали эксперименталь-
ные спектакли из Москвы и ма-
лых городов России и открыли 
выставку «Василий Шухаев. 
 Театр — территория свободы». 
Из Магадана — Анна Толстова.

 Осолидарности с Кириллом 
Серебренниковым, одним из арт-
директоров «Территории», и сотруд-
никами режиссера, арестованны-
ми по абсурдному «делу ”Седьмой 
студии“», говорили на открытии фе-
стиваля, на лекциях, на круглом сто-
ле «Театр — территория свободы» — 
в Магадане такие слова звучат ина-
че, чем где бы то ни было. Главной 
площадкой театральной програм-
мы фестиваля стал Магаданский му-
зыкальный и драматический театр, 
возникший в лагерях «Дальстроя» 
в 1933-м, гордившийся именами Ле-
онида Варпаховского, Георгия Жже-
нова, Вадима Козина и многих дру-
гих, но никогда не забывавший 
о том, что все они оказались на Ко-
лыме не по доброй воле. В его стенах 
прошли мастер-классы и лекции ве-
дущих критиков, продюсеров и ре-
жиссеров ранга Тимофея Куляби-
на, адресованные театрам из Крас-
ноярского края, Якутии, Иркутской 
и Магаданской областей, победив-
шим в региональном конкурсе «По-
люс. Золотой сезон». А магаданская 
публика могла посетить спектакли 
театров ОКОЛО, «Практика», компа-
нии «Диалог Данс» и даже концерт 
молодых солистов Большого театра, 
живьем увидев множество лауреа-
тов «Золотой маски». Из последних 
призеров «Маски» привезли поста-
новку Юрия Погребничко «Магадан/
Кабаре» — этот камерный песенный 
спектакль совершенно естествен-
но смотрелся на большой сцене, го-

воря каждому зрителю в зале, мест-
ному или приезжему, что магадан-
ская травма с ее фантомными боля-
ми и страхами сидит в любом из нас, 
прорастая сквозь поколения и тер-
ритории.

«Театр — территория свобо-
ды» — подзаголовок выставки Ва-
силия Шухаева (1887–1973), кото-
рую Московский музей современ-
ного искусства, сотрудничающий 
с фестивалем с 2012 года, открыл 
в Магаданском областном краевед-
ческом музее. В Московском музее 
современного искусства хранится 
внушительная коллекция Шухае-
ва, и в 2014-м на Петровке устроили 
большую ретроспективу, над ней ра-
ботала та же команда, что и сейчас 
в Магадане: куратор Елена Камен-
ская, научный консультант, глав-
ный отечественный «шухаевед» Еле-
на Яковлева, переатрибутировав-
шая массу произведений и давшая 
отвод ряду фальшивок, и архитек-
тор экспозиции Юрий Аввакумов. 
По странной случайности почти в те 
же дни 2014-го в Магаданском крае-
ведческом, где с некоторых пор то-
же хранится много работ Шухаева, 
сделали собственную выставку, ка-
жется, даже не зная о московском 
проекте. Теперь обе музейные кол-
лекции, дополненные вещами из 
частных собраний, временно воссо-
единись в Магадане, и это сенсация 
не только местного масштаба.

Под лозунгом «Театр — террито-
рия свободы» подразумевается, что 
работа в театре стала для Шухаева 
и его жены своего рода освобожде-
нием, что, разумеется, справедли-
во с точки зрения биографических 
фактов. По возвращении из эмигра-
ции Шухаевы недолго, всего два го-
да, прожили на свободе и в 1937-м 
оказались на Колыме, осужденные 
за шпионаж, чему поспособствова-
ла их давняя дружба с Саломеей Ан-
дрониковой (этюд к ее знаменито-
му портрету — огромная сангина — 
есть на выставке). Его отправили на 
лесоповал, ее — на земляные ра-
боты, они встретились в 1940-м — 
магаданский Дом культуры име-
ни Горького (будущий музыкально-
драматический театр) спас их от не-
минуемой смерти. Когда пишут, что 
Шухаев «стоял у истоков Магадан-
ского театра», это правда: он бук-
вально участвовал в проектирова-
нии здания. Потом служил худож-
ником-постановщиком, в том числе 
у Леонида Варпаховского — так по 
иронии истории в Магадане встре-
тились два мейерхольдовца разных 
эпох: Шухаев был занят в пантоми-
мах Доктора Дапертутто (двойной 
автопортрет с Александром Яков-
левым в образах Арлекина и Пь-
еро из Русского музея — не толь-
ко о Сезанне воспоминание), Вар-
паховский в середине 1930-х был 
ученым секретарем и ассистентом 
в Театре Мейерхольда. После осво-
бождения оба, пораженные в пра-
вах, окажутся в Тбилиси, но на сво-
боде будут сотрудничать только од-
нажды — в киевском Театре имени 
Леси Украинки.

Театральная графика — эскизы 
костюмов и декораций — из Мага-
данского музея составляют боль-
шую часть изысканной экспози-
ции, разыгранной Юрием Авваку-
мовым как чередование ослепи-
тельно белостенных и темных за-
лов. Прежде всего это связано с осо-
бенностями выставленного матери-

ала. Этюды к «Полку на позициях», 
военно-патриотическому заказу 
1916 года, сменяются сангинами, за 
театром следуют пейзажи и портре-
ты: одним идет темно-серый фон, 
другим — белый. Однако кажется, 
будто имелась в виду и судьба ху-
дожника Серебряного века в век 
железный со всеми ее резкими пе-
реходами от сезаннистского света 
Франции к приполярному мраку 
и вновь — к солнцу Грузии.

Шухаевские театральные эскизы 
попали в музей чудом: еще в 1980-
е какую-то папку нашли на чердаке 
театра во время субботника и выки-
нули на помойку, где ее, по счастью, 
подобрал художник-постановщик 
Магаданского музыкально-драма-
тического Владимир Мягков, опоз-
нав руку мастера. Теперь тут шутят, 
что в Магадане Шухаеву повезло два-
жды. Конечно, он много и охотно ра-
ботал в театре и до, и после лагеря, 
и можно долго рассуждать о внутрен-
ней театральности его портретов 
и натюрмортов. Конечно, по срав-
нению с лесоповалом театр был тер-
риторией свободы. В одном из мага-
данских эскизов к спектаклю «Окно 
в лесу» мы даже видим ар-декошный 
интерьер с вполне мондриановским 
витражом и геометрической аб-
стракцией на стене — такое, очевид-
но, было невозможно в театрах Мо-
сквы в 1940-е. Но вряд ли стоит про-
славлять эти сумерки свободы.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР И ИСКУССТВО

Колымские показы
«Территория» дошла до Магадана

Летняя трансферная 
кампания в европейском 
футболе, завершивша-
яся на прошлой неделе, 
спровоцировала дискус-
сию по поводу эффек-
тивности нынешнего 
финансового регламен-
та. Главным возмутите-
лем спокойствия высту-
пил ПСЖ, потративший 
на покупку Неймара бо-
лее €220 млн, а на вы-
куп трансфера Килиа-
на Мбаппе, отложенный 
на сезон,— €180 млн. 
В результате UEFA от-
крыл в отношении пари-
жан дело по подозрению 
в нарушении правил фи-
нансового fair play (FFP), 
и теперь клубу грозят су-
ровые санкции вплоть до 
исключения из Лиги чем-
пионов, поскольку это 
уже не первый случай на-
рушения им FFP. А глава 
UEFA Александр Чеферин 
дал понять, что в связи со 
случившимся задумался 
о более жестких схемах 
финансового контроля 
и даже реформе транс-
ферной системы.

ействия ПСЖ во 
в р е м я  л е т н е й 

трансферной кампании вы-
зывали разную реакцию. 
В Париже, разумеется, были 
в восторге от того, что клуб 
нашел хитрый способ увести 
у «Барселоны», несмотря на 
ее отчаянное сопротивление, 
Неймара, пусть это стоило не-
мыслимые €222 млн. Ничуть 
не меньшее воодушевление 
фаны ПСЖ испытали, когда 
стало известно, что команда 
усилится одним из наиболее 
многообещающих форвар-
дов мира Килианом Мбаппе, 
который обойдется парижа-
нам в €180 млн (трансфер иг-
рока будет выкуплен у «Мо-
нако» в следующем году, но 
Мбаппе уже играет за ПСЖ 
на правах аренды).

А вот за пределами Фран-
ции щедрость владельцев 
ПСЖ вызвала ярость. Осо-
бенно в Испании, где уход 
Неймара был воспринят пра-
ктически как национальное 
оскорбление. Неудивитель-
но, что президент Испан-
ской футбольной лиги Хавь-
ер Тебас потребовал от UEFA 
проверить действия ПСЖ на 

предмет соблюдения клу-
бом правил FFP. Правда, го-
сподин Тебас полагает, что 
к числу нарушителей мож-
но отнести еще и «Манчес-
тер Сити», который вместе 
с парижанами, как говорит-
ся в заявлении главы испан-
ской лиги, «создает в евро-
пейском футболе инфляци-
онную спираль и наносит 
ему непоправимый ущерб». 
Хавьер Тебас указал также на 
то, что и ПСЖ, и «Манчестер 
Сити» спонсируются компа-
ниями, тесно связанными 

с их владельцами, из Катара 
и ОАЭ соответственно.

Впрочем, в UEFA посчита-
ли, что оснований для пре-
следования «Манчестер Си-
ти» нет, несмотря на то что 
клуб завершил трансфер-
ную кампанию с солидным 
минусом — расходы на по-
купку новых игроков пре-
высили поступления от про-
дажи футболистов почти на 
£140 млн. А вот в отноше-
нии ПСЖ дело открыли. Не 
исключено, что тут сыгра-
ла свою роль дерзость, с ко-
торой парижане выхвати-
ли у «Барселоны» Неймара: 
юристы парижан использо-
вали схему, при которой кон-
тракт выкупил сам игрок (на 
средства, предоставленные 
ему катарскими шейхами), 
а не клуб. Она, в общем-то, 
лежала на поверхности, но 
раньше просто никто не ре-

шался ее реализовывать. 
Да и в истории с переходом 
Мбаппе ПСЖ показал еще 
один способ обхода правил 
FFP: аренда с последующим 
выкупом.

В общем, парижский 
клуб показал, что FFP, кото-
рый и прежнее руководство 
UEFA в лице Мишеля Плати-
ни, и нынешнее, представля-
емое Александром Чефери-
ном, считало одним из топ-
достижений европейского 
футбола,— вещь совершен-
но ненадежная и, может, да-
же необязательная к испол-
нению. Конечно, это не мог-
ло не вызвать ответную реак-
цию. Теперь, если в UEFA со-
чтут, что ПСЖ нарушил пра-
вила FFP, парижанам может 
грозить суровое наказание 
вплоть до исключения из 
Лиги чемпионов. Ведь три 
года назад клуб (кстати, вме-

сте с «Манчестер Сити») уже 
был уличен в нарушении ре-
гламента и наказан штрафом 
€20 млн, а также ограниче-
нием заявки на еврокубки.

Пока UEFA, если судить 
по последним высказывани-
ям Александра Чеферина, на-
строен решительно. Вчера, 
выступая на Генеральной ас-
самблее Ассоциации евро-
пейских футбольных клубов 
(ECA, объединяет 200 клубов), 
господин Чеферин вновь зая-
вил, что FFP является важней-
шим фактором для европей-
ского футбола, позволившим 
сбалансировать бюджеты ко-
манд. «Но никто не может 
быть выше закона!» — заявил 
президент UEFA, и эти сло-
ва, похоже, были адресова-
ны именно ПСЖ. Александр 
Чеферин отметил также, что 
главной задачей на ближай-
шие годы является поддержа-
ние «баланса конкуренции». 
И ради решения «вопроса 
на миллион долларов» Алек-
сандр Чеферин готов идти на 
дальнейшее ужесточение фи-
нансового контроля. По его 
словам, он уже обсуждал с ру-
ководством ECA различные 
идеи — «такие, как введение 
потолка зарплат, налога на 
роскошь, ограничение раз-
мера заявок и даже полная 
реформа трансферной систе-
мы». «Я, как прагматик, готов 
рассмотреть любое разумное 
предложение»,— добавил 
президент UEFA.

Впрочем, далеко не все 
европейские футбольные 
функционеры согласны с по-
зицией UEFA по FFP, точнее, 
по тому, как на практике ре-
ализуются правила. Так, пре-
зидент Федерации футбо-
ла Франции Ноэль ле Грэ от-
метил, что «большие» клу-
бы просто завидуют ПСЖ. 
«У них своя песочница, а тут 
приходит новенький и ме-
шает. Конечно, они нервни-
чают,— считает господин ле 
Грэ.— При этом UEFA еще ве-
дет расследование в отноше-
нии ПСЖ. А почему он без-
действовал, когда, скажем, 
испанские клубы осуществ-
ляли сверхдорогие покуп-
ки? И даже если кого-то и на-
казывают, то это всегда 

”
ма-

ленькие“ команды. А сможет 
ли UEFA всерьез затронуть 
интересы 

”
Реала“, или 

”
Бар-

селоны“, или одной из боль-
ших английских команд?»

Александр Петров

ТРАНСФЕРЫ

Парижане ломают регламент
Политика ПСЖ может спровоцировать реформы  
футбольной трансферной системы

Портрет Саломеи Андро-
никовой работы Василия 
 Шухаева — свидетельство  
дружбы, из-за которой 
 художник оказался  
в колымском лагере 
ФОТО ГЛЕБА КУЗНЕЦОВА

Шухаевские театральные эскизы 
 попали в музей чудом: еще в 1980-е 
 какую-то папку нашли на чердаке   
театра во время субботника и выкинули 
на помойку, где ее, по счастью, 
 подобрали, опознав руку мастера

В первом матче 
Grand Champions 
Cup сборная Рос-
сии (в синей фор-
ме) не смогла спра-
виться с бразиль-
ской командой 
ФОТО 2017 FIVB

Grand Champions 
Cup
Первый тур. Бразилия—Россия 
3:1. Китай—США 3:1. Япония—Южная 
Корея 3:0.

Большие траты 
ПСЖ заставили 
президента UEFA 
Александра Че-
ферина задумать-
ся о новых финан-
совых инструмен-
тах в европейском 
 футболе   
ФОТО REUTERS
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Отборочный цикл футбольного чемпионата мира,  
который в следующем году примет Россия,  
вступил в завершающую стадию
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US OPEN

Андрей Рублев 
присоединился к победителям
Он поборется за выход в полуфинал с Рафаэлем Надалем

Российский мужской теннис получил 
своего первого четвертьфиналиста тур-
нира Большого шлема с 2013 года. Им 
стал Андрей Рублев, уверенно победив-
ший в четвертом круге 14-ю ракетку ми-
ра бельгийца Давида Гоффена. Благо-
даря этому 19-летний россиянин попал 
в звездную компанию. Ведь кроме него 
в верхней половине сетки Открытого чем-
пионата США оказались его следующий 
соперник испанец Рафаэль Надаль, а так-
же два других бывших победителя этого 
турнира — швейцарец Роджер Федерер 
и аргентинец Хуан Мартин дель Потро.

равнительно скромное в миро-
вом масштабе достижение Андрея Рублева на 
US Open можно считать настоящим проры-
вом не только для него самого, но и для всего 
российского мужского тенниса. Ведь 19-лет-
ний москвич оказался первым за последние 
четыре года игроком из России, пробившим-
ся в четвертьфинал турнира Большого шле-
ма. С тех пор как именно такого результата 
в 2013 году на US Open добился Михаил Юж-
ный, уступивший тогда первой ракетке мира 
сербу Новаку Джоковичу, на 15 «мейджорах» 
подряд россияне лишь трижды доходили до 
1/8 финала, а на Wimbledon в 2015 году вооб-
ще не смогли преодолеть первый круг.

Президент Федерации тенниса России 
Шамиль Тарпищев тогда, правда, просил бо-

лельщиков запастись терпением, обещая, 
что болезненная смена поколений в муж-
ской сборной обязательно принесет свои 
плоды. И вот наконец его прогнозы начи-
нают сбываться. Три месяца назад на Roland 
Garros отличился Карен Хачанов, проиграв-
ший в четвертом круге лидеру мирового 
рейтинга британцу Энди Маррею. А теперь 
уже более серьезно «выстрелил» Рублев, ре-
зультаты которого значительно улучшились, 
когда он начал тренироваться в Барселоне, в 
той же самой академии Гало Бланко, где еще 
раньше начал работать Хачанов.

Матч с прошлогодним четвертьфинали-
стом US Open Давидом Гоффеном завершил-
ся в трех сетах, но получился не таким уж и 
простым. Выиграв первую партию благода-
ря единственному брейку в заключитель-
ном, 12-м гейме, Рублев неудачно начал вто-
рой сет, сразу же потеряв свою подачу. К сча-
стью, развить успех Гоффену не удалось, и 
Рублев быстро уравнял ситуацию, после чего 
выиграл тай-брейк. В третьей же партии си-
туация уже практически полностью находи-
лась под его контролем. В итоге 7:5, 7:6 (7:5), 

6:3 за 2 часа 3 минуты. Россиянину понадо-
билось пробежать на 464 м больше своего со-
перника, однако оно того стоило, поскольку 
к $779 тыс. призовых, имевшимся на его сче-
ту перед стартом US Open, теперь добавится 
не менее $470 тыс.

Немного позже стало известно, что благо-
даря этому успеху молодой россиянин попал 
в весьма авторитетную компанию. Ведь дру-
гими четвертьфиналистами в верхней поло-
вине сетки стали три экс-чемпиона этого тур-
нира — швейцарец Роджер Федерер, аргенти-
нец Хуан Мартин дель Потро (который, несмо-
тря на очень плохое самочувствие, героиче-
ски отыграл дефицит в две партии и два мат-
чбола у австрийца Доминика Тима), а также 

испанец Рафаэль Надаль. Именно с ним Ан-
дрею Рублеву и придется иметь дело в среду. 
И здесь уже допускать провалов по ходу игры 
будет нельзя, поскольку двукратный (2010 и 
2013 годы) победитель US Open пока выгля-
дит предпочтительнее остальных семи чет-
вертьфиналистов и, пожалуй, должен счи-
таться главным фаворитом турнира.

Добавим, что выход в четвертьфинал по-
зволит Рублеву, на данный момент 53-й ра-
кетке мира, значительно улучшить свое по-
ложение в рейтинге и впервые попасть в 
топ-40. Более того, в случае победы над На-
далем он обойдет Хачанова, который сейчас 
стоит 29-м в классификации ATP, и отберет у 
него звание первой ракетки страны.

Тем временем на женском турнире бли-
зится к развязке борьба за титул первой ра-
кетки мира, который перед началом US Open 

у чешки Каролины Плишковой могли ото-
брать сразу семь теннисисток. Последней из 
этой семерки выбыла из борьбы представи-
тельница Украины Элина Свитолина, упу-
стившая свои шансы в матче 1/8 финала про-
тив американки Мэдисон Кис. И теперь все 
зависит исключительно от самой Плишко-
вой. Для того чтобы остаться во главе рей-
тинга WTA, ей необходимо повторить свой 
прошлогодний результат — выйти в финал. 
В противном случае на первое место вый-
дет испанка Гарбинье Мугуруса, а Плишко-
ва опустится на третье или даже на четвер-
тое место, если в четвертьфинале не одолеет 
американку Коко Вандевей.

Евгений Федяков

Андрей Рублев стал первым  
за последние четыре года  
российским теннисистом,  
которому удалось выйти  
в четвертьфинал турнира  
Большого шлема     ФОТО AP

СКАНДАЛ

Бразильские Игры заподозрили в бесчестности
Полиция провела обыск в доме главы Олимпийского комитета Бразилии

Бразильская полиция вчера провела 
обыск в доме президента Олимпийско-
го комитета Бразилии Карлоса Нузмана. 
Он подозревается в подкупе африкан-
ских членов Международного олимпий-
ского комитета (МОК) перед выборами 
столицы Игр 2016 года, которые доста-
лись Рио-де-Жанейро. Предполагается, 
что господин Нузман и его сообщники 
заплатили $1,5 млн бывшему президен-
ту Международной федерации легкой 
атлетики (IAAF) Ламину Диаку, который 
с 2015 года находится под следствием 
во Франции по подозрению в коррупции.

чера в Рио-де-Жанейро несколько де-
сятков сотрудников федеральной полиции 
Бразилии провели обыск в доме президента 
Олимпийского комитета Бразилии Карлоса 
Нузмана. Кроме того, были выписаны орде-

ра на арест бизнесмена Артура Суареша, из-
вестного на родине как Король Артур, и его 
делового партнера Элиану Перейры Каваль-
канти. Операция уже получила название 
«Бесчестная игра».

По версии следствия, Карлос Нузман, воз-
главлявший сначала заявочный комитет 
Игр-2016, а затем и оргкомитет Олимпиады, 
причастен к подкупу ряда членов МОК перед 
выборами столицы летней Олимпиады 2016 
года. Они, напомним, состоялись в 2009 го-
ду на сессии МОК в Копенгагене. Рио-де-Жа-
нейро, с которым конкурировали Мадрид, 
Токио и Чикаго, победил в третьем туре за 
явным преимуществом, получив 66 голосов 
против 32 у Мадрида. Отметим также, что в 
первом туре выборов преимущество Рио-де-
Жанейро не было столь подавляющим — 28 
голосов против 18 у выбывшего на этой ста-
дии Чикаго.

Информация о том, что Карлос Нузман 
мог быть причастным к подкупу членов 

МОК, пришла из Франции (представители 
французской полиции присутствовали при 
вчерашних обысках), где с 2015 года рассле-
дуется дело в отношении бывшего прези-
дента IAAF Ламина Диака. Он подозревает-
ся в получении взяток за сокрытие положи-
тельных результатов допинг-тестов. Но в хо-
де следствия выяснилось, что деньги на сче-
та Ламина Диака, его сына Папы Массаты 
Диака и их адвоката Хабиба Сиссе поступа-
ли и за другие услуги. Так, удалось узнать, 
что за три дня до начала копенгагенской 
сессии МОК на счет Папы Диака от компа-
нии, подконтрольной Артуру Суарешу, по-
ступил $1 млн. А в день выборов он получил 
еще $500 тыс. Полиция уверена, что сделку 
готовил непосредственно Карлос Нузман, 
а Король Артур профинансировал оплату 
услуг Ламина Диака. Больше того, как сооб-
щают бразильские СМИ, не исключено, что 
показания на президента Олимпийского 
комитета Бразилии дал бывший губернатор 

штата Рио-де-Жанейро Сержиу Кабрал, ны-
не отбывающий 14-летний срок за корруп-
цию. В частности, он был причастен к хи-
щению более $60 млн из средств, выделен-
ных на реконструкцию стадиона Maracana, 
на котором прошла церемония открытия 
Игр. Предполагается, что господин Кабрал, 
который был заинтересован в том, чтобы 
столица возглавляемого им штата получи-

ла Олимпиаду, был в курсе действий Карло-
са Нузмана и активно побуждал его к подку-
пу членов МОК.

В МОК пока довольно сухо комментиру-
ют происходящее. В организации заявили, 
что узнали о случившемся из СМИ, но отме-
тили, что как никто заинтересованы в уста-
новлении истины по делу.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Отборочные матчи чемпионата мира-2018
Европа. 8-й тур
Группа C. Азербайджан—Сан-Марино 5:1 (Исмаилов, 20, 57; 
Абдуллаев, 25; Чеволи, 71; Садыхов, 81 — Палацци, 73). Герма-
ния—Норвегия 6:0 (Озил, 10; Дракслер, 17; Вернер, 21, 40; Го-
рецка, 50; Гомес, 79). Северная Ирландия—Чехия 2:0 (Эванс, 
28; Брант, 41). Положение команд. 1. Германия — 24 очка. 2. 
Северная Ирландия — 19. 3. Азербайджан — 10. 4. Чехия — 9. 5. 
Норвегия — 7. 6. Сан-Марино — 0.

Группа E. Армения—Дания 1:4 (Корян, 6 — Делейни, 16, 81; 
90+3; Эриксен, 29). Черногория—Румыния 1:0 (Йоветич, 75). 
Польша—Казахстан 3:0 (Милик, 11; Глик, 74; Левандовский, 
86). Положение команд. 1. Польша — 19 очков. 2. Черного-
рия — 16. 3. Дания — 16. 4. Румыния — 9. 5. Армения — 6. 6. Ка-
захстан — 2.
Группа F. Англия—Словакия 2:1 (Дайер, 37; Рашфорд, 59 — 
Лоботка, 3). Шотландия—Мальта 2:0 (Берра, 9; Гриффитс, 
49). Словения—Литва 4:0 (Иличич, 25, 61; Вербич, 82; Бир-
са, 90). Положение команд. 1. Англия — 20 очков. 2. Слова-
кия — 15. 3. Словения — 14. 4. Шотландия — 14. 5. Литва — 5. 
6. Мальта — 0.

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО БАСКЕТБОЛУ

Сборная России  
не довела до победы
Поражение от латвийцев  
стало для нее первым на турнире

Сборная России потерпела 
первое поражение на чем-
пионате Европы по баскет-
болу. После трех подряд 
побед на старте первенст-
ва она уступила в Стамбуле 
— 69:84 — латвийцам, хо-
тя во второй четверти мат-
ча вела с разницей боль-
ше десяти очков. Впрочем, 
эта осечка не лишила рос-
сиян шансов финиши-
ровать на первом месте 
в группе D.

этом матче сборной 
России противостояла ко-
манда, которую можно было 
бы назвать вполне рядовым 
участником чемпионата Ев-
ропы, если бы не одно обсто-
ятельство. В латвийском со-
ставе, в отличие от других 
рядовых, не слабых, но и не 
особенно ярких, составов, 
есть самая настоящая супер-
звезда НБА — Кристапс Пор-
зингис, громадный, ростом 
за 2,20 см, центровой «Нью-
Йорк Никс». Именно супер-
звезда, а не просто замет-
ный игрок. И это во многом 
благодаря ему сборная Лат-
вии представляет для фаво-
ритов — а три подряд побе-
ды на старте первенства, без-
условно, превратили росси-
ян в фаворитов — несколько 
большую опасность, нежели 
остальные середняки.

Кристапс Порзингис до-
вольно бодро начал матч, 
сразу заставил соперников 
пару раз нарушить на нем 
правила, но вскоре выясни-
лось, что российская коман-
да знает, как решить связан-
ную с ним проблему. Более 
того, в середине первой чет-
верти российский центр Ти-
мофей Мозгов, тоже играю-
щий в НБА, напрочь затмил 
оппонента. Мозгов героиче-
ски защищался против Пор-
зингиса и был эффективен 
под чужим кольцом. Его за-
слуга в том, что россияне вы-
кроили пусть крохотный, но 
перевес, огромна.

Впрочем, сама стилисти-
ка игры благоволила сбор-
ной России. Считается, что 
тягучий, вязкий баскетбол 
— хлеб латвийцев. Но и рос-
сийская команда в ее нынеш-
ней инкарнации прекрасно 
заточена под него. А ее «фиш-
ка» — умение периодически 
взрывать монотонный ритм.

Впечатляющий взрыв слу-
чился посреди второй четвер-
ти, когда Алексей Швед отдал 
феноменальный слепой пас 
назад уже готовому забивать 
трехочковый Андрею Зуб-
кову, а вслед за этим прочи-
тал уже латвийскую переда-
чу под свое кольцо. Через ми-
нуту зажег другой защитник 
— Дмитрий Хвостов. После 
попадания издали Хвостов 
отбился против Порзинги-
са под щитом, вынудив того 
схлопотать уже третье пер-
сональное замечание. А лат-
вийская скамейка так бурно 
протестовала, что нарвалась 
на технический фол. Наказа-

ние за него — в виде точных 
штрафных и результативной 
атаки — было жестоким, и 
преимущество сборной Рос-
сии моментально выросло 
до десятиочкового.

Все у нее, казалось, бы-
ло хорошо. Задел создан, ку-
раж, на котором Швед с Моз-
говым исполнили трюковой 
«парашют», есть, Порзингис, 
за третьим фолом заработав-
ший и четвертый, усажен на 
лавку… Но представление о 
том, что четвертый матч на 
чемпионате окажется для 
россиян проще, чем любой 
из трех предыдущих, было 
жуткой ошибкой.

После большого переры-
ва все перевернулось с ног 
на голову. Крепкая россий-
ская защита вдруг стала ре-
шетом, а аккуратное россий-
ское нападение — приме-
ром того, как в баскетболе 
можно транжирить верней-
шие шансы. А у латвийцев 
пошли, наконец, трехочко-
вые, которые, наряду с Пор-
зингисом,— их самое над-
ежное оружие. И вот за две 
минуты до окончания треть-
ей четверти уже они вышли 
вперед.

И это была не разовая 
вспышка, а тренд. Главный 
тренер сборной России Сер-
гей Базаревич кипятился, 
брал тайм-ауты, но не помо-
гало ничего. Его команда, не 
терявшая хладнокровия да-
же в схватках с более страш-
ными, чем латвийцы, тур-
ками и сербами, теперь его 
лишилась напрочь. Она до-
пускала нарушения на ров-
ном месте, она позволяла со-
перникам набирать легчай-
шие, без сопротивления, оч-
ки. Эта сборная России, про-
игравшая матч, на самом де-
ле, еще где-то в середине за-
ключительной десятими-
нутки, на фаворита совсем 
не походила. Она походила 
на аутсайдера.

Впрочем, основную свою 
задачу на предварительном 
этапе российская коман-
да, как ни крути, выполни-
ла. Она еще до встречи с лат-
вийцами досрочно вышла 
в play-off и, более того, не-
смотря на вчерашнее болез-
ненное поражение, может 
финишировать на верхней 
строчке в группе D, если не 
оконфузится в последнем 
матче предварительного 
этапа. В нем россияне завтра 
сыграют с британцами.

Алексей Доспехов

Четвертый круг US Open
Мужчины. Рафаэль Надаль (Испания, 1)—Александр Долгопо-
лов (Украина) 6:2, 6:4, 6:1. Андрей Рублев (Россия)— Давид 
Гоффен (Бельгия, 9) 7:5, 7:6 (7:5), 6:3. Хуан Мартин дель 
Потро (Аргентина, 24)—Доминик Тим (Австрия, 6) 1:6, 2:6, 
6:1, 7:6 (7:6), 6:4. Роджер Федерер (Швейцария, 3)—Филипп 
Кольшрайбер (Германия, 33) 6:4, 6:2, 7:5.

Женщины. Каролина Плишкова (Чехия, 1)—Дженнифер 
Брейди (США) 6:1, 6:0. Коко Вандевей (США, 20)—Луция Ша-
фаржова (Чехия) 6:4, 7:6 (7:2). Кайя Канепи (Эстония)—Дарья 
Касаткина (Россия) 6:4, 6:4. Мэдисон Кис (США, 15)—Элина 
Свитолина (Украина, 4) 7:6 (7:2), 1:6, 6:4.

Чемпионат Европы 
по баскетболу
Предварительный этап
Группа A. 4-й тур. Словения—Исландия 
102:75. Франция—Польша 78:75. Поло-
жение команд. 1. Словения — 8 очков. 
2. Франция — 7. 3. Финляндия — 5 (после 
3 матчей). 4. Польша — 5. 5. Греция — 4 
(3). 6. Исландия — 4.

Группа B. 4-й тур. Литва—Украина 
94:62. Положение команд. 1. Литва — 
7 очков. 2. Италия — 5 (после 3 матчей). 
3. Германия — 5 (3). 4. Украина — 5. 
5. Грузия — 4 (3). 6. Израиль — 4 (3).

Группа C. 3-й тур. Испания—Румыния 
91:50. 4-й тур. Черногория—Чехия 
88:75. Испания—Хорватия 79:73. 
Положение команд. 1. Испания — 8 
очков. 2. Хорватия — 7. 3. Черногория — 
6. 4. Чехия — 5. 5. Венгрия — 4 (после 3 
матчей). 6. Румыния — 3 (3).

Группа D. 3-й тур. Сербия—Турция 
80:74. 4-й тур. Латвия—Россия 84:69. 
Сербия—Великобритания 82:68. Поло-
жение команд. 1. Сербия — 7 очков. 
2. Латвия — 7. 3. Россия — 7. 4. Турция 
— 4 (после 3 матчей). 5. Бельгия — 4 (3). 
6. Великобритания — 4.

С
Обещание президент Федерации тенниса  
России Шамиль Тарпищев, что болезненная  
смена поколений в мужской сборной обязательно 
принесет плоды, начинает сбываться

B

B

Сборная России 
(слева — Тимофей 
Мозгов) хорошо  
начала матч  
с латышами,  
но во второй поло-
вине умудрилась 
разбазарить весь 
запас прочности     
ФОТО AFP
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